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АКТУАЛЬНО
РЕ И ЕН

Мониторин  и про илактика 
Вчера в Акорде 
состоялось оперативное 
совещание Совета 
безопасности под 
председательством 
Главы государства.

В совещании приняли участие по-
стоянные члены Совета безопасности 
и руководители ряда государствен-
ных органов. Были рассмотрены воп-
росы совершенствования деятельнос-
ти специальных органов, повышения 
качества аналитической и прогноз-
ной работы.

Президент отметил необходи-
мость тщательного мониторин-
га процессов на внешних рынках, 
оценок изменения ситуации, воз-
можных рисков и вызовов, а так-
же выработки профилактических 
мер на основе прогнозов развития 
событий.

Глава государства подчеркнул, что 

работа государственных органов по 
социально-экономическому разви-
тию, а также реализации пяти ин-

ституциональных реформ и страте-
гических задач программы «Н рлы 
жол» должна основываться на все-

стороннем анализе обстановки как 
внутри страны, так и в мире.

По итогам совещания государ-

ственным органам были даны кон-
кретные поручения, сообщила пресс-
служба Президента. 

о пути 
инте рации

Первый заместитель Премьер-Министра 
РК Бакытжан Сагинтаев в Москве принял 
участие в заседании Совета Евразийской 
экономической комиссии ЕЭК .

ер е  А В
В рамках Совета ЕЭК рассмотрен широкий круг 

вопросов, направленных на развитие экономиче-
ской интеграции стран – участниц Евразийского 
экономического союза ЕАЭС .

В ходе заседания приняты решения о создании 
исследовательских групп по изучению вопроса о 
целесообразности заключения соглашений о зоне 
свободной торговли между ЕАЭС и Исламской 
Республикой Иран. Обсужден вопрос о возмож-
ности начала переговоров о соз дании зоны сво-
бодной торговли с Израилем. Также Евразийской 
экономической комиссии поручено провести на-
учно-исследовательскую работу с целью изуче-
ния перспектив развития торгово-экономическо-
го сотрудничества с Рес публикой Корея.

Расширение взаимодействия с различными стра-
нами позволяет рассчитывать на увеличение об е-
мов и диверсификацию структуры внешней тор-
говли государств ЕАЭС.

Также обсуждены вопросы взаимодействия 
между государствами – членами союза и ЕЭК по 
вопросам международных торговых споров с тре-
тьими сторонами. Соответствующее взаимодей-
ствие позволит обеспечить эффективность учета 
интересов государств ЕАЭС в торговых спорах.

Одобрены рекомендации по содержанию и ти-
повой структуре технического регламента ЕАЭС, 
создающие условия для применения общих под-
ходов к установлению обязательных требований 
по безопасности продукции.

Кроме того, рассмотрены отдельные вопросы 
таможенно-тарифного регулирования, которые 
позволят обеспечить интересы национальных 
производителей и потребителей.

В целом участники заседания Совета ЕЭК на 
встрече в Москве нашли взаимовыгодные реше-
ния по актуальным вопросам развития евразий-
ской экономической интеграции.

АСС Е ИА

ткрыт илиал К
ин из АШЕ В, Кокшетау

В Кокшетау начал работу 
новый филиал Службы цен-
тральных коммуникаций. В 
связи с этим в «Акмола ме-
диа-центре» прошла первая 
видеоконференция с участи-
ем директора службы Ержа-
на Бабакумарова, заместителя 
акима Акмолинской области 
Нурлана Нуркенова, руково-
дителя областного управле-
ния туризма Шынарбека Ба-
тырханова и президента АО 
«Кам АЗ-Инжиниринг» Сер-

гея Кистина «Социально-эко-
номическое развитие Акмо-
линской области в рамках 
реализации Плана нации 
«100 конкретных шагов». 

Выступившие с сообщени-
ями Н. Нуркенов и Ш. Батыр-
ханов рассказали об итогах 
социально-экономическо-
го развития региона с на-
чала года и о состоянии ту-
ристской отрасли в обла-
сти. Н. Нуркенов, в частно-
сти, информировал о том, 

что благо даря реализации 
«Дорожной карты занятос-
ти-2020» нынче 6 000 акмо-
линцев смогли трудоустро-
иться, из них  000 – на по-
стоянной основе. Для реали-
зации  проектов этой го-
сударственной программы в 
регионе выделено 4,5 млрд 
тенге, начинающим пред-
принимателям выделяются 
микрокредиты. Также сегод-
ня многое делается для пе-
реселения желающих  граж-
дан проблемных Красногор-
ска и «сонного села» Калачи 

Есильского района в населен-
ные пунк ты области. 

Затем наступил черед воп-
росов и ответов. урналистов 
из Кокшетау и находящихся 
в студии в Астане волнова-
ли самые разные проблемы 
сегодняшнего времени. Ко-
нечно, многих интересовало 
то, какие меры принимают-
ся местной властью в связи 
с введением свободно плава-
ющего курса тенге. По сло-
вам Н. Нуркенова, в регионе 
приступил к работе специаль-
но созданный оперативный 
штаб, деятельность которо-
го направлена в первую оче-
редь на недопущение необос-
нованного повышения цен на 
социально значимые товары.

Р Н С И

Алматы ол ен стат  примером
Вчера заместитель Премьер-Министра Бердыбек 
Сапарбаев посетил с рабочей поездкой Алматы.

ле  МАЛ
Здесь вице-премьер озна-

комился с социально-эконо-
мическим развитием мегапо-
лиса, проинспектировал ход 
подготовки Алматы к зимней 
Универсиаде-201 , а также 
проверил эффективность ис-
пользования об ектов Азиа-
ды. В частности, осмотрел 
международный комплекс 
лыжных трамплинов «Сун-
кар», посетил строящиеся ле-
довые арены, где состоялась 
презентация об ектов уни-
версиады, а также Атлетичес-
кую деревню, рассчитанную 
на прием 5 тыс. спортсменов.

Наряду с этим, Б. Сапар-
баев ознакомился с развити-
ем здравоохранения и обра-
зования, посетив республи-
канский и городской центры 
крови, общеобразовательную 
школу, Дворец спорта и куль-
туры им. Балуана Шолака.

В ходе поездки вице-пре-
мьер провел совещание с уча-
стием городского актива, на 
котором были рассмот рены 
вопросы обновления содер-

жания образования и его ори-
ентации на будущее. В сво-
ем выступлении заместитель 
Премьер-Министра акценти-
ровал внимание на проблем-
ных вопросах образователь-
ной сферы Алматы. В первую 
очередь Б. Сапарбаев отметил 
нехватку детских дошколь-
ных учреждений. Вице-пре-
мьер поручил горакимату 
усилить работу по открытию 
детсадов за счет частного сек-
тора, Г П и привлечения ме-
ценатов. Еще одной пробле-
мой он назвал слабый охват 
детей дополнительным обра-
зованием.

– Дополнительное образо-
вание – это эффективный ме-
ханизм обучения детей к са-
моразвитию и приобщения их 
к труду, спорту и культуре. 
Необходимо активней разви-
вать сеть дополнительных ор-
ганизаций, в том чис ле за счет 
частного сектора, – подчерк-
нул заместитель Премьер-Ми-
нистра.

Немаловажной проб лемой 
вице-премьер считает трудо-

устройство выпускников кол-
леджей и вузов.

– В учебных заведениях 
Алма ты должны активней 
внед ряться договорная под-
готовка кадров и дуальная си-
стема обу чения, где это воз-
можно. Все городские вузы 
и колледжи в своей деятель-
ности должны учитывать пла-
ны развития Алматы. Кадры 
должны готовиться в соответ-
ствии с потребностями мест-
ного рынка и реализации го-
спрограмм, – добавил он. 

Подводя итоги совещания, 
Б. Сапарбаев подчеркнул, что 
основной задачей является 
неукоснительное исполнение 
поручений Главы государства 
по повышению качества обра-
зования. Он дал ряд поруче-
ний госорганам по дальней-
шему развитию образователь-
ной сферы мегаполиса.

– Алматы должен стать 
примером для всех регионов 
Казахстана. Поэтому нам сле-
дует приложить все условия 
для того, чтобы образователь-
ная сфера города стала луч-
шей, – резюмировал вице-
премьер. 

Завершилась рабочая поезд-
ка об ездом торговых точек 

Алматы, где Б. Сапарбаев оз-
накомился с ценами на про-
дукты питания и товары пер-
вой необходимости.

Запасов продовольствен-
ных товаров на складах тор-
говых предприятий без учета 
ежедневных поставок хлеб, 
молочная продукция  доста-
точно на 1,5–2 недели. Кро-
ме того, начаты работы по за-
полнению торгово-логистиче-
ских центров плодоовощной 
продукции.

Осуществляется монито-
ринг цен на ГСМ. По его ито-
гам, цены в городе остаются 
на прежнем уровне, не пре-
вышающем предельный уро-
вень, установленный Минис-
терством энергетики РК. Все-
го по Алматы функциониру-
ет 229 АЗС.

На сегодняшний день об -
ем запасов на нефтебазах 
города составляет порядка 
46,  тыс. тонн без учета об -
емов на АЗС , что обеспечит 
двухнедельную потребность 
города.

В Алматы зарегистрирова-
но  6 0 обменных пунктов, их 
работа ведется в обычном ре-
жиме, дефицит иностранной 
валюты отсутствует.
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Р А РЕ

ултан КАР ЕВ, вице
прези ент МА  ева а  еме , 
заслу енны  нер етик 

Внимательно 
слушая выступле-
ния всех участ-
ников  встречи 
Главы государ-
ства Нурсултана  
Назарбаева  с пред-
ставителями биз-
неса, я убедился, 
насколько своевре-

менным и выверенным стало это нелегкое 
решение о свободном плавании тенге. То, 
что на бытовом уровне кажется изменени-
ем курса доллара, на самом деле являет-
ся спасением наших отечественных про-
изводителей, а значит, и всех работников 
этих предприятий. Более того – спасени-
ем экономики всей страны.

Падение рубля ввергло на некоторое 
время население приграничных, да и не 
только, регионов Казахстана в эйфорию. 
Поездки в Россию за автомобилями в по-
следнее время уже превратились в посто-
янный шопинг, покупки товаров повсе-
дневного спроса, даже продуктов... Но 
уже скоро мы поняли, что рубим сук, на 
котором сидим. И, как мне кажется, на-
селение принимает изменение валютной 
политики государства с глубоким пони-
манием, ведь стали страдать и комбина-
ты-гиганты, и представители МСБ, а это 
и есть простые казахстанцы.

Конечно, время сейчас непростое, при-
чем во всем мире. Но Казахстан, кото-
рый не существует в вакууме, все же пе-
реживает мировой кризис иначе. Прави-
тельство поддерживает и бизнес, и соци-
ально уязвимые слои населения. А еще 
мы сильны нашим особым казахстанским 
характером, способностью переживать 
трудные времена с верой в лучшее и по-
могая друг другу.

Му рое решение Ли ера
Мурат УР В, прези ент ационал но  
ака емии наук РК, ака емик, лауреат 

осу арственно  премии РК

За годы независимо-
сти нашей стране до-
велось пройти через 
множество испытаний, 
были и экономические 
сложности. Но это не 
сломало наше молодое 
государство,  на о борот, 
каждый раз оно стано-
вилось лишь сильнее, 
приобретая необходи-
мый жизненный опыт, 
чтобы продолжать дви-
гаться вперед.

Вот и на этот раз ми-
ровой экономический 
кризис вновь зат ронул 
Казахстан,  который 
стал уже полноценным 
игроком на междуна-
родном рынке. Поэто-
му валютное таргети-
рование продиктовано 
экономической безо-
пасностью страны. Как 
известно, в результа-
те сложившейся кон -
юнктуры цен на това-

ры, производимые в 
Казах стане, они оказа-
лись значительно до-
роже, чем, например, 
аналогичная продук-
ция в соседней России 
или Китая, а потому пе-
рестали быть конкурен-
тоспособными. В этом 
плане мы действитель-
но подошли к опасной 
черте, когда надо при-
нимать чрезвычайные, 
хоть и непопулярные 
меры.

Не случайно Прези-
дент страны Нурсултан  
 Назарбаев назвал введе-
ние в стране свободно 
плавающего курса тен-
ге вынужденной мерой, 
которая позволит по-
править положение в 
отечественной экономи-
ке. При этом мне хоте-
лось бы особо подчерк-
нуть, что на этот раз для 
казахстанцев создана 

свое образная «подуш-
ка безо пасности», ко-
торая позволит умень-
шить негативные по-
следствия от резкого 
изменения обменно-
го курса нацио нальной 
валюты. 

Как сказал Прези-
дент, в целях сниже-
ния потерь населения 
от изменения обменно-
го курса будет внедрен 
механизм компенсации 
срочных депозитов фи-
зических лиц, которые 
были открыты в тенге 
по состоянию на 18 ав-
густа нынешнего года. 
Кроме того, не будут 

повышаться платежи 
вкладчиков илстрой-
банка, которые опла-
тили уже часть стои-
мости своих квартир. 
Подобные меры позво-
лят поддержать почти 
2 миллио на человек. 
Такого никогда рань-
ше не было.

Кроме того, по указа-
нию Президента будут 
предприняты действия 
по недопущению роста 
цен. К этому надо до-
бавить еще и то, что на 
фоне строжайшей эко-
номии, которая вводит-
ся в государстве, не бу-
дет урезана ни одна со-
циальная программа. 
Более того, прои зойдет 
увеличение заработной 
платы учителей, науч-
ных работников, врачей 
не с 201  года, как пла-
нировалось раньше, а с 
января следующего.

Экономика – про-
должение политики – 
все в мире взаимосвя-
зано. Поэтому понятно, 

что оставаться в сторо-
не от происходящего в 
ближнем и дальнем за-
рубежье нам просто не 
удастся. Не случайно и 
Президент говорит, что 
нынешний кризис раз-
вивается по всем на-
правлениям.

В то же время наш Ел-
басы очень мудро посту-
пает, призывая казах-
станцев еще крепче 
держаться друг за дру-
га, быть единым наро-
дом, не раскачивать лод-
ку. Потому что все мы 
живем на одной земле, у 
нас одна цель – постро-
ить сильное государство 
и жить в нем счастливо, 
в мире и согласии.

Мы, ученые, также 
будем работать в этом 
направлении, прилагая 
максимум усилий, что-
бы помочь нашей эко-
номике, нашему биз-
несу встать на ноги и 
с достоинством прой-
ти через этот сложный 
кризисный период.

икола  РА ВЕ , прези ент 
респу ликанско о о е инени  

ри ически  лиц о з 
товаропроизво ителе  и кспортеров 
Респу лики Каза стан

От имени това-
ропроизводите-
лей и экспортеров 
Казахстана выра-
жаю полную под-
держку принятым 
решениям Прави-
тельства и Нацио-
нального банка по 
переходу к новой 
экономической и 
денежно-кредит-
ной политике.

В последнее время при существую-
щих экономических условиях все оте-
чественные товаропроизводители и эк-
спортеры серьезно почувствовали дав-
ление зарубежных конкурентов на на-
шем рынке. Причиной этому послужило 
понижение курса национальных валют 
наших соседей,что привело к огромно-
му потоку зарубежных товаров по более 
низким ценам. Мы оказались в ситуации, 
когда наша продукция стала значитель-
но дороже импортной. Поэтому я считаю 
меры, принятые Национальным банком 
и Правительством, правильными и сво-
евременными.

Предпринятые шаги позволят отечест-
венному товаропроизводителю усилить 
свои позиции в первую очередь на вну-
треннем рынке. Соответственно, облег-
чатся условия ведения бизнеса, в связи 
с этим появится возможность сохранить 
все рабочие места.

Мы  за
Ев ени  А , прези ент о за 
зерноперера отчиков и ле опеков 
Каза стана

От лица Союза зернопе-
реработчиков и хлебопеков 
Казахстана, об единяюще-
го несколько десятков оте-
чественных предприятий, 
выражаем поддержку при-
нятым Правительством и 
Национальным банком ан-
тикризисным мерам. Никог-
да еще мировая экономика 
не сталкивалась с такими тя-
желыми экономическими испытаниями. Все, что 
происходит сегодня в мире, конечно, сильно влия-
ет и на нашу страну.

Мы видим неуклонное снижение цен на нефть, 
металлы и другое сырье, которое, вероятно, еще 
не достигло своего предела. Многие страны мира, 
включая развитые, девальвируют свои валюты и со-
кращают расходы. Как мы видим, даже наши силь-
ные и богатые соседи неоднократно ослабляли свои 
валюты. В результате курсовая разница сжимала 
рынок сбыта казахстанской продукции из-за сла-
бого спроса.

Как известно, Казахстан ежегодно производит 16–
1  миллионов тонн зерна. 6–6,5 миллиона тонн ухо-
дит на внутреннее потребление. Остальные 10 мил-
лионов тонн нам надо продать. Но из-за ценовой раз-
ницы мы не можем конкурировать с зарубежными 
производителями. Поэтому мы должны осуществить 
эти непростые, но нужные меры борьбы с кризисом.

Поэтому мы, зернопереработчики и хлебопе-
ки Казахстана, поддерживаем проведение предло-
женных Правительством и Национальным банком 
мер по противодействию глобальным экономиче-
ским вызовам. Нам следует об единиться и пред-
принять активные меры не только по преодолению 
и предотвращению негативного влияния кризиса. 
Мы должны думать, как нам выйти из кризиса бо-
лее сильными и более конкурентоспособными. Тем 
более что Президентом предложены меры социаль-
ной поддержки населения, которые защитят прос-
тых казахстанцев.

 Наш Союз зернопереработчиков и хлебопеков Ка-
захстана, в свою очередь, также примет меры соци-
альной и материальной защиты работников отрасли.

ВА  К М Е КА  Л КА 

а ачи выполнимы
Марат А ВАКА В, иректор по произво ству  а рика 
нетканы  материалов , Костана

 думаю, сегодня делать какие-то вы-
воды или прогнозы по ситуации с коррек-
тировкой курса тенге рано. Придет время, 
и мы сами убедимся, что решения, приня-
тые Нацбанком и Правительством по от-
мене валютного коридора, были единст-
венно верными в сегодняшней ситуации, 
когда на развитие отечественной эконо-
мики оказывает влияние масса внешних 
негативных факторов. 

Мы на предприятии для себя уяснили 
одно  во-первых, это временные меры, и 
при грамотной и умелой стратегии разви-
тия, будь то в крупном или в малом биз-
несе, сложности преодолимы. Мы долж-
ны стремиться сохранить производство, 
искать рынки сбыта, в том числе внеш-
ние, а их в условиях слабой конкуренто-

способности отечественных товаров най-
ти сложно. Наше предприятие, созданное 
в 2010 году, производит геотекстиль, гео-
решетки, геосетки, синтепон и холлофай-
бер, мы также собираем и перерабатываем 
вторичные отходы. Пока мы работаем на 
отечественный рынок, при этом хочу отме-
тить, что максимально используем казах-
станское сырье, его содержание в наших 
товарах составляет 80 . У нас отлажена 
и логистика. Так что, я считаю, особо опа-
саться нам нечего, перед нами Глава го-
сударства поставил новые задачи, и нам 
их непременно нужно решать. При этом 
первым делом, как руководитель, считаю 
необходимым сохранить рабочие места и 
скорректировать заработную плату работ-
ников в сторону увеличения. 

оло ител на  инамика

Амали  Р КУР А, слесар  К иА, 
Актау

Президент нашей стра-
ны Нурсултан Назарбаев  
провел оперативное за-
седание Совета безопа-
сности.  считаю, что 
это было крайне необ-
ходимо, после того как 

Казахстан перешел к 
реа лизации новой де-
нежно-кредитной поли-
тики и отменил валют-
ный коридор. Глава го-
сударства отметил, что 
работа наших государ-

ственных органов по со-
циально-экономическо-
му развитию и по реа-
лизации задач програм-
мы «Н рлы жол» долж-
на быть основана только 
на анализе обстановки в 
стране и в мире в целом. 
Потому что государству 
необходимо быть гото-
вым к самым различным 
сценариям сложившей-
ся ситуации. Президент 
призвал мониторить про-
цессы на внешних рын-
ках, оценивать любое из-
менение ситуации, а так-
же выработать профи-
лактические меры на ос-
нове прогнозов развития 
событий. Уверена, что с 
таким подходом мы уви-
дим положительную ди-
намику в экономике на-
шей страны.
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АКТУАЛЬНО

е ствоват  на о решител но
Необходимость в новой денежно-кредитной 
политике назрела давно. Еще в начале прошлого 
года Нацбанк установил новый коридор изменения 
курса национальной валюты и, как показало время, 
такой шаг оказался своевременным для поддержания 
национальной экономики.

арема ШАУКЕ ВА, иректор нститута илосо ии, политоло ии 
и рели иове ени  К  М  РК, член ационал но  комиссии  
по елам ен ин и семе но емо ра ическо  политике 
при рези енте РК, член корреспон ент А  РК

Благодаря политике 
Правительства тогда, в 
феврале 2014-го, уда-
лось продолжить госу-
дарственную програм-
му индустриально-ин-
новационного развития 
и создать много новых 
рабочих мест. Казахстан 
длительное время держал 
тенге в узком коридоре 
– от 18  до 188 тенге за 
доллар, несмотря на «па-
рад девальваций» по все-

му СНГ. Мы долго дер-
жались даже, когда стал 
быстро падать рубль. Од-
нако турбуленция в мире 
стала настолько мощной, 
что закачалась вторая 
экономика мира – Китай. 

За прошедшие годы мы 
привыкли к высоким це-
нам на нефть. Вернемся 
в недавний 2009-й   год, 
когда мировая цена на 
сырую нефть марки  
составляла 61 доллар за 

баррель. Хотя в нача-
ле 2000-х нефть стои-
ла около 20 долларов за 
баррель. Мы сами не за-
метили, как впали в син-
дром голландской болез-
ни. Неудивительно, что 
нынешний кризис неко-
торые эксперты называ-
ют очищением, чтобы мы 
опять стали более береж-
ливо и экономно отно-
ситься к ресурсам. А так-
же не набирали дорогих 

кредитов и не проводили 
пышных торжеств. Нуж-
но жить по средствам.

Вместе с тем казах-
станцы в нынешних 
условиях нуждаются в 
воодушевляющих по-
водах. Поэтому, прове-
дя экстренное совеща-
ние с представителями 
бизнеса 20 августа теку-
щего года, Лидер нации 

вновь запускает свой ме-
тод социальной инжене-
рии – генерацию соци-
ального оптимизма. Этот 
социальный феномен по-
мог проявить казахстан-
цам себя как состоявшая-
ся нация на президент-
ских выборах 26 апреля 
2015 года. Главной со-
ставляющей успеха тог-
да назвали сплоченность 
народа Казахстана, спло-
ченность перед внешни-
ми вызовами. Это и есть 
наше главное богатство, 
которое важно крепить и 
беречь. Нам всем пред-
стоит продолжать наме-
ченные институциональ-
ные реформы в рамках 
Плана нации. Для того, 
чтобы наша Родина про-
цветала, для того, чтобы 
будущие поколения жили 
в прогрессивном и пре-
успевающем государстве.

ективна  не о имост
Куан ык А АБЕК, иректор  

и А при К У Казпотре со за, 
про ессор,   н

Казахстанская эконо-
мика перешла на плава-
ющий курс тенге. С точ-
ки зрения эксперта, это 
об ективная необходи-
мость, поскольку тен-
денцию негативного 
развития казах станских 
предприятий и в целом 
экономики обус ловили 
прежде всего внешние 
факторы.

Сложившаяся ситуа-
ция вытекает из проти-
воречий геополитиче-
ских глобальных кон-
курентов и господст-
вующего финансового 
механизма, функциони-
рующего в пользу тран-
снациональных корпо-
раций и США, посто-
янно воспроизводя-
щих финансовые пу-
зыри, где виртуальная 
денежная масса и на-
личные деньги превы-
шают стои мость това-
ров и услуг в несколь-
ко раз. Поэ тому такие 
социально-экономиче-
ские кризисы периоди-
чески неизбежны.

Несомненно, имеют-

ся и внутренние факто-
ры негативного разви-
тия экономики, кото-
рые необходимо выяв-
лять и преобразовывать 
в потенциал будущего 
прогресса, решая воз-
никшие проблемы. В 
связи с этим выступле-
ние Президента страны 
20 августа было очень 
своевременным и по-
нятным для всех. Глава 
государства профессио-
нально определил даль-
нейшие пути развития 
экономики Казахста-
на, малого и среднего 
бизнеса, национальных 
корпораций.

На встрече Президент 
выразил большую забо-
ту, призвав поддержать 
население, трудящихся 
в это кризисное время. 
Представители бизнеса, 
одобрив предложения 
об отпуске тенге в сво-
бодное плавание и дру-
гих мерах, предложен-
ных Главой государст-
ва, взяли обязательст-
ва. Они пообещали, что 
все социальные пробле-

мы будут решаться  за-
работная плата повы-
шаться, рабочие места 
сохраняться и даже со-
здаваться новые.

Как сказал Глава го-
сударства, «будем жить 
по средствам с учетом 
общей экономики. Все 
расходы будут строго 
ограничены». Стране 
придется экономить, 

чтобы платить пенсии, 
пособия, зарплату учи-
телям и врачам, без ко-
торых общество обой-
тись не может. На мой 
взгляд, необходимо 
провести раз яснитель-
ную работу в регио нах 
не только среди населе-
ния, в коллективах, но 
и представителей биз-
неса.

 А Е  А ЕЛ

птимизируем изнес
ерик ЛУК АЕВ, енерал ны  
иректор А  Уст Камено орска  

птице а рика

– Как представитель 
крупной отрасли эко-
номики Казахстана и 
от лица своих коллег 
по бизнесу поддержи-
ваю принятые Прави-
тельством меры и счи-
таю их необходимыми 
и очень своевремен-
ными в сложившихся 
условиях.

Мы видим, какие 
негативные экономи-
ческие процессы про-
исходят в большинстве 
стран мира и, безуслов-
но, они оказывают вли-
яние и на Казахстан. К 
примеру, с того момен-
та, как Россия понизи-
ла курс рубля, птице-
водческая отрасль Ка-
захстана испытывает 
серьезные сложности.

Меры, принятые Пра-
вительством, являются 
правильными и своевре-
менными в поддержке 
отечественного бизнеса. 
Из-за разницы в курсе 
вот уже несколько ме-
сяцев казахстанским 
предприятиям прихо-
дится снижать об емы 

производства, а более 
чем 5–6 тыс. рабочих 
мест находились под 
угрозой сокращения. Но 
принятые меры позво-
лят смягчить это отри-
цательное воздействие.

Хочется отметить, 
что  отечественная 
продукция нисколько 
не уступает импорт-
ной, и год назад, ког-
да курс рубля к тенге 
был выше, проблем с 
конкуренцией не воз-
никало. То есть в рав-
ных рыночных услови-
ях птицеводческая от-
расль Казахстана гото-
ва и может составить 
конкуренцию загра-
ничной продукции.

Более того, в теку-
щем году Союз птице-
водов проводил анализ 
рынка Астаны и Алма-
ты, чтобы исследовать 
качество завозимого 
мяса птицы. Было об-
наружено, что очень 
много продукции по 
качеству уступает на-
шей, но из-за разницы 
в цене она все равно 

пользуется спросом. 
В связи с этим приня-
тые Правительством и 
Национальным банком 
меры окажут сущест-
венную поддерж ку на-
шей птицеводческой 
отрасли.

Мы в свою очередь 
сделаем все возможное 
для максимального со-
циального обеспечения 
работников в это слож-
ное для нашей страны 
время. Более того, мы 
постараемся принять 
дополнительный ком-
плекс мер и оптимизи-
ровать бизнес с целью 
поднятия заработной 
платы.

Многими эксперта-
ми давно прогнозиро-
валось ухудшение со-
стояния мировой эко-
номики. Обострение 
негативных тенден-
ций оказывает непо-
средственное влияние 
на нашу отрасль, осо-
бенно для производи-
телей, находящихся в 
приграничных реги-
онах страны. В связи 
с этим мы еще раз хо-
тели бы подчеркнуть 
важность принятых 
мер.

ер ат  руку 
на пул се
Васили  РАК, пре се ател  
совета старе шин Белорусско о 
тнокул турно о центра, авло ар
На оперативном 

совещании Сове-
та безопасности 
под председатель-
ством Главы госу-
дарства Нурсултана  
Назарбаева были 
рассмотрены воп-
росы совершенст-
вования деятель-
ности специаль-
ных органов, по-
вышения качества 
аналитической и прогнозной работы. За эти-
ми направлениями деятельности Совбеза, его 
постоянных членов и руководителей ряда го-
сударственных органов – стоит очередное кон-
кретное указание Президента РК о необходи-
мости тщательного мониторинга процессов 
на внешних рынках, оценок изменения ситу-
ации, возможных рисков и вызовов, а также 
выработки профилактических мер на основе 
прогнозов развития событий.

То есть Глава государства призвал соратни-
ков не расслабляться в нынешней непростой 
ситуации с мировыми экономическими вызо-
вами, держать руку на пульсе и всегда быть 
готовыми к принятию адекватных мер. При 
этом Нурсултан Назарбаев сделал упор на про-
должение своей народной политики  «работа 
государственных органов по социально-эконо-
мическому развитию, а также реализации пяти 
институциональных реформ и стратегических 
задач программы «Н рлы жол» должна осно-
вываться на всестороннем анализе обстанов-
ки как внутри страны, так и в мире». Тем са-
мым Президент РК в очередной раз подтвер-
дил, что надо продолжать ежедневную сози-
дательную и аналитическую работу.

ре е все о  конкурентоспосо ност
Вла илен КУ , иректор по произво ству  
научно произво ственно о пре при ти  

Каз е лектроника , Астана

О корректировке курса тен-
ге, решение о котором принято 
Национальным банком и Пра-
вительством, сегодня можно го-
ворить как о продуманном, взве-
шенном, а главное, своевремен-
ном шаге. Признаться, многие 
представители бизнеса именно 

этого ждали. И если мы гово-
рим о конкурентоспособности 
отечественной продукции, ко-
торую сложно было выдержи-
вать на фоне падения основных 
мировых валют, в частности рос-
сийского рубля, китайского юаня, 
то, думаю, сейчас как раз и пре-

доставляется казахстанским това-
рам возможность укрепить свои 
позиции на мировом рынке. Это 
требует соответствующей анали-
тической работы, оценок ситуа-
ции, о которой Глава государст-
ва говорит в своих поручениях. 
В целом на нашем предприятии, 
которое занимается разработкой 
и производством телекоммуни-
кационных систем, настрой бое-
вой. Конечно, будут и трудности, 

в том числе и в социальном пла-
не, но ведь они случались и рань-
ше, и нам удавалось сообща, кол-
лективно находить выход из по-
добных ситуаций. Так что мы 
продолжим работать. У нас есть 
конкретные планы по производ-
ству телефонных станций, аппа-
ратов, сетевого оборудования, не 
отказываемся от намерений в бу-
дущем увеличить об емы и бу-
дем стремиться их осуществить. 
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Ест  
уверенност   
прео олеем

л а Е АШ ВА, мене ер

Когда услышала о режиме свободно 
плавающего тенге, то встревожилась. 
Сразу возникло много вопросов  как вы-
растут цены, и что станет с заработной 
платой  Как придется выживать малому 
бизнесу, в котором мы заняты  Такая ре-
акция неудивительна. Мы уже привыкли 
к стабильности и защите.

Когда на встрече с представителя-
ми отечественного бизнеса я услышала 
выступление нашего Президента, чет-
кий анализ ситуации, поручения, дан-
ные Правительству, заверения руково-
дителей крупных корпораций, не допу-
стить сокращения рабочих мест, то как-
то успокоилась.

При всех прогнозах и обязательствах 
в руководстве страны не забыли о судь-
бе населения. Несмотря на ситуацию в 
мировой экономике, Президентом строго 
поставлена задача  никаких повышений 
цен не должно быть. И появилась уверен-
ность в том, что бюджетникам регуляр-
но будут выплачивать заработную плату, 
пенсии – пенсионерам, пособия – инва-
лидам и женщинам в декретном отпуске.

А что касается необходимости затянуть 
пояса и жить по средствам, к которой 
призывает Глава государства, то наше 
население переживало и более трудные 
времена. Как говорил мудрый царь Со-
ломон, все проходит, и это пройдет. Мы 
все преодолеем. Пусть только будет мир 
и лад в нашей стране.

Азамат УР У В, руково ител  
о ластно о У Управление пасса-

ирско о транспорта и автомо ил -
ны  оро , Костана

 – Такое решение во-
проса о валютном регу-
лировании напрашива-
лось само собой. В об-
ласти на некоторых 
предприя тиях залежи-
ваются тысячи тонн 
продукции, предназна-

ченной на экспорт. И покупатели нередко есть, 
но предлагают такую цену, что она не покро-
ет издержек производителя. Скажем, пытаемся 
продавать в Россию, заключаем договор в руб-
лях, а пока дело дойдет до уплаты за продук-
цию, рубль подешевеет настолько, что сделка 
не окупается. Уж на что Китай поставлял все-
му миру дешевые товары, но и он не выдержал, 
начал снижать курс юаня.

В экономике все надо делать вовремя. Когда 
требуется – понижать курс валюты, когда надо 
– повышать. Давно известно, что с этой зада-
чей неплохо справляется сам рынок. А Прави-
тельству лучше подключаться в особых случа-
ях, требующих тонкого «ручного» управления. 
Думается, Казахстан уже вполне созрел для ва-
лютного таргетирования.

Ерсын КУ Р В, пре се ател  
ВК  М  Моло е  за з оровы  
о раз изни

– Очень важно, что 
даже в такой непро-
стой ситуа ции наш 
Президент принципи-
ально отстаивает ин-
тересы уязвимых слоев 
населения, заявляя, что 
«мы вынуж дены сокра-
тить все расходы, кроме 

социальных». И это при том, что налицо ухуд-
шение ситуации с бюджетом, недопоступление 
в доход которого в 2015 году оценивается в раз-
мере 264 миллиардов тенге. Это все мы запла-
нировали в доходной части бюджета, а также 
запланировали их расходы на всякие строитель-
ные дела, программы, которые мы наметили.

С другой стороны, валютное таргетирование 
происходит также в интересах казахстанцев – 
Президент рассказал, что получил много обра-
щений от производителей, столкнувшихся с па-
дением экспорта и вытеснением их продукции 
с казахстанского рынка российскими произво-
дителями. Решение о переходе к плавающему 
курсу тенге было принято по просьбе экспор-
теров, малого и среднего бизнеса.

Радует и то, что наше государство переносит 
повышение зарплат, стипендий и пособий на год 
вперед, поддерживая таким образом огромное 
количество людей. И, по-моему, беспрецеден-
тной является поддержка обладателей депози-
тов в национальной валюте

Р А РЕ Мера выну енна , 
но з рава

Вла имир ВЛА В, руково ител  оперативно
спасател но о отр а  авло арско  о ласти

Не стоит скрывать, что 
свободный курс тенге, при-
нятый Правительством, 
вызвал беспокойство у на-
селения. В первую очередь 
потому, что люди опасают-
ся повышения цен на това-
ры и продукты первой необ-
ходимости. Об этом, к сло-
ву, уже заявляют работни-
ки торговли, переписывая 
ценники. Но на эти выпады 
обществу Глава государст-
ва ответил однозначно  тот, 
кто намерен в этой ситуации 

неправомерно обогатиться, 
– будет жестко наказан. Да 
и исполнительная власть 
на местах должна следить, 
по заданию Президента, за 
обос нованностью цен.

 Это обнадеживает. Как 
и то, что Лидер нации за-
верил, что свободный курс 
валют поможет преодолеть 
нынешние экономические 
трудности. Это мера была 
сформулирована так  «Фор-
мирование обменного курса 
на основе рыночного спро-

са и предложения без вме-
шательства со стороны го-
сударства создаст необхо-
димые предпосылки для 
восстановления экономи-
ческого роста, повышения 
кредитной и инвестицион-
ной активности, создания 
новых рабочих мест и сни-
жения инфляции до –4  в 
среднесрочной перспективе. 

Реализация новой де-
нежно-кредитной полити-
ки, основанной на режиме 
инф ляционного таргетиро-
вания, будет способствовать 
решению стратегических за-
дач экономической полити-
ки, достижению долгосроч-
ного устойчивого роста оте-
чественной экономики, низ-
кого уровня инфляции, по-
вышению уровня занятости 
и улучшению благосостоя-
ния населения страны. Пра-
вительством и Националь-
ным банком будут приня-
ты меры по поддержке со-
циально уязвимых слоев 
населения и недопущению 
необоснованного роста цен, 
особенно на социально зна-
чимые продукты».

ит  по сре ствам
рина Р ВА, заместител  иректора 

о ластно  илармонии, Костана

Лично я спокойно отно-
шусь к тому, что рыночная 
цена тенге оказалась ниже, 
чем установленная Прави-
тельством. И не только по-
тому, что больших денег у 
меня нет. Просто каждая 
вещь должна стоить столь-
ко, во сколько ее оцени-
вают покупатели, а не чи-
новники. Иначе или поку-

пать не будут, или произ-
водитель не выдержит. У 
меня сын только что вер-
нулся загорелый с отдыха 
в Турции. И обошлась эта 
поездка дешевле, чем от-
дыхать где-нибудь рядом с 
домом. Вот о чем, по-мое-
му, надо больше беспоко-
иться, чем о курсе валют. 
Мы сами должны создать 

себе такую жизнь, чтобы 
не думать о покупке ино-
странной валюты по вся-
кому поводу. 

ВА  К М Е КА  Л КА 

Вы ем с чест
е т аппар Е А В, 

лавны  ин енер  
тан арт емент

Президент РК поручил тща-
тельно мониторить возмож-
ные риски и вызовы на внеш-
них рынках. Такое поручение 
Глава государства дал на засе-
дании Совбеза, еще раз акцен-
тировав внимание на том, что 
работа государственных орга-
нов по социально-экономиче-
скому развитию, а также реа-
лизации пяти институциональ-
ных реформ и стратегических 
задач программы «Н рлы жол» 
должна основываться на всесто-
роннем анализе обстановки как 
внутри страны, так и в мире.

Именно влияние мирового 
кризиса на экономику нашей 
страны заставило Правитель-
ство и Нацбанк отказаться от 
корректировки и поддержки 
курса тенге и отпустить его в 
свободное плавание. Совершен-
но очевидно, что тем самым от-

падает необходимость постоян-
ной привязки всего и вся к кур-
су доллара. Надо учиться жить 
с тенге и не переживать стресс 
за стрессом от колебаний курса 
мировых валют. Для этого нуж-
но прежде всего развивать оте-
чественное производство, повы-
сить экспортный потенциал и 
конкурентоспособность казах-
станских товаров.

Отмена валютного коридора 
выгодна отечественным това-

ропроизводителям.  работаю 
на крупном предприятии, его 
штат превышает полторы ты-
сячи человек. ТОО «Стандарт-

емент» первым в Казахстане 
применило «сухой метод» изго-
товления цемента. Мы устано-
вили совершенно новое обору-
дование, которое позволяет су-
щественно экономить энергети-
ческие затраты. Это делает се-
бестоимость цемента ниже, чем 
при традиционных технологиях. 
Наша продукция ориентирова-
на как на потребности внутрен-
него рынка, так и на экспорт.

Проведенная девальвация 
российского рубля и китайско-
го юаня отразились и на ситуа-
ции на нашем заводе, сделав 
продукцию неконкурентоспо-
собной не только в РФ и КНР, 
но даже внутри страны. Это 
не нормально, так не должно 
быть. Наши учредители даже 
стали задумываться о необхо-
димости сокращения персонала 
и снижении об ема производ-

ства. Теперь, думаю, ситуация 
выправится. Принятое Нацио-
нальным банком и Правитель-
ством решение позволит отече-
ственному бизнесу, и нам в том 
числе, сделать продукцию кон-
курентоспособной и увеличить 
экспортную выручку.

Мы отчетливо понимаем, что 
несем социальную ответствен-
ность перед трудовым коллекти-
вом, и можем с уверенностью за-
явить, что сокращения персона-
ла на заводе не будет, все оста-
нутся на своих рабочих местах. 
Более того, мы намерены про-
работать меры социальной под-
держки, чтобы оказать помощь 
наиболее нуждающимся сотруд-
никам пережить трудное время. 

Любой кризис не может 
длиться вечно, у него есть как 
начало, так и конец. Думаю, 
что терпение и желание видеть 
свою страну процветающей по-
могут каждому гражданину на-
шей страны с честью выйти из 
непростой ситуации.

Ку а ер ен УА АЕВ, иректор 
 Ак А ил , Кызылор а

– Совещание Совета 
безопасности наглядно 
показало то, что руковод-
ство страны держит руку 
на пульсе жизни страны, 
готово работать на опере-
жение, чтобы избавить ка-
захстанцев от отголосков 

разгорающегося в мировой экономике кризиса. Для 
этого необходим всесторонний анализ ситуации в 
различных отраслях экономики, в регионах респуб-
лики и в целом в мире, который поможет нам при-
нимать выверенные решения в реализации страте-
гических программ развития государства. 

 уверен в том, что и с нынешним кризисом мы 
успешно справимся, потому что у нас есть замеча-
тельный Лидер, выведший страну из более серьез-
ных испытаний, которые республика пережила в 
90-х годах минувшего столетия. Тогда в Приа ралье 
уровень безработицы зашкаливал за 40  от эко-
номически активного населения, в полном упадке 
была социальная сфера. Длинные очереди у нас 
выстраивались даже за хлебом. 

Благодаря мудрой политике Президента все это 
теперь видится, как страшный сон. Сегодня у нас 
сильное государство, которым можно гордиться. 
Но мы не забыли о пережитом, о своей ответствен-
ности за судьбу страны, поэтому я уверен в том, 
что все у нас будет хорошо, Казахстан продолжит 
свой путь к вершинам благополучия. 
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Бекет УМ Р АК, во ител ,  
Шымкент

– Сейчас только 
и разговоров, что о 
росте курса долла-
ра по отношению 
к тенге. Мне такой 
ажиотаж не совсем 
понятен. Мои роди-
тели, бабушки и де-
душки говорят, что 
всю жизнь прожили, зная только свои день-
ги, и все у них было хорошо. Вся наша семья 
убеждена, что надо свою валюту укреп лять, 
тогда опять встанет все на свои места.

 не экономист и не финансовый анали-
тик, но даже мне понятно, что хранить сбе-
режения необходимо в национальной ва-
люте, укреплять ее и доверять ей. На всех 
телевизионных каналах показали сюжет о 
встрече Главы государства с предпринима-
телями. Президент об явил о компенсации 
курсовой разницы по тенговым депозитам, 
то есть все, кто держал свои сбережения не 
под подушкой, а как и положено – в банке, 
ничего не потеряли. И это еще раз свиде-
тельствует о том, что казахстанцы должны 
хранить деньги в тенге и никакое колебание 
курса национальной валюты не скажется на 
их сбережениях.

И еще об одном хочу сказать. Мой друг 
недавно побывал в России и рассказывал, 
что там купить-продать доллар значитель-
но сложнее, чем у нас, где обменные пунк-
ты буквально на каждом шагу. Из его впе-
чатлений о жизни в соседней стране я по-
нял, что россияне в массе своей настроены 
патриотично и пользуются в основном ру-
блем. У нас же какая-то не совсем об ясни-
мая привязанность к американской валюте, я 
бы даже сказал, зависимость сродни болезни.

Р А РЕ

ены  по  контрол

Торговые центры и шымкентские рынки 
не намерены увеличивать цены на продукты 
питания и товары повседневного спроса, в чем 
их владельцы заверили акима Шымкента 
Габидуллу Абдрахимова на специально 
организованном совещании, которое прошло 
в горакимате.

Л ов  БР А, Шымкент
Предприниматели успели 

просчитать свои ресурсы и 
резервы и готовы к тому, что-
бы на протяжении ряда меся-

цев торговать по прежним це-
нам, таким образом, переход 
Казахстана к новой денежно-
кредитной политике не послу-

жит поводом для роста стои-
мости продуктов питания и то-
варов народного потребления.

– Свою собственную продук-
цию, а это хлебобулочные изде-
лия, выпечка, маринады, напит-
ки, соки и вода, мы намерены 
и дальше продавать по тем же 
ценам, – отметила администра-
тор ТОО «Фиркан СИТИ» Ай-
гуль Джилкишиева. – Мы чет-
ко осознаем, что ситуация не-
простая, и не собираемся де-
лать сверхприбыль на своих же 
граж данах. Нет в наших планах 
и сокращения персонала.

Габидулла Абдрахимов по-
благодарил предпринимателей 
за понимание ситуации и готов-
ность действовать в рамках со-
циальной ответственности биз-
неса. Он ознакомил со списком 
продуктов, на которые утверж-
дены предельные цены. Пере-
чень содержит  вида. Опре-
делена также верхняя планка 
цен на ГСМ.

Руководитель областного 
центра сообщил, что к работе 
приступили специальные груп-
пы, которые займутся монито-
рингом цен, проверяя магази-
ны, супермаркеты и рынки. 
Аким города проинформиро-

вал местное бизнес-сообще-
ство, что все нарушения бу-
дут зафиксированы, и те, кто 
их допустит, понесут соответ-
ствующее наказание.

– Пока не зафиксировано ни 
одного случая, чтобы шым-
кентские магазины закрылись 
на переучет либо пересмотре-
ли цены на свои товары. Мы 
можем реа гировать жестко  
штрафовать или как-то ина-
че наказывать недобросовест-
ных предпринимателей, – под-
черкнул Габидулла Абдрахи-
мов. – Но наши бизнесмены 
понимают важность проис-
ходящих процессов и готовы 
оказать всемерную поддержку.
Например, председатель Ассо-
циации рынков жно-Казах-
станской области пообещал, 
что в течение трех месяцев не 
будет взимать арендную плату 
с торговцев, чтобы те не под-
нимали цены. Представители 
компании по оптовой прода-
же сахара и торгового центра 
«Фиркан» тоже подтвердили, 
что не будут поднимать цены.

По заверению городских вла-
стей прежними останутся и 
цены на проезд в обществен-
ном транспорте.

 А Е  А ЕЛ
Все  ра и ла а 
каза станцев 
Ша аз АМАЛ В, пре се ател  илиала 
респу ликанско о  Ассоциаци  азер а анцев ,  
член А К РК, Акто е

В нынешнее не-
простое время в 
стране приступи-
ли к реализации 
новой денежно-
кредитной поли-
тики, основанной 
на режиме инфля-
ционного таргети-
рования. Несом-
ненно, это необхо-
димые адекватные 
меры на сегодняш-
ние вызовы време-
ни. При этом, что 
очень важно, Пре-
зидент дал поруче-
ние Правительству 
принять меры по 
поддержке соци-
ально-уязвимых 
слоев населения 
через повышение 
уровня социальной 
и жилищной по-
мощи. Более того, 
для снижения по-
терь населения от 
изменения обмен-
ного курса Нацио-
нальному банку по-
ручено изыскать 
возможности  и 
внедрить механизм 
компенсации сроч-
ных депозитов фи-
зических лиц, кото-
рые были открыты 
в тенге по состоя-
нию на 18 августа 
2015 года. Тем са-

мым гражданам бу-
дет компенсирова-
на курсовая раз-
ница при условии, 
если они переофор-
мят депозит на спе-
циальные счета и 
сохранят их в бан-
ке в течение одного 
года. Эта мера по-
может поддержать 
1 млн. 00 тыс. че-
ловек,  или 86  
всех депозитов. 

Затронул Гла-
ва государства и 
вопрос по вклад-
чикам в  « ил -
стройсбербанке». 
Будут также при-
няты меры  по 
недопущению не-
о б о с н о в а н н о г о 
роста цен, особен-
но на социально 

значимые продук-
ты и услуги. Все 
это говорит о том, 
что, принимая та-
кое решение, Пре-
зидент в первую 
очередь вдумчи-
во, взвешенно по-
дошел к тому, что-
бы простые граж-
дане, пенсионеры, 
другие категории 
социально-уязви-
мого слоя населе-
ния безболезнен-
но прошли этап 
перехода на но-
вую денежно-кре-
дитную политику 
государства. Уве-
рен, что этот кри-
зисный период на-
шей страной будет 
преодолен успеш-
но.

Шамил  АР В, руково ител  
Мартукско о от ела сел ско о 
оз ства, Акт инска  о ласт
– Уверен, приня-

тое решение Нац-
банком и Прави-
тельством по фор-
мированию обмен-
ного курса тенге на 
основе рыночного 
спроса и предложе-
ния без вмешательства со стороны государ-
ства создаст в этот непростой период пред-
посылки для восстановления экономическо-
го роста и в аграрном секторе.

его греха таить, из-за неравных условий 
в ценовом паритете с нашими партнерами 
из зарубежья многие местные сельхозтова-
ропроизводители до сего времени терпели 
убытки. По молочной переработке на сегод-
ня в нашем районе из трех молокозаводов 
работает только Мартуксут, остальные, та-
кие предприятия, как Алгабас и Карасор, 
встали из-за финансовых трудностей. Рай-
он наш граничит с российским регионом, и, 
конечно, хлынувший оттуда дешевый товар 
не мог не выбить их с рынка сбыта. Теперь 
есть возможность пересмотреть свои бли-
жайшие стратегические планы и постарать-
ся вернуть утраченные позиции.

Глава государства в очередной раз под-
черкнул в своем выступлении на встрече с 
предпринимателями страны, что главная за-
дача для аграриев – создание надежного про-
довольственного пояса, обеспечение страны 
качественной, натуральной местной сельхоз-
продукцией, делать ставку на инновацион-
ные, экспортоориентированные производст-
ва. И такое предприятие в районе уже дейст-
вует – молочно-товарная ферма ТОО «Айс», 
введенная в рамках Карты индустриализа-
ции РК в соответствии со всеми европейски-
ми стандартами. Сейчас в реа лизации еще 
один крупный проект – строи тельство МТФ 
с перерабатывающим заводом мощностью 
50 тонн в сутки.

ле оват  
из ранному  
курсу ре орм

ван К М АР В, пре се ател  
совета ветеранов Ат асарско о ра она, 
Акмолинска  о ласт

Совещание с постоянными 
членами Совета безопасно-
сти и руководителями ряда 
государственных органов на-
шей республики свидетель-
ствует о том, что Президент 
Нурсултан Назарбаев незамед-
лительно принимает экстрен-
ные меры. Наш Елбасы не рас-
терялся в сложившейся слож-
ной ситуации и демонстрирует 
свою готовность противосто-
ять мировому финансово-эко-
номическому кризису, ударам, 
которые он может нанести.

В ходе состоявшегося со-
вещания Президент обратил 

первостепенное внимание 
его участников на необходи-
мость тщательного монито-
ринга всех процессов, проис-
ходящих на рынках, сделав 
при этом акцент на вопросах 
совершенствования деятель-
ности специальных органов 
и повышении качества ана-
литической и прогнозной ра-
боты. И это абсолютно верно, 
ведь не зря говорят, что тот, 
кто владеет информацией, тот 
владеет ситуацией. А сегодня 
Главе государства необходимо 
держать руку на пульсе жиз-
ни, быть в курсе всех больших 
и малых событий, происходя-
щих в общественно-политиче-
ской и социально-экономиче-
ской жизни республики.

Мне лично импонирует 
твердость нашего Елбасы в 
продолжении намеченного 
курса реализации пяти ин-
ституциональных реформ и 
стратегических задач про-
граммы «Н рлы жол», несмо-
тря на происходящие финан-
совые катаклизмы. Это вселя-
ет уверенность в нас, казах-
станцев, в том, что никакие 
трудности не помешают на-
шей республике претворять в 
жизнь реформы, нацеленные 
на улучшение качества жиз-
ни простых людей.
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лашата  каза ско  степи
В областном историко-краеведческом музее 
состоялось заседание общественного совета 
по вопросам развития культуры и искусства 
«Мирас» при Акмолинском областном 
филиале партии «Нур Отан». 

ин из АШЕ В, Кокшетау
Встреча была посвящена 

550-летию образования Казах-
ского ханства и 100-летию из-
вестного писателя, автора зна-
менитой трилогии «Кочевни-
ки» Ильяса Есенберлина. Сре-
ди участников заседания были 
заместитель директора Инсти-
тута истории государства Ко-
митета науки МОН РК, канди-
дат исторических наук, иссле-
дователь жизни и творчества 
И. Есенберлина Амангельды 
Кашкимбаев, депутат Сената 
Парламента абал Ергали-

ев, модератором мероприятия 
выступил председатель сове-
та «Мирас», активист партии 
Мейрамбек Кииков.

Амангельды Кашкимба-
ев рассказал о своей книге 
« лияс Есенберлин», а так-
же отметил необходимость в 
год 550-летия образования Ка-
захского ханства пропаганди-
ровать творчество одного из 
глашатаев Казахской степи – 
Ильяса Есенберлина. «Труды 
Есенберлина имеют огром-
ную значимость и важны для 

всех казахстанцев, помогают 
постижению отечественной 
истории», – сказал он. 

В прошлом году книга 
« лияс Есенберлин» издана 
небольшим тиражом, теперь 
планируется существенно уве-
личить ее выпуск, завершает-
ся перевод на русский язык. 
А. Кашкимбаеву удалось скру-
пулезно исследовать и проа-
нализировать многие факты 
жизни и творчества Есенбер-
лина, подробно рассказать о 
том, как он осваивал жанр 
исторического романа. 

Ильяс Есенберлин родил-
ся в 1915 году в городе Ат-
басаре Акмолинской обла-
сти. Рано потерял родите-
лей, воспитывался в детском 
доме, писать начал еще в юно-
сти. Во время Великой Оте-
чественной войны воевал, 

был ранен. Позднее подверг-
ся репрессиям... «Кочевни-
ки» и «Золотая Орда», а так-
же другие книги писателя 
оказали большое влияние на 
формирование национального 
самосознания казахского на-
рода, особенно в 0–90-е годы 
прошлого столетия. В Атбаса-
ре сегодня действует литера-
турный музей, посвященный 
И. Есенберлину, установлена 
мемориальная доска на доме, 
где родился писатель. Одна из 
центральных улиц города но-
сит имя знаменитого земляка. 

–  иногда называю его пи-
сателем, опередившим время, 
потому что в своих произве-
дениях он заглядывает в буду-
щее своей страны, своей на-
ции, своего народа. Если мы 
говорим об идее Главы госу-
дарства «М г л к Ел», то ее 

ростки есть в трудах Ильяса 
Есенберлина, – подчеркнул 
А. Кашкимбаев. 

Сенатор, писатель и драма-
тург абал Ергалиев, поздра-
вив автора с выходом книги, 
особо отметил, что благодаря 
жизни и творчеству И. Есен-
берлина мы смогли расска-
зать миру об истории каза-
хов, истории нашей государ-

ственности. Добавим, что 
в год 550-летия Казахского 
ханства по произведениям 

. Ергалиева запланирован 
ряд театральных постановок. 
В частности, пьеса о ханах Ке-
рее и анибеке « илы жол» 
– «Другой путь» будет пред-
ставлена на сцене Казахского 
академического театра драмы 
им. М. Ауэзова. 
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а е ности и му рости пример
Профессионализм, благородство, отзывчивость. 
Вот достоинства, которые, не сговариваясь, 
отмечают в личности почетного судьи Республики 
Казахстан Тлектеса Айсина все, кому довелось с 
ним общаться.

Валентина Р ВА
В эти дни к нему летят поздравле-

ния со всех концов страны, из ближ-
него и дальнего зарубежья. Все спе-
шат поздравить Тлектеса Сейпиеви-
ча с 0-летием. Повод для признаний 
самый что ни на есть подходящий. 
Ведь юбиляр, как известно, и сам не 
любит расточать слова, и других не 
 поощряет. Он не за красноречие це-
нит людей, а за преданность делу и 
верность слову.

Тлектес Сейпиевич родился в сол-
нечном августе первого послевоен-
ного лета. И имя ему родители дали 
солнечное. В переводе с казахского 
«тлектес» значит «сочувствующий», 
«доброжелательный». Он и профес-
сию себе выбрал под стать. Решил 
стать юристом. Ему, мальчику из 
прос той рабочей многодетной семьи, 
дорога в науку далась нелегко. Но та-
ков уж у него характер  наметил цель 
– добьется. Мечта сбылась. Тлектес 
поступил в один из лучших универси-
тетов страны – КазГУ и блестяще его 
окончил. Заветный диплом в кармане. 

то дальше  А дальше самый ответ-
ственный экзамен – экзамен на граж-
данскую зрелость и профессионализм.

ро ессионал 
с ол шо  уквы

Высококлассными юристами в од-
ночасье не становятся. За видимыми 
успехами часто скрываются невиди-
мая окружающим работа на износ, бес-
сонные ночи, сомнения и переживания. 
Тлектес Сейпиевич за время служения 
Фемиде, а это более чем три десятиле-
тия, ни разу не дал окружающим по-
вода увидеть себя раздраженным. Как 
бы трудно ни было, не подавал виду. 
Он не терпел расхлябанности и недоб-
росовестного отношения к делу. И, на-
верное, поэтому коллеги к нему шли в 
кабинет, как на экзамен. «Посмотрит 
иногда, и коленки дрожат», – вспоми-
нают подчиненные. А ведь, казалось 
бы, с чего  Ведь он и слова не сказал  

Авторитет Тлектеса Сейпиевича 
был непререкаем, какую бы должность 
он ни занимал. И прежде всего потому, 
что работал, не щадя себя. Професси-
онально, ответственно, честно. С пол-

ной отдачей. И именно поэтому в «ря-
довых» ходить ему долго не приш лось. 
Начинал Тлектес Сейпиевич свою тру-
довую деятельность как старший сле-
дователь города Петропавловска. А за-
тем карьерная лестница пошла по на-
растающей  помощник прокурора, су-
дья, заместитель председателя Севе-
ро-Казахстанского областного суда, 
судья Верховного суда КазССР, за-
меститель председателя Верховного 
суда РК, председатель Павлодарско-
го областного суда, позже – суда го-
рода Астаны. Затем стал начальником 
департамента по надзору за законнос-
тью судебных актов и исполнительно-
го производства по гражданским и ад-
министративным делам Генпрокура-
туры РК. Заметный вклад в развитие 
судебной системы Тлектес Сейпие вич 
внес и как член Высшего судебного 
совета нашей страны.

И какой бы командный пост он ни 
занимал, везде стремился довести до 
образцового состояния все показате-
ли судебной деятельности, улучшить 
качество отправления правосудия. А 
это чрезвычайно ответственная работа. 
Ведь от грамотности и профессиона-
лизма судьи зависит судьба человека. 

Как рассказывают коллеги, Тлектес 
Сейпиевич – один из тех судей, у ко-
торого не было отмен и изменения ре-
шений. Этому правилу он не изменял 
и тогда, когда работал судьей, и когда 
стал руководителем. Он старался ор-
ганизовать трудовой процесс так, что-
бы не было отмен. Ведь каждая отмена 
решения наносит ущерб государству, 
оборачивается новым рассмотрением 
дела, вызовом свидетелей и другими 
неприятными моментами. А это не-
допустимо.

Одной из ярких страниц биографии 
Тлектеса Сейпиевича была его работа 
в 80-е годы в К Компартии Казахста-
на, где он занимал должность заведую-
щего сектором органов прокуратуры, 
суда и юстиции. Лицо отечественной 
Фемиды в то время в немалой степе-
ни зависело и от грамотной кадровой 
политики, которой занимался Тлектес 
Сейпиевич.

Его коллега по работе в К той 
поры вспоминает весьма показатель-
ный случай. В одной из центральных 
газет вышла критическая статья о яко-

бы несправедливом решении област-
ного суда. В К устроили жесткую 
разборку. Над «виновниками» сгусти-
лись грозовые тучи. На защиту кри-
тикуемых встал Тлектес Сейпиевич 
и доказал правомерность принятого 
решения. Газете не только пришлось 
извиниться, но и дать опровержение. 

есть профессии была спасена.
Да и только ли честь профессии  

Вот передо мной письмо Николая 
екоданова  « В душе я всегда ве-

рил, что встречу умного, порядочно-
го и знающего свое дело судью. Та-
ким человеком оказались вы, Тлектес 
Сейпиевич  Спасибо вам  Вы верну-
ли нас к жизни  В нашей семье боль-
шая радость »

И таких признаний в адрес старшего 
советника юстиции, судьи Верховного 
суда РК в отставке Тлектеса Сейпие-
вича Айсина десятки. Они-то и есть 
высшая награда за профессионализм.

е о с   с то о
Окружающие, общаясь с Тлектесом 

Сейпиевичем, неизменно отмечают 
не только его благородную стать, но 
и элегантность. Его чувству вкуса и 
умению одеваться можно позавидо-
вать. И хотя это в заслугу ставят его 
обожаемой половинке – супруге Са-
руар Сунгатовне, она в свою очередь 
переводит «стрелки» на мужа  «Да он 
со студенчества такой  Многие дев-
чонки на него заглядывались »

Тлектес и Саруар неразлучны со 
студенческих лет. Оба учились в 
 КазГУ, там и познакомились. Он ос-
ваивал азы юриспруденции, она – фи-
лософии и экономики. Виделись на 
университетских мероприятиях, об-
щались, но вот особого интереса не 
проявляли. Это прекрасное «ВДРУГ » 
случилось уже ближе к окончанию 
вуза. Он с другом стоял на останов-
ке такси, вскоре подошли и Саруар 
с подругой.

Подлетела машина, парни сели и 

укатили. На следующий день ситуа-
ция повторилась. Девчонки подошли, 
парни стоят. Саруар такое совпадение 
даже рассмешило  «А что  Сегодня, 
может, уступите нам »

Тлектес смутился и галантно от-
крыл дверцу под ехавшей машины. 
Искра пробежала, но особых встреч 
по-прежнему не было. Саруар дер-
жала дистанцию. Тем более что в 
поклонниках у нее тоже недостат-
ка не было.

После окончания университета 
Тлектес уехал к себе на родину – в 
Петропавловск. Саруар доучивалась.

И вот в один прекрасный день раз-
дался звонок  «Саруар, у меня 16 ок-
тября свадьба  Бери билет и приез-
жай » Вот так оригинально Тлектес 
сделал предложение своей избран-
нице. Кстати, позвонил он ей 1  ок-
тября.

И с тех пор они неразлучны боль-
ше 40 лет. Где бы они ни жили  в 
Пет ропавловске, Алма-Ате, Павлода-
ре, Астане – их квартира была и оста-
ется островком счастья, куда стре-
мятся попасть и друзья, и многочис-
ленные родственники. Ведь Тлектес 
и Саруар оба из многодетных семей. 

В семье Тлектеса было семеро де-
тей, а у Саруар – восемь. И для всех, 
кто бы ни попадал к Айсиным, всег-
да находились и ночлег, и угощение, 
и доброе расположение. А надежным 
якорем семьи стал Тлектес Сейпие-
вич. Он был щитом от бед. Другом и 
защитником.

В семье царили любовь и понима-
ние, подрастали две очаровательные 
дочки. Саруар преподавала, Тлектес 
был востребованным юристом. Беда 
пришла, откуда не ждали. У Саруар 
обнаружили смертельно опасную бо-
лезнь. И Тлектес бросил вызов смер-
ти. Запретил дочкам говорить кому 
бы то ни было о болезни мамы, а сам 
повез жену на операцию в Москву. Не 
отходил от нее ни на минуту. А тут 
новая беда – умер брат. Тлектес вер-
нулся в Казахстан, похоронил брата 
и вновь полетел в Москву. Любовь 
Тлектеса для Саруар и стала той жи-
вой водой, которая спасла ее. Сильнее 
и спасительнее лекарства было не най-
ти  Прошло уже больше 20 лет. Но и 
теперь, вспоминая те тревожные дни, 
она не может сдержать слез. Для Тлек-
теса Сейпиевича семья всегда была и 
остается основой основ, главной че-
ловеческой ценностью.

– Вы даже не представляете, сколь-
ко он семейных пар помирил, – рас-
сказывает друг семьи Майра Хажи-
баевна Канафина. – Однажды я была 

свидетелем, как он долго и тщетно ми-
рил супругов, а они – ни в какую. Он 
сильно расстроился, придвинул к себе 
стул, сел и сказал  «  все равно ни-
куда не уйду, пока не помиритесь » 
Помирились  ивут  И счастливы

Слушала я Майру Хажибаевну, а 
самой вспоминались строки Степа-
на ипачева

юбовью дорожить умейте,
 годами дорожить вдвойне.
юбовь не вздохи на скамейке

и не прогулки при луне. се будет  
слякоть и пороша.

едь вместе надо жизнь прожить.
юбовь с хорошей песней схожа,

а песню нелегко сложить.

У счаст   
етские лаза
Если нарисовать родословное дере-

во семьи Айсиных, то оно получит-
ся могучим и цветоносным. У него 
крепкая корневая система и радую-
щие сердце плоды. Это, конечно, 
дети и внуки.

Для дочерей Тлектеса Сейпиеви-
ча и Саруар Сунгатовны Салтанат 
и анары самым главным универ-
ситетом в жизни были папа и мама. 
Их отношение к профессии, к лю-
дям, поч тение к старшим, гостепри-
имство, постоянное стремление к са-
мосовершенствованию, к познанию 
всего нового и интересного. 

Сегодня дочери Тлектеса Сейпие-
вича самодостаточные леди. Салтанат 
– дизайнер одежды, анара – юрист. 
И мужья им попались такие же бла-
городные и великодушные, как папа. 
Было на кого держать ориентир  Ро-
мин и Дамир также дорожат устоя-
ми семьи, как и Тлектес Сейпиевич 
с Саруар Сунгатовной.

Радуют дедушку с бабушкой и вну-
ки Раида, Данияр, Амина и Анара.

Как родных воспитали Тлектес 
Сейпиевич и Саруар Сунгатовна де-
тей двух рано умерших братьев Тлек-
теса Сейпиевича.

Рассказывая о методах воспитания 
своих родителей, анара отметила, 
что, несмотря на то что папа и мама 
по гороскопу львы, ни один из них 
ни разу не повысил голоса на детей.

– Достаточно было одного папи-
ного взгляда, чтобы понять свою не-
правоту, – признается дочь. – Гово-
рил он всегда мало, но по существу. 
Скажет – навсегда запомнишь.

За широту души Тлектеса Сейпие-
вича любят не только близкие, но и 
земляки. Приезжая в родные края, он 
никого не забудет навестить и под-
держать словом и делом.

Когда я попросила анару «на-
рисовать» портрет папы в двух сло-
вах, она с улыбкой ответила  « ело-
век поступка».

Лучше не скажешь
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нте рацие  по кризису
В текущем году в целях поддержки 
казахстанских экспортеров 
Правительством было выделено 
5 млрд тенге. В рамках данного 

финансирования Агентством 
«  » совместно 
с Банком развития Казахстана 

одобрены заявки первой четверки экспортеров,  
получившей доступ к этим ресурсам.

ос ан УР АЛ ЕВ

Кре иты 
отраслевым 
титанам

Агентство по продвиже-
нию экспорта и инвестиций 
«  » МИР 
РК инициировало создание 
нового инструмента под-
держки отечественных ком-
паний-экспортеров – торго-
во-экспортного финансиро-
вания. Этот вид кредитова-
ния состоит из экспортного 
и предэкспортного финан-
сирования, а также лизинга. 
Согласно условиям креди-
тования, номинальная став-
ка здесь не превышает 6  го-
довых, по лизингу – не бо-
лее 4 . Максимальная сум-
ма кредита на одного заем-
щика – 10 млрд тенге, срок 
займа – до 20 лет.

По мнению министра по 
инвестициям и развитию 
Асета Исекешева, торговое 
экспортное финансирование 
является одним из реальных 
инструментов стимулирова-
ния, который позволит со-
хранить и повысить об емы 
поставок экспорта казахстан-
ских компаний, что особен-
но актуально в условиях про-
должающегося спада в эко-
номиках основных стран-
партнеров.

По данным «  
», на сегодня заемные 

средства на сумму 20,1 млрд 
тенге на предэкспортное фи-
нансирование получили АО 
«Усть-Каменогорский тита-
номагниевый комбинат», кон-
дитерская фабрика АО «Баян 
Сулу», ТОО «   

» и АО «Арселор 
Миттал».

Произведенные Усть-
Каменогорским титаномаг-
ниевым комбинатом слит-
ки и сплавы после перера-
ботки будут использованы 
для строительства самоле-
тов европейской компании 

. Кондитерские изде-
лия «Баян Сулу» отправят-
ся на экспорт в Россию, го-
товые товары народного по-
требления   будут 
поставляться на рынки стран 

ентральной Азии. 
Как отмечает председатель 

правления АО «  
» Борисбий ангу-

разов, данные заявки были 
собраны по итогам торговых 
миссий, выставок и презен-
тационных мероприятий, ор-
ганизованных агентством в 

текущем году в целях про-
движения отечественного 
экспорта путем налажива-
ния прямых контактов с за-
рубежными деловыми парт-
нерами.

– то касается нового ин-
струмента финансирования, 
то мы видим большой инте-
рес к нему со стороны казах-
станских предприятий. Поэ-
тому в нынешнем году допол-
нительно на предэкспортное 
финансирование планируется 
выделить 15 миллиардов тен-
ге, – отмечает глава агентства.

В целях стимулирования 
экспортной активности в 
рамках государственной по-
литики «Н рлы жол» Банк 
развития Казахстана открыл 
кредитную линию и круп-
ной компании «  » 
–  млрд тенге по 6  сроком 
на  года. Кредит предостав-
лен компании для исполне-
ния среднесрочной програм-
мы развития экспорта про-
дукции на территорию Рос-
сии и ентральной Азии.

– Сегодня для нас важ-
но расширить свое присут-
ствие на рынках стран ЕАЭС, 
особенно в Российской Фе-
дерации, Кыргызстане и Ар-
мении, за счет наращивания 
экспортных поставок казах-
станской продукции. При 
этом новый инструмент 
финансирования является 
большим подспорьем для 
всех экспортеров, – отмеча-
ет управляющий менеджер 
по финансам «   

» Асхат Агыбаев.
Вместе  с  тем  в  АО 

«  » про-
должается сбор заявок от ка-
захстанских компаний, наме-

ренных воспользоваться фи-
нансовой поддержкой на экс-
портное и предэкспортное 
финансирование, а также ли-
зинг. На сегодня в Банке раз-
вития Казахстана находится 
на рассмотрении еще 12 зая-
вок от отечественных произ-
водителей. Среди них – изго-
товители локомотивов, труб, 
шаровых кранов, раститель-
ного масла, стальных загото-
вок, арматур, ферросилико-
марганца, глинозема, амми-
ачной селитры, желтого фос-
фора, карбида кальция и дру-
гой готовой продукции.

Ко а в товари а  
со лас  нет

Сегодня на фоне ново-
го клубка геополитических 
вызовов экономические ре-
алии дня оставляют желать 
лучшего. Замедление темпов 
роста экономики Китая, де-
вальвация юаня и фондовые 
потрясения в совокупности с 
рецессией и общим сужени-
ем рынка потребления Рос-
сии свидетельствуют о на-
чале затяжного кризиса. В 
экономиках КНР и России 
происходит сужение рын-
ков капитала, сырья и тру-
да, что является существен-
ным вызовом для казахстан-
ских экспортеров минераль-
ных и других ресурсов. Тем 
не менее инвестиционная си-
туация в Казахстане остается 
стабильной благодаря цело-
му ряду мер, которые были 
приняты в отношении инве-
сторов и бизнеса за послед-
нее время. По итогам первого 
полугодия спад производства 
наблюдался в трех секторах 
нацио нальной экономики – 

железорудной, автомобиль-
ной и фармацевтической 
промышленности. В осталь-
ных отраслях ситуация оста-
валась стабильной, несмо-
тря на снижение рыночного 
спроса в странах торгового 
партнерства. В целом же уда-
лось сохранить положитель-
ный уровень промышленно-
го производства и даже до-
биться небольшого роста в 
полпроцента, в то время как 
в Беларуси произошло паде-
ние на , , в России – на 
2, . В горнодобывающей 
промышленности Казахста-
на об ем производства вы-
рос на 1 , в обрабатываю-
щей промышленности – на 
0,2 .

В сложившихся условиях 
обеспечение положительной 
динамики взаимной торговли 
в рамках ЕАЭС остается важ-
нейшим условием сохране-
ния экономической, финан-
совой и другой стабильно-
сти стран альянса. Однако 
добиться этого невозмож-
но при отсутствии у пятер-
ки стран единой промышлен-
ной и торговой политики в 
рамках ЕАЭС, когда вместо 
«узких интересов» на первый 
план выдвигались бы карди-
нальные вопросы обеспече-
ния экономической безопас-
ности общего рынка. Им-
портозамещение за счет на-
лаживания четкой системы 
внутренних поставок и соз-
дания интегрированных це-
почек добавленной стоимо-
сти в рамках союза могло бы 
снять с повестки дня многие 
острые вопросы, в том чис-
ле проблематику сбыта про-
дукции предприятий малого 
и среднего бизнеса.

Между тем в первом по-
лугодии экспорт Казахста-
на в страны ЕАЭС снизил-
ся на 26,8 , составив 2 млрд 

51 млн долларов, в то вре-
мя как импорт, который хоть 
и снизился на 18,2 , тем не 
менее сложился куда более 
весомым – 5 млрд 455 млн 
долларов. Казахстан по-
прежнему экспортирует на 
рынки других стран в основ-
ном минеральные продук-
ты – 51, , продукцию хим-

прома – 20, , а также ме-
таллы и металлические изде-
лия – 16, . Импорт из стран 
ЕАЭС составляют машины и 
оборудование, минеральные 
продукты, металлы и метал-
лические изделия, продукты 
растительного и животного 
происхождения, включая про-
довольствие. Общий товаро-
оборот Казахстана со страна-
ми ЕАЭС в первом полугодии 
2015 года снизился на 21 .

Согласно аналитическо-
му докладу Евразийской 
экономической комиссии 
ЕЭК , по итогам 5 месяцев 

2015 года удельный вес стран 
– партнеров по ЕАЭС в об-
щем об еме внешней тор-
говли увеличился с 11,1 до 
12,5 . При этом доля Казах-
стана в общем об еме внеш-
ней торговли ЕАЭС выросла 
с 14,8 до 19,9 , Российской 
Федерации – с 6,8  до ,6 . 
Доля Армении снизилась с 
2  до 15,6 , Республики 
Беларусь – с 49,6  до 48,9 .

По сравнению с соот-
ветствующим периодом 
2014 года пропорции разви-
тия взаимной торговли из-
менились. Во взаимном экс-
порте вклад России вырос с 
61,8 до 64,9 , Казахстана – 
с 9,6 до 10,8 . Показатель 
Беларуси, наоборот, умень-
шился с 28,1 до 24, .

Доля товаров третьих стран 
в об еме взаимного экспорта 
государств – членов ЕАЭС за 
январь – май 2015 года соста-
вила по ЕАЭС в целом 6,6  
за январь – май 2014 года – 
,5 , по Беларуси – 8,9  
8,1 , по Казахстану – 2,1  
4, , по России – 6,6  
6,9 . Наибольший удель-

ный вес в об еме торговли 
товарами, происходящими из 
третьих стран, занимают то-
вары, произведенные в Китае 
24,  общего об ема взаим-

ной торговли такими товара-
ми , Германии 8,2 , понии 
5,6  и Польше 4,5 .

Об ем экспорта Респу-
блики Казахстан на общий 
рынок снизился на 16,2  за 
счет сокращения поставок 
минеральных продуктов на 
5,4  50,4  общего об е-
ма экспорта РК во взаим-
ной торговле , металлов и 
изделий из них – на ,  
16,8 , в то время как по 

продукции химической про-
мышленности был зафикси-
рован рост на 15,2  10,2 .

Конструктивна  
ло ика развити

В настоящее время экс-
перты ЕЭК отмечают необ-
ходимость устранения барь-
еров, из ятий и ограничений 
в системе ЕАЭС. По их мне-
нию, несмотря на некото-
рый дисбаланс националь-
ных интересов, для обеспе-
чения полноценного функ-
ционирования внутренне-
го рынка союза необходимо 
последовательно продвигать-
ся к устранению всех имею-
щихся препятствий на рын-
ке чувствительных товаров. 
При этом требуют дополни-
тельной проработки 54 пре-
пятствия, в том числе неко-

торые меры экономического 
регулирования, мешающие 
свободному движению то-
варов, услуг, капитала и ра-
бочей силы, которые ранее 
не были отражены в тексте 
договора о союзе.

Наряду с этим сегодня в 
ЕЭК принципиально подни-
маются и вопросы промыш-
ленной интеграции и импорто-
замещения. Так, 6 июля в Мо-
скве на «круглом столе» «О 
направлениях и перспекти-
вах повышения конкуренто-
способности и экспортного 
потенциала ЕАЭС» директор 
департамента промышлен-
ной политики ЕЭК Владимир 
Мальцев проинформировал 
участников об основных на-
правлениях деятельности ко-
миссии в сфере развития про-
мышленного сотрудничества 
в рамках союза. В своем вы-
ступлении В. Мальцев отме-
тил, что в ЕАЭС в настоящее 
время активно формируется 
комплексное представление 
о промышленной и торгово-
промышленной политике.

– В дальнейшем это потре-
бует поиска общих, а позднее 
– и единых мер по гармони-
зации промышленной поли-
тики стран единого экономи-
ческого пространства, – под-
черкнул Владимир Мальцев.

Он также рассказал, что 
Комиссией при взаимодей-
ствии с заинтересованны-
ми органами стран – участ-
ниц союза уже подготовле-
на первая редакция проекта 
Основных направлений про-
мышленного сотрудничества 
в рамках ЕАЭС. Этот доку-
мент призван стать источ-
ником главного импульса в 
достижении основной цели 
интеграции – перехода к со-
гласованной промышленной 
политике как к более высо-
кой ступени интеграционно-
го взаимодействия. Предста-
витель ЕЭК подчеркнул, что 
данный документ определяет 
основные направления про-
мышленного сотрудничества 
стран ЕАЭС на ближайшие 
5 лет. В частности, его по-
ложения ориентированы на 
решение таких задач, как 
ускорение технологическо-
го развития промышленных 
комплексов стран альянса за 
счет формирования совмест-
ной промышленной инфра-
структуры в рамках ЕАЭС.

Императивом данной по-
литики является импорто-
замещение промышленных 
товаров из третьих стран на 
общем рынке ЕАЭС за счет 
наращивания поставок из го-
сударств – членов союза с 
увеличением доли локали-
зации производства, а так-
же использования не толь-
ко национального сырья, ма-
териалов, комплектующих и 
технологических операций, 
но и аналогов, предлагае-
мых парт нерами по ЕАЭС. 
В этом формате сотрудни-
чества предполагается нара-
щивание экспорта продукции 
обрабатывающей промыш-
ленности за счет реализа-
ции совместных мер стиму-
лирования государств – чле-
нов ЕАЭС.фо
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Атомна  нер етика  полны  цикл  
от ископаемо о урана о А

«Как известно, прогнозы развития мировой 
экономики на 2014-й и следующие два года 
пересмотрены Международным валютным фондом 
и Всемирным банком в сторону понижения. 
Поэтому нам необходимо оперативно пересмотреть 
некоторые позиции, а также внести корректировки 
в планы на предстоящий период», – заявил в 

своем Послании народу «Н рлы жол – путь в будущее» Президент 
Казахстана Нурсултан Назарбаев. По поручению Главы государства 
Правительством разработана и реализуется масштабная программа 
развития – новая экономическая политика Казахстана «Н рлы 
жол», которая имеет контрцикличный характер и направлена на 
продолжение структурных реформ в отечественной экономике.

Бакыт ан АК АЛ ЕВ, вице министр нер етики РК
Развитие мировой атом-

ной энергетики берет начало 
в СССР с пуском в эксплуа-
тацию в 1954 году в Обнинске 
первой в мире атомной элек-
тростанции мощностью все-
го 5 МВт. Во второй полови-
не ХХ века происходил бур-
ный рост строительства АЭС 
в развитых странах Европы и 
Америки, а также в понии. 
На рубеже тысячелетий доля 
атомной энергии в общем ба-
лансе выработки электроэнер-
гии в некоторых странах была 
весьма значительной, напри-
мер, во Франции – около 5 . 
В 201  году на всех АЭС мира 
было выработано 2 59 тера-
ватт-часов электроэнергии,что 
составило около 11  от обще-
го мирового об ема.

В настоящее время в мире 
действует 4  атомных ре-
акторов суммарной мощно-
стью около 8 ГВт. Строится 
6  блоков, в основном в азиат-
ском регионе – Китае, Индии, 

жной Корее, Турции, ОАЭ. 
По прогнозу Международного 
агентства по атомной энергии 
МАГАТЭ  к 20 0 году об -

ем атомных мощностей в мире 
вырастет в 2 раза и составит 
более 00 ГВт. дерная энер-
гетика останется составной ча-

стью национальных энергети-
ческих стратегий даже в тех 
странах, которые осуществля-
ют поэтапное закрытие атом-
ных станций и ищут им заме-
ну. Атомная энергия дает одну 
из немногих возможностей по 
реализации крупномасштаб-
ных мер по сокращению вы-
бросов углекислого газа.

Сегодня преобладающее 
производство электроэнер-
гии в Казахстане сконцен-
трировано на электростанци-
ях, сжигающих органическое 
топливо, – около 8  установ-
ленных мощностей. При этом 
нынешнюю основу электро-
энергетики РК составляют 
угольные ТЭС, которые про-
изводят около 4  электро-
энергии. Следует отметить, 
что их суммарные годовые 
выбросы вредных веществ, в 
которые входят сернистый газ, 
оксиды азота и углерода, угле-
водороды и золовая пыль, на 
каждые 1 000 МВт установ-
ленной мощности составля-
ют до 165 тыс. тонн. Подоб-
ные выбросы на АЭС полно-
стью отсутствуют. Кроме того, 
в угле всегда содержатся при-
родные радиоактивные веще-
ства, которые при его сжига-
нии практически полностью 

попадают во внешнюю среду. 
Таким образом, реальная опас-
ность ТЭС, связанная с уров-
нем загрязнения окружающей 
среды, гораздо выше, чем по-
тенциальная угроза, исходя-
щая от АЭС.

Анализ программы развития 
энергетических отраслей ряда 
развитых стран показывает на-
сущную необходимость внесе-
ния корректировки в страте-
гию развития энергетической 
отрасли РК, направленной на 
сбалансированное использо-
вание различных источников 
энергии, сочетающее в себе 
принципы экономической 
эффективности с гарантиями 
общей и экологической безо-
пасности.

Казахстан сегодня относит-
ся к категории стран, которые 
приняли решение о реализации 
ядерно-энергетической про-
граммы и активно создают не-
обходимую инфраструктуру. О 
необходимости строительства 
атомной электростанции в сво-
их выступлениях неоднократ-
но говорил Глава государства. 
И для этого имеется необходи-
мый потенциал. В 2009 году 
наша страна вышла на первое 
место по добыче урана в мире 
и продолжает прочно удержи-
вать это лидерство. К тому же, 
по об емам разведанных запа-
сов урана Казахстан занимает 
2-е место  12 , или примерно 
8 5 тыс. тонн от всех разве-
данных на планете его запа-
сов сосредоточено в недрах 
РК. Большая часть этих запа-
сов относится к бедным рудам. 
Но уникальный способ отра-
ботки месторождений мето-
дом подземного скважинно-
го выщелачивания позволяет 
отечественной промышленно-
сти по себестоимости добычи 
конкурировать с богатыми по 
содержанию месторождения-
ми Канады и Австралии. Кро-
ме того, разработка месторож-
дений, применяемая у нас тех-
нология, по сравнению с тра-
диционными горными спосо-
бами, в значительной степени 
уменьшает вред, приносимый 
окружающей среде, в десятки 
раз уменьшая выделение ра-
диоактивных веществ в ат-
мосферу.

За этапом активного нара-
щивания добычи урана в РК 
приоритетным направлением 
в атомной промышленности 
становится выстраивание за-
вершенного ядерного топлив-
ного цикла с использованием 
собственной ресурсной базы. 
Для того чтобы реализовать 
замыкание цикла и развитие 
высокотехнологичных пере-
делов в атомной промышлен-
ности, у Казахстана уже есть 
значительные преимущества  
наличие ресурсной базы и тех-
нологий.

В настоящее время АО 
«НАК «Казатомпром» ве-
дет работу по созданию вер-
тикально интегрированного 
комплекса ядерного топлив-
ного цикла. Имея в наличии 
такие звенья цикла, как добыча 
урана и производство топлив-
ных таблеток, в настоящее вре-
мя реализуются планы по со-
вместным проектам в области 
конверсии, обогащения урана 
и производства тепловыделя-
ющих сборок в партнерстве с 
ведущими мировыми компа-
ниями.

В Казахстане расположен 
Ульбинский металлургиче-
ский завод, который произ-
водит высокотехнологичную 
урановую, бериллиевую, тан-
таловую продукцию для нужд 
атомной энергетики, электрон-
ной, аэрокосмической, метал-
лургической промышленности 
и других областей деятельно-
сти. Завод обладает техноло-
гиями изготовления компо-
нентов ядерного топлива для 
АЭС и имеет более чем пяти-
десятилетний опыт работы. 
Сегодня это предприятие яв-
ляется сертифицированным 
производителем порошков и 
топливных таблеток диокси-
да урана и поставляет уран-
содержащую продукцию для 
ведущих мировых компаний 
США, Европы, Китая, по-
нии. В дальнейшем на заводе 
планируется создать производ-
ство для изготовления ядерно-
го топлива, которое будет по-
ставляться для АЭС в страны 
азиатского региона, будут ис-
пользованы современные ядер-
ные технологии, которыми об-
ладают только страны, кото-
рые входят в число наиболее 
технически развитых.

Научно-техническая сфера 
атомной отрасли сосредоточе-
на в таких специализирован-
ных научных и технических 

организациях, как РГП «На-
циональный ядерный центр», 
РГП «Институт ядерной фи-
зики», АО «НАК «Казатом-
пром» Институт высоких тех-
нологий , Научно-технический 
центр «Безопасность ядерных 
технологий». Эти организации 
являются основой для эффек-
тивного развития и внедрения 
современных ядерно-физиче-
ских технологий в энергетике, 
промышленности, медицине, 
сельском хозяйстве и обеспе-
чивают исследования в обла-
сти развития и безопасности 
АЭС.

Необходимо также отме-
тить, что Казахстан имеет 
большой опыт в эксплуатации 
ядерно-энергетических устано-
вок. Так в период с 19 2 по 
1999 год эксплуатировался ре-
актор БН- 50 – первый в СССР 
опытно-промышленный реак-
тор на быстрых нейтронах. В 
настоящее время проводится 
вывод его из эксплуатации.

В Казахстане существует 
развитая госструктура управ-
ления атомной отраслью. Се-
годня ответственность за реа-
лизацию государственной по-
литики в сфере использования 
атомной энергии несет Прави-
тельство в лице недавно соз-
данного Министерства энер-
гетики. В настоящее время в 
дополнение к существующей 
структуре создается специали-
зированная управляющая ком-
пания для строительства атом-
ной электростанции.

Следует отметить, что в 
199  году компетентными 
органами РК изучался вопрос 
строительства АЭС мощно-
стью 640 МВт в районе по-
селка Улькен, вблизи озера 
Балхаш. Было разработано 
технико-экономическое обо-
снование на базе реакторной 
установки ВВЭР-640 , одна-
ко решение о строительстве 
не было принято. 

В 2006 году для реализа-
ции проекта сооружения АЭС 
в районе города Актау было 
создано АО «Казахстанско-
российская компания «Атом-
ные станции». Предприяти-
ем было разработано техни-
ко-экономическое обоснова-
ние «Строительство атомной 
станции с реакторными уста-
новками ВБЭР- 00 в Манги-
стауской области». ТЭО про-
шло установленные законо-
дательством согласования и 
заключения, включая госу-
дарственную экологическую 
экспертизу. В дальнейшем 
работы по проекту были при-
остановлены в связи с необхо-
димостью принятия межпра-
вительственного Соглашения 
с Российской Федерацией по 
совместному проектированию 
и строительству АЭС с реак-
торной установкой ВБЭР- 00.

В 2006–2009 годы Нацио-
нальным ядерным центром 
были выполнены технико-эко-
номические исследования на 

предмет обоснования строи-
тельства АЭС в РК. Резуль-
таты, полученные ранее, ста-
ли основой для выбора места 
ее размещения и конфигура-
ции. Кроме того, принимая во 
внимание особенности энерго-
системы Казахстана, а также 
современное развитие проек-
тов ядерных реакторов, была 
определена целесообразность 
использования в составе буду-
щей АЭС легководных реакто-
ров с единичной мощностью 
600–1 000 МВт.

В 201  году по поручению 
Президента РК была орга-
низована работа правитель-
ственной комиссии и межве-
домственной группы по выбо-
ру места размещения АЭС. В 
итоге были сформулированы 
рекомендации по районам раз-
мещения станции и по типу ре-
актора. Основные выводы за-
ключались в том, что район 
поселка Улькен является наи-
более предпочтительным для 
размещения АЭС. В то же вре-
мя пригодным для реализации 
этого проекта является и рай-
он города Курчатова, распо-
ложенного на северо-восто-
ке страны.

В мае 2014 года был утверж-
ден план первоочередных ме-
роприятий по строительству 
атомных электростанций в РК. 
В соответствии с планом будут 
разработаны технико-экономи-
ческие обоснования о возведе-
нии АЭС для двух вышеназ-
ванных районов, и по их ре-
зультатам, с учетом мнения 
местных представительных 
органов власти, будет при-
нято окончательное решение 
Правительства о строитель-
стве об екта. 

Создание атомной энер-
гетики, безусловно, являет-
ся масштабной, дорогостоя-
щей и очень сложной задачей 
для любого государства. При 
этом следует отметить, что 
современная АЭС находится 
в рамках очень жестких требо-
ваний по техническому уров-
ню, коэффициенту использо-
вания установленной мощно-
сти, по системам безопасности 
и управления, и в целом на-
ходится на уровне самых вы-
соких международных крите-
риев, одобренных МАГАТЭ.

На сегодня Казахстаном ра-
тифицирован ряд международ-
ных соглашений, которые по-
зволяют наладить широкое со-
трудничество со странами, яв-
ляющимися основными разра-
ботчиками и поставщиками 
ядерных технологий.

В заключение следует от-
метить, что использование 
АЭС будет способствовать 
обеспечению энергетической 
безо пасности страны на дол-
говременную перспективу, 
сокращению выбросов вред-
ных веществ в окружающую 
среду, а также вхождению Ка-
захстана в 0 самых развитых 
стран мира.
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о новым 
правилам

ле  МАЛ

В Астане состоялись очередные перего-
воры между делегацией Министерства по 
инвестициям и развитию Республики Казах-
стан и автотранспортной делегацией Син-
цзьян-Уйгурского автономного района Ки-
тайской Народной Республики во вопросам 
международных автомобильных перевозок.

Стороны обменялись информацией о теку-
щем состоянии международных автомобиль-
ных перевозок и статистическими данными 
об об емах перевозок за 2014 год и первое 
полугодие 2015 года и выразили удовлетво-
рение ходом исполнения Соглашения между 
Правительством РК и Правительством КНР 
о международном автомобильном сообще-
нии от 26 сентября 1992 года.

Были обсуждены вопросы обмена бланка-
ми разрешений для осуществления между-
народных автомобильных перевозок между 
Республикой Казахстан и Китайской Народ-
ной Республикой, а также согласовали кво-
ту бланков разрешений на 2016 год.

Казахстанская сторона проинформирова-
ла китайскую об утверждении новой редак-
ции «Правил перевозок пассажиров и бага-
жа автомобильным транспортом», которые 
вступили в силу 6 августа 2015 года.

Казахстанская сторона пригласила китай-
скую сторону посетить международную спе-
циализированную выставку «ЭКСПО-201 », 
которая пройдет в 201  году в Астане, а так-
же просила передать данное приглашение 
всем перевозчикам КНР.

Очередные переговоры пройдут в 
2016 году в городе Урумчи.

нвестиции в 
армацевтику

ер е  А В

Министр по инвестициям и разви-
тию Асет Исекешев провел встречу с 
транснациональной компанией  

. В ходе встречи инвесто-
ры сообщили о своей готовности открыть 
в Алматы завод по выпуску фармацевтиче-
ских препаратов. Строительство предприя-
тия, соответствующего международным 
стандартам , планируется начать уже 
в текущем году. Продукция будет ориен-
тирована как на внутренний рынок, так и 
на экспорт в страны СНГ, ентральной 
Азии и Восточной Европы.

Решение о реализации проекта – это ре-
зультат многолетних переговоров по при-
влечению в Казахстан одной из крупней-
ших в мире компаний в сфере производ-
ства фармацевтической продукции.

  планирует про-
изводить лекарства для лечения сахар-
ного диабета, заболеваний центральной 
нервной системы и антибиотиков. Об ем 
иност ранных инвестиций в проект соста-
вит 11 млрд тенге. Будет создано 00 ра-
бочих мест. Компании будут предоставле-
ны новые инвестиционные стимулы, при-
нятые в прошлом году.

  – ведущая транс-
национальная фармацевтическая компа-
ния, которая разрабатывает и производит 
оригинальные лекарственные препараты, 
а также дженерики. Компания произво-
дит около 00 лекарственных препаратов 
в нескольких медицинских направлениях 
и продает в более чем 50 странах мира.

Ком ортна  зона  
л  изнеса

Пять лет назад в жном Казахстане 
появилась первая в стране 
индустриальная зона, опыт создания 
которой оказался весьма успешным.

Л ов  БР А,  
но Каза станска  о ласт

За прошедшие годы 
южане преуспели в воп-
росе создания промыш-
ленных площадок. И те-
перь в регионе уже не 
одна, а целая сеть индуст-
риальных зон ИЗ , позво-
ляющих привлекать все 
новые и новые инвес-
тиции, включая иност-
ранный капитал. Опыт 
южан неоднократно ока-
зывался в сфере внимания 
Главы государства, реко-
мендовавшего руководи-
телям всех областей стра-
ны перенимать наработан-
ный опыт и идти по про-
торенному пути индуст-
риального развития.

Первенцем стала ИЗ 
«О т ст к», разместив-
шаяся на территории 
Шымкентского фосфор-
ного завода. Когда огром-
ное предприятие оказа-
лось полностью разру-
шенным, руководство 
области решило исполь-
зовать имеющуюся ин-
фраструктуру для созда-
ния целого ряда новых 
производств. Впрочем, 
прежде чем сюда при-
гласить инвесторов, при-
шлось провести гранди-
озную генеральную убор-
ку. Только при расчистке 
первых 40 га территории, 
отведенной под строи-
тельство заводов и фа-
брик, пришлось вывезти 
около 00 тыс. тонн стро-
ительного мусора. Это то, 
что осталось от разобран-
ных на стройматериалы 
заводских цехов и скла-
дов, административных 
зданий и лабораторий. 
Одновременно с очист-
кой приступили к рабо-
те по восстановлению си-
стемы электроснабжения, 
водопровода, прокладке 
газовых и телефонных 
сетей, ремонту дорог и 
железнодорожных тупи-
ков. Все затраты взяло на 
себя государство, что по-
зволило предпринимате-
лям не отвлекаться на ре-
шение инфраструктурных 
воп росов, а полностью за-
няться реализацией про-
екта и работой с инвес-
торами. Как результат, 
к моменту завершения 
обус тройства индустри-
альной зоны пропис ку 
здесь успели получить 

2 промышленных про-
екта, отбор которых вел 
специально созданный 
совет по развитию ИЗ 
«О т ст к».

Такая поддержка дей-
ствительно стала доста-
точной мотивацией для 
развития промышлен-
ности. Бизнесмены, боль-
шинство из которых уже 
осознали необходимость 
создания реальных про-
изводств, взялись за дело. 
Пока шла работа над вос-
становлением и строи-
тельством инженерных 
коммуникаций, первые 
предприниматели, ко-
торых поначалу было не 
много, приступили к воз-
ведению цехов и неболь-
ших производств. В ито-
ге в 2010 году реализова-
ли семь проектов. Один 
за другим стали появ-
ляться производственные 
ангары, цеха, небольшие 
заводы. К примеру, ТОО 
«Арт-Курылыс» налади-
ло выпуск железобетон-
ных изделий, пользую-
щихся широким спро-
сом. Проект обошелся 
в 900 млн тенге. Десят-
ки миллионов предпри-
ниматель сэкономил на 
том, что всей необходи-
мой инженерной инфра-
структурой обеспечили 
загодя. ТОО « -

» производит жидкое 
стекло и силикатные глы-
бы. Эта продукция нахо-
дит применение в таких 
отраслях, как металлур-
гия, химия, строитель-
ство и энергетика.

– Уже изначально ста-
ло ясно, что недостатка 
в желающих построить 
именно здесь предприя-
тие не будет, ведь инду-
стриальная зона – это не 
только участок земли – к 
нему подведены все ком-
муникации, – коммен-
тирует ситуацию Марат 
Карабаев, заместитель 
начальника областного 
управления предприни-
мательства, индустриаль-
но-инновационного раз-
вития и туризма. – При-
ходи и работай. Земель-
ный участок здесь выде-
ляется в аренду на 49 лет. 
При этом величина ренты 
значительно ниже, чем в 
любой другой точке об-

ластного центра. Кроме 
того, предприниматели 
получили право выкупа 
наделов в рассрочку, да 
и оформление докумен-
тов сократили до мини-
мума. Немаловажно и то, 
что на все процедуры по 
оформлению земельно-
го участка у руководи-
теля предприятия уйдут 
не долгие недели, как это 
чаще всего случается, а 
всего пять дней. Помог-
ли и с финансированием, 
предложив воспользо-
ваться одновременно не-
сколькими инструмента-
ми поддержки – програм-
мой «Дорожная карта 
бизнеса-2020», кредито-
ванием через банки вто-
рого уровня или регио-
нальный инвестицион-
ный центр «Максимум».

Сегодня в индустри-
альной зоне «О т ст к» 
реализуются 2 про-
екта, общая стоимость 
которых составляет 
6,8 млрд тенге. Специа-

листы подсчитали, что на 
один бюджетный тен-
ге приходится 1 ,2 тен-
ге частных инвестиций. 
При этом 45 предприя-
тий успешно работают, 
а многие из них заняты 
расширением производ-
ства. В общей сложности 
ими за 2014 год произве-
дено продукции на сум-
му 14 млрд тенге. От их 
деятельности в государ-
ственную казну поступи-
ло  млрд тенге налогов и 
обязательных платежей. 
2  проектов находятся в 
работе. Все  га земли 
уже заняты, и строить но-
вые предприятия больше 
негде. Между тем мест-
ные предприниматели 
только вошли во вкус, 
активно переключив-
шись с торговли на про-

изводство. Это и застави-
ло руководство области 
создать подобные зоны 
промышленного роста 
во всех районах и горо-
дах области. 

В ходе общенацио-
нального телемоста с 
участием Президен-
та страны торжествен-
но запущена первая ли-
ния тракторного завода 
ТОО «  », став-
шего первым проектом 
казахстанско-турецой ин-
дустриальной зоны «Ба-
дам» в Ордабасынском 
районе. Проект реали-
зован совместно с юж-
нокорейской компанией 

. Стоимость про-
екта – 40 млн долларов. 
На заводе трудоустроены 
около 400 человек.

В общей сложности 
в индустриальной зоне 
«Бадам» реализуются 
1  инвестиционных про-
ектов. Ее общая площадь 
составляет 205 га, 50 из 
них входят в казахско-ту-
рецкую зону. Кроме сель-
скохозяйственной техни-
ки, здесь намерены выпу-
скать медицинские шпри-
цы, стальные трубы, мяг-
кую и офисную мебель. 
Общая стоимость проек-
тов исчисляется 2 млрд 
тенге.

Сегодня общая пло-
щадь земель, выделен-
ных под индустриаль-
ные площадки в горо-
дах и районах области, 
составляет уже 1 1  га. 
И если на некоторых из 
них еще только прокла-
дывается инфраструктура 
и отбираются инвестици-
онные проекты для реа-
лизации, то в Туркестане 
и Сузакском районе уже 
строятся первые цеха и 
фабрики.

До конца 2015 года за-

вершится строительство 
еще шести индустриаль-
ных зон – в Шардарин-
ском, Мактааральском, 
Тюлькубасском, Казы-
гуртском, Байдибекском 
районах и Кентау. Такой 
индустриальный размах в 
состоянии изменить эко-
номическую карту облас-
ти, позволив раскрыть ее 
промышленный потенци-
ал. По информации Мара-
та Карабаева, за годы пер-
вой пятилетки индустриа-
лизации в жном Казах-
стане введены в эксплуа-
тацию 1  проектов на 
сумму 184 млрд тенге. На 
этих заводах и фабриках 
создано 11,2 тыс. рабочих 
мест. Немаловажен и тот 
факт, что половина про-
ектов Карты индустриа-
лизации расположена в 
сельской местности, так 
что все районы и города 
области задействованы в 
реализации ГПИИР.

По результатам первой 
пятилетки валовой регио-
нальный продукт вырос 
в 2,6 раза и составил 
2,4 трлн тенге, а об ем 
промышленного произ-
водства – в 2,5 раза. При 
этом доля промышлен-
ности в валовом регио-
нальном продукте уве-
личилась с 15 до 28 . 
Об ем инвестиций в 
основной капитал вы-
рос в 2,2 раза и составил 
4 0 млрд тенге.

В Карту индустриали-
зации второй пятилет-
ки включены 104 новых 
проекта на общую сумму 
845 млрд тенге с созда-
нием 19 тыс. новых рабо-
чих мест. И по мере того 
как повсеместно в инду-
стриальных зонах будут 
открываться новые заво-
ды и фабрики, эти показа-
тели будут только расти.
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изики  при колеса
Алина АК

По сообщению Комитета по 
статистике МНЭ, за январь–
июнь 2015 года в республике за-
регистрировано 414 915 легко-
вых автомобилей, или на 52,4  
больше, чем в соответствующем 
периоде прошлого года. Лиде-
рами среди регионов являются 

город Алматы 49 049 авто  и 
жно-Казахстанская область 

48 91 , далее следуют Ал-
матинская область 4  225  и 
Астана 5 5 9 . Примечатель-
но, что на долю физических лиц 
приходится 96  от общего чис-
ла купленного автотранспорта.

Всего по состоянию на 
1 июля 2015 года наличие лег-
кового автотранспорта состави-
ло 4 млн 18 тыс. единиц.

труктурные 
изменени

уман МАК В

Председатель правления 
НК «Астана ЭКСПО-201 » 
Ахметжан Есимов пред-
ставил коллективу компа-
нии новую организацион-
ную структуру. Количество 
замес тителей председателя 

правления сокращено с 5 до , управляю-
щих директоров – с 9 до 4. Изменения так-
же коснулись и ряда департаментов, теперь 
их 18 вместо 20, а также филиал «Дирек-
ция строительства».

Как подчеркнул А. Есимов, нынеш-
няя структура НК «Астана ЭКСПО-201 » 
являет ся более облегченной и исключает ду-
блирование функций и многоступенчатость.

По словам первого заместителя предсе-
дателя правления Алишера Пирметова, го-
довой фонд заработной платы НК сокра-
щен почти на 150 млн тенге.

Возвра а т 
леваторы в ра оту
ер е  Р В,  
авло арска  о ласт

В районном центре Иртышск восстано-
вили элеватор емкостью 0 тыс. тонн, ко-
торый планируют ввести в эксплуатацию 
в конце августа. Это предприятие по пере-
работке и хранению зерна, расположенное 
на берегу Иртыша, почти 10 лет находи-
лось в запустении. А между тем Иртыш-
ский район славится высокими урожая-
ми пшеницы и считается одной из глав-
ных житниц региона. А элеватор был су-
щественной подмогой хлеборобам.

Возвращает производство в строй павло-
дарское ТОО «Кахалонг-Астык». По сло-
вам его представителя Андрея Бобкова, 
восстановлены все агрегаты, которые на-
ходились в нерабочем состоянии, подве-
дена электроэнергия, продолжаются рабо-
ты по обновлению весовой и лаборатории, 
благоустроена территория.

После запуска элеватор позволит про-
сушивать в сутки 1 600 тонн пшеницы и 
вдвое больше очищать. Со следующего 
года здесь планируют принимать на пе-
реработку и масличные культуры.

Занимаясь восстановлением Иртышско-
го элеватора, российские инвесторы гото-
вятся реанимировать такое же производ-
ство в поселке Валиханово елезинско-
го района.

Помимо этого, товарищество, по расска-
зу А. Бобкова, намерено заняться и земле-
делием. Уже куплена техника и посевные 
участки в Иртышском и смежном Актогай-
ском районах, где ТОО «Кахалонг-Астык» 
планирует выращивать озимую пшеницу, 
рапс и лечебную траву расторопшу.

остав т ома на поток
В регионе завершена реализация 
крупного инвестиционного 
проекта – запуск уникального 
домостроительного комбината.

ер е  РБУ В, авло ар

Все было вроде так, 
как на обычных заво-
дах железобетонных 
изделий  те же плиты 
перекрытия и стеновые 
панели, колонны и риге-
ля, фундаментные бло-
ки и весь другой набор 
для возведения жилых 
и промышленных кор-
пусов. Вплоть до колец 
канализационных ко-
лодцев и шахт лифтов. 
Но не было той гря-
зи, что присуща цехам, 
где в опалубки изделий 
вручную укладывали бе-
тон, влажности пропа-
рочных камер, в кото-
рых до нужной прочнос-
ти доводили эти строи-
тельные элементы. Да, 
собственно говоря, в 
цехе нового производ-
ства стройиндустрии – 
ТОО «З БИ Тем рТас 
Павлодар», созданно-
го по программе «Даму 

нд р с » совместно с 
АО «Народный банк Ка-
захстана», – вообще не 
было привычных опа-
лубок и пропарочных 
камер. Вместо них гла-
венствовала технология 
на несколько порядков 
выше прежней. 

Представьте себе углуб-
ленную дорожку, вроде 
как у боулинга, с натя-
нутыми внутри ее троса-
ми из сплетенной сталь-
ной проволоки вместо 
привычной арматуры. 
Сверху движется меха-
низм, чем-то напомина-
ющий машину, которая 
шлифует лед на катках. 
Под самым потолком цеха 
туда-сюда передвигается 
«бочка», доставляющая 
бетон к этой самой ма-
шине и сгружающая его 
порционно через бункер 
в ее чрево. После каждой 
порции та продвигает ся 
вперед, оставляя позади, 
под собой, железобетон-
ную «ленту» – плиту пе-

рекрытия с идеально глад-
кой поверхностью и таки-
ми же четкими, без ско-
лов, гранями.

– Длина этой «дорож-
ки», линии безопалуб-
ного формования пред-
напряженных плит – 
120 метров, – рассказы-
вает исполнительный 
директор предприятия 
Есет Даниярова. – У нас 
их три. Когда эта «лен-
та» снизу будет прогре-
та и бетон наберет тре-
буемую прочность, ее 
специальной циркуля-
ционной плитой разре-
жут на требуемые типо-
размеры. Всего же наше 
новое предприятие имеет 
мощность 40 тысяч ква-
дратных метров жилья в 
год, с последующим уве-
личением об емов в два 
с половиной раза. Заме-
чу  щебень и речной пе-
сок – местные, павлодар-
ские, что удешевляет сто-
имость того, что мы про-
изводим.

Основную продук-
цию комбината соста-
вят железобетонные из-
делия для строительства 
об ектов по технологии 
сборно-монолитного 
каркасного домостро-
ения по типовым про-
ектам, разработанным 
АО «КазНИИСА»  и дру-
гими проектными инсти-
тутами. На комбинате 
установлено оборудова-
ние финской компании 

, которая яв-
ляется мировым лидером 
по комплексному внедре-
нию технологии сборно-
го железобетона.

Неподалеку находил-
ся региональный дирек-
тор по продаже обору-
дования этой компании 
в России Харри Лахти-
веси, и он подтвердил, 
что механизмы, рабо-
тающие в Павлодаре, 
– одни из лучших в Ка-

захстане, а выпускаемая 
железобетонная продук-
ция соответствует по 
качеству европейским 
стандартам.

Это можно было про-
следить и на универсаль-
ных кассетах, где изго-
тавливали трехслойные 
стеновые панели с окон-
ными и дверными бал-
конными  проемами. 
Вначале в кассету был 
загружен ровным сло-
ем бетон, который для 
уплотнения и удаления 
воздуха подвергли ви-
брации, затем рабочие 
сноровисто уложили 
полимерные подушки 
утеплителей, выстави-
ли также полимерные, 
обладающие прочнос-
тью железа, скрепляю-
щие штыри-арматуру  
и вновь уложили слой 
бетона. Повторная про-
цедура вибрации, суш-
ка и панель с идеально 
ровной поверхностью, 
что внутри, что сна-
ружи, была готова. По 
рассказу специалистов 
предприятия, наружную 
часть панели они могут 
позже окрасить в любой 
цвет, а могут заранее, за-
ложив краситель в це-
мент, также придать им 
любую гамму. И даже 
украсить эти стеновые 
конструкции националь-
ными орнаментами или 
рисунками.

Но и это еще не все, 
чем удивило новое про-

изводство. Те, кто зна-
ком со строительством 
или бывал на об ектах, 
знают, как там в ряде 
случаев изготавлива-
ются несущие колонны 
зданий. Сварщики берут 
пруты арматуры и сва-
ривают их, наращивая в 
высоту. Затем эту коло-
новидную «сетку» ого-
раживают опалубкой и 
заливают вовнутрь бе-
тонную смесь. Процесс 
формирования колонны 
длительный, кропотли-
вый и трудоемкий. На 
З БИ продемонстри-
ровали новую техноло-
гию изготовления ар-
матурной основы ко-
лонны. В цехе, на зем-
ле, в удобных условиях 
варят части этой пред-
полагаемой колонны, а 
уже на стройплощадке 
данные сегменты скре-
пляют болтами и заклад-
ными деталями в единое 
целое. Быстро и удобно.

После осмотра произ-
водственных площадей, 
говоря о значении ново-
го предприятия строй-
индустрии для форми-
рования микрорайонов 
Павлодара и других го-
родов области, аким ре-
гиона Канат Бозумбаев 
отметил, что строитель-
ство этого завода нача-
лось в ноябре 2014 года, 
и вот уже он начал вы-
давать продукцию пол-
ного цикла. Другие ее 
преимущества в том, что 

стеновые панели имеют 
минимальную потерю 
тепла, что немаловажно 
для холодного климата, 
а также идеально ровные 
поверхности. Таким об-
разом, внутренняя отдел-
ка помещений исключа-
ет штукатурные работы  
стены можно сразу окра-
шивать и белить или на-
клеивать на них обои. 
Минимизирует ся и еще 
ряд общестроительных 
работ. то это дает  Тра-
диционные 12 месяцев 
для возведения, скажем, 
шести- или девятиэтаж-
ного дома сокращаются 
до двух или пяти меся-
цев. При том что панель-
ное, сборное домострое-
ние в разы дешевле кир-
пичной кладки.

С вводом в строй 
З БИ в Павлодаре от-
крываются большие 
перспективы. Аким го-
рода уже подписал ме-
морандум с руковод-
ством завода о партнер-
стве. Стороны договори-
лись строить качествен-
ное жилье, причем не 
дороже 145 тыс. тенге 
за 1 кв. м. Если новое 
предприятие выигра-
ет госзакупки через ме-
сяц, то оно начнет стро-
ить первые два дома по 
программе «Доступное 
жилье». Предполага-
ется, что первые свои 
об ек ты комбинат воз-
ведет в конце текуще-
го года.
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олос акына унизит  нел з
Баянаульцы и жители области чтут 
память своего знатного земляка – 
певца и музыканта аяу Мусы.

ер е  РБУ В, авло ар

История донесла такой 
факт. Баянаульской знати 
не понравились независи-
мый характер молодого 
акына Байжанова Мусы и 
его свободолюбивые, об-
личающие песни. Тогда 
один из сыновей богатого 
сельчанина отобрал у му-
зыканта и поэта единствен-
ную лошадь, сказав, что в 
ауле не может быть двух 
человек с именем Муса. 
Первым – он имел в виду 
себя, а вторым – Байжано-
ва. И чтобы унизить, при-
людно дал ему прозвище 
« аяу Муса», то есть пе-
ший Муса. Для казаха в то 
время быть без коня счи-
талось неприличным, вер-
хом нищеты и социально-
го падения.

Этот байский сын не ве-
дал, что пройдут годы и 
имя казахского композито-
ра, акына и поэта-публици-
ста аяу Мусы даже без 
фамилии Байжанов  – бу-
дет жить в народе и будет 
почитаемо всеми. Музыка 

аяу Мусы будет исполь-
зована в национальных ше-
деврах – в операх «Кыз и-
бек», «Ер Таргын», «Бир-
жан и Сара», «Бекет». А об-
раз самого акына писатель 
Зейтин Акишев воссоздаст 
в романе « аяу Муса». Се-
годня в павлодарском При-
иртышье имя акына и ком-
позитора носят Аксуский 

колледж и одна из улиц об-
ластного центра.

Но это будет позже, а тог-
да острый на язык Муса 
Байжанов создал свою са-
мую знаменитую, как счи-
тают специалисты, пес-
ню «Ак сиса» «Белый си-
тец» . В ней поэт в стихах 
повествует о происшед-
шем, высмеивает низмен-
ные действия местных фе-
одальных богачей, назвав в 
песне имя обидчика. И что 
интересно  текст песни по-
вествует о локальном собы-
тии Баянаула, а ее запели 
по всей Степи, так как она 
обличала пороки и произ-
вол, царившие в то время 
в казахских родах.

аяу Муса родился 
возле озера асыбай в Ба-
янауле. Мальчик рос без 
матери, потеряв ее в ран-
нем детстве. Воспитывал-
ся у дяди. С юных лет Муса 
научился играть на дом-
бре, знал многих певцов 
и кюйши. Будучи одарен-
ным, он прекрасно владел 
искусством игры на кобызе, 
домбре, скрипке, сырнае. В 
детстве Байжанова отдали 
на обучение местному мул-
ле. Освоив то, что тот ему 
преподавал, и не стремясь к 
духовной практике, 15-лет-
ний подросток примкнул к 
проходящему мимо карава-
ну и вместе с ним добрался 
до города Кызылжар ныне 

Петропавловск  в поис-
ках новой жизни и позна-
ния мира. 

Устроившись самовар-
щиком у торговца-тата-
рина, в свободное время 
Муса изу чал русский язык, 
за три года освоил араб-
скую и русскую грамоту. 
Много времени уделял чте-
нию газет, журналов, а так-
же книг русских писателей 
и поэтов. Посещая различ-
ные развлекательные вече-
ра, Муса смог познакомить-
ся с русскими и татарскими 
музыкальными традициями. 
Позже русский и советский 
музыкант-этнограф, ком-
позитор, народный артист 
КазССР Александр Затае-
вич скажет, что в произве-
дениях Байжанова звучат не 
только казахские мелодии, 
но и явственно слышны зву-
ки западной музыки – марш, 
вальс, мазурка.

изнь в городе произве-
ла на Мусу сильное впечат-
ление. Поняв, что без обра-
зования ему не удастся рас-
крыть свой талант, Муса от-
правился в Омск. Он учился 
в русской школе, где и со-
чинил свою первую песню 
«Кыздар-ай» «Ох, девуш-
ки» . Здесь Муса встретил-
ся с человеком из знатно-
го рода – Султангазы Абы-
лайхановым. ивя у него, 
он смог дополнить свое об-
разование, тем более что в 
Омске появилась возмож-
ность бывать на концертах, 
музыкальных вечерах, в те-
атрах. Муса получает пред-
ставление о профессиональ-
ной музыке, совершенству-
ется в игре на гармони, 
скрипке, чему он научил-
ся еще в Кызылжаре, посе-
щает выступления военного 
духового оркестра, русских 
народных музыкальных ин-

струментов. К сожалению, 
некому было его учить, у 
него не хватало знаний бы-
стро строить композицию, 
но одаренный от природы 
Муса стал достаточно све-
дущим в серьезной музыке.

Полученное образова-
ние, отличная от казахских 
обычаев манера поведения 
и одежда, независимость в 
суждениях отличали моло-
дого Байжанова в том чис-
ле и в стихах  от большин-
ства земляков. Это, как уже 
говорилось, не понравилось 
местным богатеям, которые 
никак не могли согласиться 
с тем, что среди соплемен-
ников бедняк равен им по 
авторитету, свободно раз-
говаривал с русскими на 
их языке. 

В итоге Муса был от-
правлен на солдатскую 
службу. Вместе с царскими 
войсками побывал в Поль-
ше и Литве. В русской ар-
мии он встретился с ока-
ном Валихановым, кото-
рый сдружился почти что 
с земляком-поэтом, близ-
ко общался с ним и везде 
брал с собой. После кон-
чины окана Муса вернул-
ся домой.

Возвратившись, Байжа-
нов становится знамени-
тым на всю Степь акыном. 
Его неповторимые песни 
отличались тем, что в них 
слышатся мотивы татар-
ских и русских мелодий. 
Таковы песни «Толгау», 
«Плач узника», «Девушки 
Казани» и многие другие. 

аяу Муса является авто-
ром и многих кюев. В сво-
их дневниковых записях он 
записывает стихи, зарисов-
ки из жизни. Эти руко-
писи хранятся в архивах  
Алматы, Казани, Петербур-
га, Омска. Нотные записи 
песен и кюев аяу Мусы 
сделаны А. Затаевичем, 
А. убановым, Б. Ерзако-
вичем и другими исследо-
вателями.

Казахстанские историки, 

исследуя творчество Мусы 
Байжанова, отмечают мно-
гогранность этого челове-
ка. Он дружил с первым 
казахским ученым, путе-
шественником . Валиха-
новым, создал музыку на 
стихи И. Алтынсарина «Да-
вайте, дети, учиться», вел 
дневниковые записи в сти-
хотворной форме, посвя-
тил песни Абаю Кунанба-
еву, назвал дочь именем ге-
роини романа «Анна Каре-
нина» Льва Толстого  Все 
это свидетельствует о том, 
как глубоко ощущал поэт 
веяние своего времени, ды-
хание современности, ка-
кой полнокровной творче-
ской жизнью он жил.

О композиторском та-
ланте аяу Мусы говорят 
его замечательные песни  
«Ак сиса», «Хаулау», «Ба-
янауыл», «Сурша кыз», 
«Когерш н», «Г  тас», 
«Толгау», «Шорман улы-
на», которые наряду с тра-
диционными содержат и 
новаторские черты. аяу 
Муса был не только компо-
зитором, но и поэтом-пуб-
лицистом. Почти все тек-
сты к своим 0 песням он 
сочинил сам. 

...Однако прославленный 
поэт и композитор на роди-
не вновь подвергается пре-
следованиям. Несмотря на 
это, он продолжал бороть-
ся, создавая гневные, обли-
чительные песни и стихи. 
Стремясь рассказать прав-
ду о тяжелой жизни народа, 
он отправился в Петербург. 
Однако он не нашел там со-
чувствия, не был допущен 
на прием к влиятельным 
лицам. Тогда, вновь возвра-
тившись домой, Байжанов 
совершает поездки по род-
ным краям, посещает самые 
отдаленные уголки. И вез-
де простые люди встреча-
ли его приветливо и с по-
чтением.

Умер аяу Муса летом 
1929 года в возрасте 94 лет. 
На его могиле акын Ты-
ныштыгул произнес поэ-
тическую речь

уза реднего 
прославленный жырши,

Ты был гордостью рода 
уйиндык,

Ты был добр к беднякам 
от души,

Оттого-то и богатства 
не достиг

Песней байские дома ты
 валил,

ловом втаптывал врагов
 наших в грязь.

Но увы  розный час 
наступил,

мертных всех 
ожидающий час

Акын и композитор ушел 
в иной мир. Но живы его 
музыка и стихи, память о 
нем – пешем, но гордом 
Мусефо
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Л БАЛ  КР  А АКУЕ   
А Р РИС А

олун ра  о о е,  
на ви аетс  и еал ны  шторм
Самая масштабная за последние 20 лет 
девальвация юаня – на 1,9 , проведенная 
Народным банком Китая, а следом 
двухтактное понижение китайской 
валюты каждый раз более чем на 1  
– вернула аналитиков к любимой теме 
«валютных войн» и прогнозам о скором 
идеальном финансовом шторме. 

инара У ВА
Различные предвестни-

ки шторма последние годы 
фиксируют эксперты, и в 
частности профессор Нью-
йоркского университета 
Нуриэль Рубини. Эконо-
мист прогнозировал, что 
идеальный шторм может 
разрушить глобальную эко-
номику в 201  году. Хотя и 
признавал, что этот сцена-
рий не является базовым. 
Он более склонялся к базо-
вому сценарию, в соответ-
ствии с которым экономика 
развитых стран свернет на 
путь низких темпов роста и 
даже в некоторых из них бу-
дет отмечаться рецессия. В 
общем, то, что наблюдает-
ся в еврозоне сейчас. 

тпочковалис  
от азово о

Тогда же Рубини назвал 
и ключевые факторы, кото-
рые-таки приведут к возник-
новению идеального штор-
ма. Согласно публикации 

 трехлетней дав-
ности, «производный от ба-
зового сценария идеальный 
шторм возникнет при одно-
временном стечении обстоя-
тельств в разных концах 
земного шара. В Америке 
произойдет «фискальный 
обрыв»  ситуация вокруг 
Греции усугубится  замедле-
ние роста китайской эконо-
мики окажется сильнее, чем 
ожидается. И наконец, по-
следнее – нефтяной фактор». 
Практически все факторы, 
за исключением, пожалуй, 

«фискального обрыва», со-
шлись. И тема идеально-
го шторма, похоже, прочно 
укрепилась в экономической 
повестке различных экспер-
тов. В общем, кто бы что бы 
ни говорил, но пророческие 
способности Нуриэля Руби-
ни, который предсказал кри-
зис 2008 года, в мире хоро-
шо известны.

Для экономики  века 
понятие «идеального штор-
ма» – не теоретический или 
литературный штамп. Всего 
три года назад экономика Ис-
пании, читай  и всей Европы, 
пережила локальный идеаль-
ный шторм. Тогда, напомню, 
почти 100 млрд евро, а это 
– 10  ВВП Испании, стре-
мительно утекли из стра-
ны всего за три месяца – в 
 квартале 2012 года. В силу 

сложившейся в стране в тот 
год ситуации иностранные 
инвесторы стали быстро из-
бавляться от испанских ак-
тивов. При этом испанские 
банки наращивали портфели 
государственных облигаций, 
что было обусловлено пре-
доставляемыми кредитами 
Е Б. К тому же внешний 
фон усугублял ситуацию. 
Тогда экономист Радж Ба-
диани из   , 
которого цитировали многие 
экономические СМИ, заявил, 
что он больше всего опасает-
ся свежих данных, которые 
могут оказаться хуже уже об-
народованных. Он же и вы-
нес вердикт-диагноз стране  
«Мы наблюдаем идеальный 
шторм». Статистика песси-
мизм подкрепляла. Тот ис-

панский идеальный шторм 
был усугублен внешними 
факторами.

Согласно данным агент-
ства  июль 
2012 года, сайт - . , 
в тот год об ем долговых 
обязательств стран евро-
зоны увеличился в  квар-
тале до рекордного уровня 
с момента образования ва-
лютного блока в 1999 году. 
По приведенным данным 

, долг 1  стран, ис-
пользующих евро, вырос до 
88,2  ВВП в январе – мар-
те 2012 года. Максимальный 
показатель долга у Греции – 
1 2,4  ВВП. Итальянский 
госдолг – 12 ,  ВВП, ис-
панский – 2,1  ВВП.

Тогда, визуально, ситуа-
ция в Испании, благодаря 
неимоверным усилиям ре-
гуляторов и властей ЕС, вы-
правилась. Однако пробле-
мы не ушли. Экономика так 
и не заработала эффективно. 
И, затмеваемые греческим 
вопросом, проблемы Испа-
нии и других стран еврозо-
ны лишь искусно были заре-
тушированы. Хотя, прогно-
зируют многие экономисты, 
вслед за Грецией и в зави-
симости от того, как будет 
урегулирован кризис в этой 
стране, можно ожидать но-
вые завихрения идеального 
шторма в ряде стран еврозо-
ны. В том числе в Испании, 
Португалии, Италии. 

Сегодня тему идеального 
шторма, или срыва мировой 
экономики в штопор, под-
хватили финансовые и эко-
номические аналитики. Ее 
поддержали мировые СМИ. 
В конце июля стратег  

 Альберт Эдвардс 
высказался в том духе, что 
«действия центральных бан-
ков создали почву для мощ-
ного финансового коллапса, 
который превзойдет миро-
вой кризис 200 –2008 го-
дов». Анализируя сложив-
шуюся ситуацию за несколь-
ко дней до взбудораживших 
мир шагов банка Китая, он 
написал  «Количественное 
смягчение активизирует-
ся с такой скоростью, что 
вы услышите рев печатных 
машин с Марса, – цитирую 
аналитика по . . 
–  нисколько не сомнева-
юсь, что западные центро-
банки ведут нас к худшей 
версии кризиса-2008».

В общем-то некоторые 
аналитики склонны видеть 
и более осязаемые предвест-
ники бури. Они пришли из 
страны, чаще всего оста-
ющейся в тени «старшего 
американского брата» – из 
Канады. Согласно обнаро-
дованной в конце июля ста-
тистике, майские данные 

ВВП страны оказались хуже 
ожиданий. Показатель ВВП 
страны снизился на 0,2  по 
сравнению с апрелем. При 
этом экономика страны де-
монстрирует отрицатель-
ную динамику в течение 
пяти месяцев подряд. Как 
отмечается в публикации 

. , «снижение 
было вызвано в основном 
ухудшением активности в 
промышленном, горноруд-
ном, нефтегазовом, а также 
розничном секторах канад-
ской экономики.

Формально вступлением 
в рецессию считается сни-
жение ВВП в течение двух 
кварталов подряд. Однако, 
судя по поступающим дан-
ным, экономика Канады 
уже погрузилась в эконо-
мический спад. В  квартале 
2015 года ВВП, по данным 
Статистической службы Ка-
нады, упал на 0,6 . ифры 
по ВВП Канады были отри-
цательными в 6 из  послед-
них месяцев».

ринцип 
наперсточника

В СМИ недавно широко 
цитировался управляющий 
активами   Билл 
Гросс, который, оценивая 
действия финансовых и эко-
номических властей, был 
крайне ироничен и пессими-
стичен  « Это очевидно  на-
персточник перемещает горо-
шину между своими стакан-

чиками, пока его «клиент» 
не потеряет все свои сред-
ства. Это тянется довольно 
давно. И особенно очевид-
но стало в связи с ситуаци-
ей в Китае, когда рынок ру-
шится  То же самое делают 
мировые центробанки со сво-
ими ставками, с программами 
количественного смягчения. 
Это манипуляция »

Сравнение жесткое, но все 
чаще переносимое на самые 
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разные отрасли финансовой 
сферы, общей экономики, 
статистики. «Пузырящие-
ся» или стагнирующие эко-
номики все больше застав-
ляют экономические власти 
манипулировать цифирью. И 
неважно, в каких целях и по 
каким причинам  в силу по-
тери компетенции, из жела-
ния скрыть истину, стремле-
ния не допустить треволне-
ний рынков. Но все сокрытое 
рано или поздно вскрывается. 
Так же, как недавно стало из-
вестно о завышении данных 
по ВВП США с 2011 года. 
Согласно публикации бюро 
экономического анализа при 
министерстве торговли США, 
официально заявляемые тем-
пы роста ВВП за последние 
4 года в среднем были завы-
шены на 0, . 

Эта тема также широко об-
суждалась в СМИ. Экспер-
ты, проанализировав цифры 
и методы, сделали заключе-
ние о том, что восстановле-
ние американской экономи-
ки после финансового кризи-
са 2008 года и рецессии, кото-
рая считается завершившейся 
в июне 2009 года, стало са-
мым слабым с  1945 года. 
Аналитиков больше поразило 
даже не то, что с экономиче-
ским ростом США не все так 
хорошо, как официально го-
ворится. А сам факт систем-
ного пересмотра ранее завы-
шенных экономических по-
казателей и их пересмотр до 
более низких уровней задним 
числом. Настораживающая 
практика. Каким бы опре-
делением ее ни прикрывали  
«корректировка моделей», 
«изменения методики расче-
тов», «новые параметры», ею 
не удается замаскировать «но-
вую реальность» американ-
ской экономики. 

Как подобную практику 
иллюстрируют экономиче-
ские показатели, процити-
рую по сайту .  
недавнюю июльскую публи-
кацию  «США признались в 
завышении данных по ВВП 
с 2011 года». В ней, в част-
ности, отмечается, что число 
американцев, потерявших ра-
боту в ходе кризиса в 2008–
2009 годах, было занижено 
более чем на 800 тыс. чело-
век. Но сообщили об этом 

лишь два года спустя. Вино-
вата была якобы преслову-
тая модель «рождения-смер-
ти» малого и среднего биз-
неса. Также, приводит дру-
гой факт интернет-издание, 
в 201  году разразился скан-
дал по поводу резкого паде-
ния уровня безработицы в 
США  прямо перед прези-
дентскими выборами, осенью 
предыдущего года, бывший 
глава   Джек 
Уэлч прямо зая вил о том, что 
данные за сентябрь были сфа-
брикованы. «В 2014 году рас-
хождение в первой и окон-
чательной оценке по ВВП 
США за  квартал состави-
ло . Сначала были заяв-
лены показатели в 0,1 , и 
лишь полгода спустя «выяс-
нилось», что ВВП США на 
самом деле упал на 2,9 . Не 
слишком ли большая «стати-
стическая погрешность» для 
одной из наиболее развитых 
стран мира » – саркастически 
интересуется издание.

Громкое заявление по 
этому же поводу сделал 
миллиардер Пол Сингер, 
глава хедж-фонда  

. Его процити-
ровали многие мировые и 
русскоязычные СМИ. Ко-
пия его письма инвесторам 
попала в распоряжение агент-
ства . Процитирую 
его по сайту - .  от 
6 ноября 2014 года  «Власти 
США манипулируют стати-
стикой, подделывая данные 
по ВВП, рабочим местам, 
инфляции, доходам населе-

ния, и вскоре эта масштабная 
афера раскроется  Никто не 
знает, когда реальность возь-
мет верх над риторикой, ло-
жью, фальшивой статисти-
кой, мнимыми надеждами, 
сфабрикованными ценами и 
этими утомительными пижо-
нами, которые притворяют-
ся мировыми лидерами. Эти 
проб лемы – глобального ха-
рактера, они стали следстви-
ем некомпетентности властей 
и небрежности или невеже-
ства  граждан». 

Как считает инвестор, и с 
ним солидарны независимые 
аналитики, такая экономиче-
ская политика также чревата 
негативными последствия-
ми. Фактор манипуляции, 
неучтенный во многих прог-
нозах, по всей вероятности, 
тоже льет воду на мельницу 
идеального шторма.

ремуча  смес  
рисков 

Но пока именно самый 
свежий китайский фактор 
рассматривается как силь-
ный и всеохватный катали-

затор встряски рынков. До-
вольно эксцентричный кан-
дидат в президенты США 
от Республиканской пар-
тии Дональд Трамп заявил, 
что девальвация китайского 
юаня оказывает «разруши-
тельное» влияние на Амери-
ку. Заявление было сделано 
сразу после об явленной де-
вальвации юаня. «Они Ки-
тай. –   просто уничто-

жают нас. Они продолжают 
девальвировать свою валю-
ту и будут делать это и даль-
ше. Они добьются сильного 
падения юаня, и это будет 
разрушительным для нас», 
– эти слова политика вслед 
за  привели в своих 
публикациях многие СМИ. 
Рынки нервно отреагиро-

вали на девальвацию юаня. 
Однако аналитики не счи-
тают, что эти события уже 
отыграны рынками. И так 
называемый отложенный, 
отдаленный эффект от дей-
ствий банка Китая еще пред-
стоит оценить или ощутить 
многим. Если не всем. 

Аналитики, может быть, не 
так драматично, как Дональд 
Трамп, говорят о том, что ос-

лабление юаня может нане-
сти мировой экономике удар. 
Но не исключают такого раз-
вития событий. Очень лако-
нично и понятно сформули-
ровал альтернативы аналитик 
компании   Миха-
ил Федоров – цитата по РИА 
«Новости»  «Если Китай за-
пустит печатный станок, то 
утопит юань, если же Китай 
в целях спасения начнет рас-
продавать иностранные ак-
тивы и резервы, то утопит 
доллар и мировую финан-
совую систему. 

В итоге может получить-
ся так, что кредитный кри-
зис Китая больше опасен 
для доллара и США, а не для 
Китая. Но выбор за Китаем, 
кого он будет топить и кого 
спасать».

Впрочем, и такого рода 
события учитывает в своих 
прог нозах Нуриэль Рубини, 
еще известный в мире как 
«Доктор Дум». В октяб ре 
прошлого года в своей пуб-
ликации на   
он вновь убеждал всех, что 
рынки игнорируют глобаль-
ные риски. Геополитические 
риски растут с каждым днем, 
однако, несмотря на это, гло-
бальные финансовые рынки 
ведут себя довольно бодро, 
отмечал он в своей статье. И 
предупреждал, что геополи-
тические и политические ри-
ски могут спровоцировать не-
гативные последствия имен-
но тогда, когда в игру всту-

пает какой-нибудь ключе-
вой для мировой экономики 
системный фактор. Напри-
мер, цитирую по украинско-
му сайту . , в 2014 году 
«случился маленький «иде-
альный шторм»  когда поли-
тические встряски в несколь-
ких странах Турции, Таилан-
де и Аргентине  произошли 
одновременно с плохими но-
востями о росте Китая. Это 
взволновало развивающиеся 
рынки и даже задело разви-
тые. Взаимодействие любого 
из этих глобальных факторов 
со множеством регио нальных 
и местных источников ри-
ска может создать опасную 
смесь, но рынки пока игно-
рируют эти факторы. Подоб-
ная ситуация наблюдалась в 
1914 году, когда рынки игно-
рировали возможность разви-
тия полноценной войны. Как 
мы видим сегодня, ситуация 
не сильно изменилась, рынки 
так и не научились распозна-
вать опасности».

то тут добавишь  мож-
но утопить оракулов, но от 
«идеального шторма», пред-
вестники которого фиксиру-
ются с 2008 года, это вряд ли 
убережет мировую экономи-
ку. И позитивным в нем мо-
жет быть лишь то, что вслед 
за штормом всегда наступа-
ет идеальный штиль – от-
личное время для наведе-
ния идеального порядка в 
мировой экономике.
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Бол шие по е ы начина тс  с малы

В селе Акмол и во всем 
елиноградском районе 

к улучшению здоровья граждан 
стремятся не только через 
внимание к медицинскому 
обслуживанию, но и через 

создание условий для занятий физической 
культурой и спортом, пропаганду здорового 
образа жизни.

Максут Р А В, Акмолинска  о ласт
Село Акмол называют са-

мым молодым райцентром не 
только в Акмолинской обла-
сти, но и во всей республике. 
Административным центром 
он стал в 200  году, и в это же 
время село Малиновка преж-
нее название  было переиме-
новано в Акмол, что в пере-
воде значит «много светлого, 
чис того ». Село расположе-
но в 1  км от столицы, а зна-
чит, входит в зону «зеленого 
пояса» Астаны. Такое располо-
жение ко многому обязывает, и 
это прекрасно понимают как в 
руководстве района и райцен-
тра, так и сами жители.

Статус райцентра это село 
получило еще и потому, что 
здесь в «лихие 90-е» были со-
хранены все об екты социаль-
но-культурной сферы, адми-
нистративные здания и дру-
гая инфраструктура. Это за-
слуга прежде всего директо-
ра совхоза «Акмолинский», а 
затем и генерального дирек-
тора елиноградского произ-
водственного об единения по 
птицеводству Героя Социали-
стического Труда Ивана Шар-
фа и его команды. Акмоловцы 
чтут и память об Иване Ива-
новиче, и традиции, заложен-
ные на протяжении многих де-
сятилетий, и стараются поддер-

живать их уже в ранге жителей 
районного центра.

П р е з и д е н т  с т р а н ы  
Нурсултан Назарбаев, несколь-
ко раз посетивший Акмол, го-
ворил о внимании государства 
к близлежащим к столице на-
селенным пунктам, о том, что 
развитие главного города стра-
ны – это не только передовые 
архитектурные решения, но и 
планомерное изменение во-
круг него природного ланд-
шафта, куда входят и приго-
родные села.

В этом плане в Акмоле, при-
знававшемся уже не раз побе-
дителем областного соревнова-
ния по благоустройству и озе-
ленению, сделано немало  вы-
сажено около двух тысяч сосен, 
серебристого тополя, ивы, ели, 
активно идет работа по рекон-
струкции водоснабжения, ре-
монту дорог, благоустройству 
и освещению улиц  «Село 
должно соответствовать сво-
ему названию», – говорят ак-
моловцы и дружно выходят на 
еженедельную акцию « истая 
пятница».

– В нашем районе мы стара-
емся максимально использо-
вать благоприятные возмож-
ности, созданные в стране, и 
сегодня серьезный потенциал 
нашего района востребован 

и эффективно задействован, 
– говорит аким елиноград-
ского района Малгаждар Тат-
кеев. – Мы имеем ощутимые 
результаты в аграрном комп-
лексе, строительстве, разви-
тии малого и среднего бизне-
са и других сферах. Нараста-
ющие темпы роста ведущих 
отраслей экономики позволя-
ют нам успешно осуществлять 
крупные социальные програм-
мы по развитию здравоохране-
ния, образования, культуры и 
спорта, что положительно от-
ражается на качестве жизни на-
селения района.

Во всех сферах деятельно-
сти работа в районе строится в 
соответствии с Планом нации 
«100 конкретных шагов», ко-
торые охватывают реформиро-
ванием все стороны государ-
ственного развития и жизни 
общества. Особый упор сде-
лан на здравоохранение. Здесь  
видят в этих «шагах» боль-
шую работу по профилакти-
ке заболеваний, обеспечению 
условий для занятий спортом, 
пропаганде здорового образа 
жизни. Итоги этой работы мы 
увидели во время ХХ  Ак-
молинской областной спарта-
киады «Ак бидай» по летним 
видам спорта, которая состоя-
лась в канун Дня спорта на но-
вом стадионе и других спор-
тивных площадках села Ак-
мол.

Стадион, благодаря выде-
ленным средствам из бюджета 
и помощи местных предприни-
мателей и руководителей агро-
формирований, был построен в 
кратчайшие сроки. За два месяца 
заросший сорными травами пус-
тырь превратился в чудо-арену 
с современным искусственным 
покрытием. Такого футбольно-
го поля и современной тартано-
вой легкоатлетической дорожки, 
говорят, нет даже в областном 
центре – Кокшетау. Об ект на-
ходился под пристальным вни-
манием и главы региона – аки-
ма Акмолинской области Сер-
гея Кулагина, который, как из-
вестно, оказывает большую 
поддержку развитию спорта и 

спортсменам, достигшим ве-
сомых результатов на респуб-
ликанском и международном 
уровне. 

Это наглядно было проде-
монстрировано и на церемонии 
открытия комплекса. На глазах 
более чем тысячи спортсме-
нов и многочисленных зрите-
лей, заполнивших трибуны но-
вого стадиона, лучшие атлеты 
регио на и их тренеры получили 
из рук акима области благодар-
ственные письма и денежные 
премии. Многие из награжден-
ных были выходцами из сел, но 
своим упорным трудом доби-

лись ярких побед на Олимпиа-
дах, мировых, европейских и 
азиатских первенствах.

В своем приветственном 
слове аким области отметил, 
что на сегодня для занятий фи-
зической культурой и спортом 
в области имеется 2 225 спор-
тивных сооружений, в состав 
национальных сборных  команд 
РК по различным видам спорта 
входят 2  спортсмена из Ак-
молинской области, на между-
народных и республиканских 
соревнованиях ими с начала 
года уже завоевано 86 ме-
далей различного достоин-
ства, что значительно больше 
уровня аналогичного периода 

предыдущего года, на пьеде-
стал почета чемпионатов пер-
венств  мира и Азии поднима-
лись 22 спортсмена-акмолин-
ца. К примеру, на Всемирной 
универсиаде в Словакии в сос-
таве сборной Казахстана были 
 лыжников и 5 биатлонистов 

области. Ими завоеваны одна 
золотая Алина Райкова, биат-
лон  и две серебряные Анна 
Кистанова, биатлон, и Евге-
ний Величко, лыжные гонки  
медали.

– Большие победы начина-
ются с малых. Пусть ваши се-
годняшние успехи станут зало-
гом побед на соревнованиях бо-
лее высокого уровня  – сказал 
С. Кулагин, прежде чем об я-
вить областную летнюю спар-
такиаду «Ак бидай» открытой.

Очень красочной и эмоцио-
нальной получилась церемо-
ния открытия, в которой были 
задействованы не приглашенные 
артисты, а местные участники 
художественной самодеятельно-
сти, спортсмены и школьники. 
Так как спартакиада была посвя-
щена четырем датам  20-летию 
Ассамблеи народа Казахста-
на, 20-летию Конституции РК, 

550-летию Казахского ханства 
и 0-летию Великой Победы, то 
именно эти темы были взяты за 
основу театрального представ-
ления под девизом «Спорт – это 
жизнь », развернувшегося на зе-
леном поле стадиона. 

Красочным и представи-
тельным был и парад участни-
ков соревнований. Команды из 
1  райо нов и двух городов Кок-
шетау и Степногорск  области 
прошлись ровными колоннами 
по дорожкам стадиона под зву-
ки спортивного марша, их эки-
пировка была в полном соот-
ветствии с праздничной атмос-
ферой, царившей в этот день. 
Украшением праздника стало 

выступление парашютистов 
столичного аэроклуба. Несмо-
тря на порывистый ветер, они 
устроили в небе красочное шоу, 
и все благополучно приземли-
лись в центре футбольного поля. 
Не зря говорят, что хорошо ор-
ганизованное открытие спарта-
киады нацеливает спортсменов 
и на хорошие результаты.

– Отличный праздник спор-
та устроили акмоловцы, – го-
ворит почетный гость спарта-
киады, участник войны Моисей 
Гольдберг, – получил огромное 
удовольствие и заряд бодрости. 
Обошлись своими силами  Мо-
лодцы  Рад, что молодой рай-
центр подает пример другим. 
Спартакиада завершится, а в 
подарок акмоловцам останет-
ся этот прекрасный спортком-
плекс, который никак не могу 
представить себе пустующим

то касается результатов, 
то в дни спартакиады было 
побито 5 рекордов области и 
два рекорда были повторены. 
Все они состоялись на сорев-
нованиях по легкой атлетике. 
В Президентском многоборье 
также были установлены 4 ре-
корда области. Рекордсмена-
ми стали Евгений Шовкань, 
Валентина Сизухина, Вален-
тина Палий и ветеран спорта 
из Кокшетау Анатолий Губко.

В командном зачете первое 
место заняли спортсмены из 
Кокшетау 281 очко , на вто-
ром месте – Бурабайский рай-
он 226 очков , на одно очко от-
стали ставшие третьими спорт-
смены Атбасарского района. 
Хозяева соревнований заняли 
почетное пятое место, но при 
этом показали, что потенциал у 
местных атлетов есть немалый, 
и недалек тот день, когда акмо-
ловцы обязательно будут среди 
победителей и призеров в обще-
командном зачете. В отдельных 
дисциплинах они уже доказали, 
что могут на равных соревно-
ваться с лучшими сельскими и 
городскими спортсменами. 

Залогом тому является и то 
отношение к развитию спорта 
в области и районе, о котором 
мы уже говорили выше. Здесь 
хорошо понимают, что развитие 
физической культуры и спорта 
всегда было и остается одним из 
важнейших направлений в раз-
витии любой страны, что здо-
ровая нация является основой 
сильного государства. Продол-
жением этой работы в Акмоле 
станет строительство физкуль-
турно-оздоровительного ком-
плекса и других спортивных 
площадок. То ли еще будет
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В плену песен Шамши

Областной конкурс молодых 
исполнителей «Мен  аза станым», 
посвященный творчеству Шамши 
Калдаякова, определил имена лучших 
молодых исполнителей  

жного Казахстана.

Л ов  БР А 
На этот раз на участие в 

вокальном состязании по-
ступила 41 заявка из всех 
городов и районов области. 
В финал прошли 24 испол-
нителя. Их голоса и сцени-
ческое мастерство оценива-
ло жюри, которое возглавил 
народный артист Казахстана 
Нургали Нусипжанов.

Подведение итогов двух-
дневного конкурса выли-
лось в праздничный кон-
церт, где звучали песни 
Шамши Калдаякова, каж-
дую из которых зрители 
встречали продолжитель-
ными аплодисментами как 

давнего и любимого дру-
га. По традиции все участ-
ники обязательно долж-
ны были исполнить одно 
из музыкальных произве-
дений Шамши Калдаяко-
ва, тем самым внеся свою 
лепту в популяризацию его 
творчества. Нургали Нусип-
жанов отметил хорошие го-
лоса, которыми всегда сла-
вится юг, а также подчерк-
нул, что конкурс является 
отличной возможностью 
для молодых исполните-
лей заявить о себе и вый-
ти в ближайшей перспекти-
ве на большую сцену, как 

это сделал уже не один де-
сяток победителей и лауре-
атов предыдущих лет.

А Гран-при достался шым-
кентской группе «Тенор». 
Этот коллектив вместе с 
певцом Елжасом Калды-
бековым из Шымкента, за-
нявшим первое место, будет 
представлять регион на рес-
публиканском конкурсе мо-
лодых исполнителей «Мен  

аза станым». Второе ме-
сто у туркестанцев – соли-
ста Тилекбая Нагимбаева и 
группы «Семсер». На тре-
тьем оказались сразу четве-
ро вокалистов, трое из кото-
рых – шымкентцы Акмарал 
Басымбекова, Аян Толеген 
и Багдат Сейитбеков. Еще 
один победитель – Куаныш 
Айдаров – из Толебийского 
района. Также ряд испол-
нителей стали победителя-
ми в отдельных номинаци-
ях, получили соответствую-
щие сертификаты и памят-
ные подарки.
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СЕ Н

В музыкал ном 
са у Р ецал
Солисты областного театра оперы 
и балета жно-Казахстанской 
области Уралхан Сеилбекова 
и Ерлан андарбай на протяжении 
месяца участвовали в международном 
художественно-образовательном 
проекте «Музыкальный сад Рюбецаля».

Ксени  ЕР КА
Этот музыкальный 

конкурс с мастер-класса-
ми ежегодно проходит в 
Польше в помощь опер-
ным певцам из ближне-
го и дальнего зарубежья. 
При этом У. Сеилбекова 
отправилась в Европу как 
участница конкурса наря-
ду с вокалистами из Рос-
сии, Польши, Эстонии, Ав-
стрии и ряда других стран, 
а Е. андарбай был при-
глашен в качестве гостя.

На конкурсе наша со-
листка исполнила пар-
тию из немецкой оперы 
«Музыкальный сад Рю-
бецаля», арию Виолетты 
из оперы «Травиата» Дж. 
Верди, Думку Параси из 
оперы «Сорочинская яр-
марка» М. Мусоргско-
го, песню Джудитты из 
оперетты «Джудитта» 
Ф. Легара. Исполнитель-
ское мастерство конкур-
сантки оценено достаточ-
но высоко. Она вошла в 
число лауреатов конкур-
са и отмечена в номина-
ции «Лучшее исполнение 
славянских песен».

ленами жюри стали 
известные музыканты 
и преподаватели вока-
ла из Польши, Австрии, 
Германии. Вне проек-

та наши оперные певцы 
прошли мастер-классы в 
нескольких городах Ита-
лии. К примеру, у лири-
ческого сопрано Изабел-
лы Фрати и дирижера 
Театра Дж. Верди г. Бу-
сетто , директора фести-
валя «Дж. Верди» Фабри-
цио Касси, у известного 
тенора Ернано Балдуччи 
в городе Анкона и даже 
встретились с известным 
тенором с мировым име-
нем Хосе Каррерасом.

Е. андарбай и У. 
Сейлбекова также дали 
ряд концертов в польских 
городах Ковач, Карпач, 
Зелена-Гура и немецком 

Герлитце. Все концерт-
ные номера исполнялись 
после коротких репети-
ций с оркестром, несмо-
тря на это, наших соли-
стов принимали на бис. 
Казахская песня «Бул-
бул» Л. Хамиди в сопро-
вождении польского сим-
фонического оркестра в 
исполнении У. Сеилбе-
ковой произвела фурор. 
Необычная для европей-
ского слуха мелодия бук-
вально заворожила слу-
шателей, которые долго 
аплодировали и не отпу-
скали исполнительницу.

В ходе турне и фести-
валя Е. андарбай полу-
чил предложение от орга-
низатора «Венского бала» 
Франца Лангера Австрия  
участвовать в Венском 
бале 201  года, а дирек-
тор фестиваля «Дж. Вер-
ди» Фабрицио Касси взял-
ся организовать в Европе 
концерты казахской му-
зыки.

ИН ЕРЕСН

изкул турны  ламур
Известные люди казахстанского кино, 
телевидения и радио облачились 
в спортивную лицензионную форму 
Универсиады-201  и провели звездную 
физкультминутку в Алматы.

ксана УР К
Впервые обществен-

ность увидела спортив-
ную экипировку с сим-
воликой Универсиа-
ды-201 . Коллекцию 
представили  телеве-
дущий Роман Альман-
ский, журналист Гуль-
бахор Хасанова, актер 
Сергей Погосян, радио-
ведущая Диана Снегина 
и певец Карим Абдука-
римов. Наши знамени-
тости не только смени-
ли гламурные наряды 
на спортивную экипи-
ровку, но и блеснули 
своими спортивными 
достижениями, прове-

дя звездную зарядку. 
А Карим Абдукари-
мов даже продемон-
стрировал всем свое 
умение жонглировать 
футбольным мячом. К 
слову сказать, певец 
профессионально за-
нимается футболом и 
даже играет за звездную 
сборную в футбольном 
клубе «Алатау».

Такой акцией извест-
ные люди страны при-
зывают общественность 
уделить предстоящему 
историческому событию 
пристальное внимание, а 
также вести здоровый и 

спортивный образ жиз-
ни, поддерживать наших 
спортсменов и, конечно, 
посещать те соревнова-
ния, которые проходят в 
нашем городе.

Сергей Погосян, ак-
тер театра и кино, ко-
торый поддержал нео-
бычную акцию своих 
коллег, высказался по 
этому поводу

–  и в молодости, 
и сейчас не расстаюсь 
со спортом. Мне всег-
да приятно смотреть 
на победы наших со-
отечественников  Гор-
дость берет, когда игра-

ет наш гимн и поднима-
ется наш флаг. К слову 
сказать, форма получи-
лась очень яркой и хо-
рошего качества.  бы 
такую всегда на трени-
ровках носил. 

Всего к универсиаде 

разработано несколь-
ко видов спортивной 
формы  зимняя, летняя 
и стандартная. Кроме 
того, предусмотрена 
цветовая градация. До-
полняются комплекты 
различными аксессуа-

рами. Спортивная мода 
станет основным трен-
дом этого сезона. Вся 
коллекция будет пред-
ставлена на откры-
тии шоу-рум Универ-
сиады-201 . На показе 
каждый мог выделить-

ся в своих спортивных 
пристрастиях, Роман 
Альманский, прокатив-
шись на самокате, поде-
лился впечатлениями о 
качестве одежды.

– Не жарко и очень 
удобно, – запыхавшись 
сказал Роман. – , при-
знаюсь, редко вижу на 
витринах магазинов ка-
захстанскую одежду. 
Сегодня мне очень при-
ятно, что такая спортив-
ная форма шьется у нас. 
А то, что она приуро-
чена к универсиаде, де-
лает ее абсолютно экс-
клюзивной.

По спортивному по-
диуму звезды ходили 
не очень умело, да и по-
зировать перед камера-
ми им было сложнова-
то. Однако, расставаться 
с предоставленной кол-
лекцией никто не захо-
тел – так и ушли в ярких 
спортивных костюмах.
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Бекет МА МУ В  

омашни  чемпионат мира по з о 
о зан стат  успешным л  Каза стана

До главного старта года по дзюдо – чемпионата 
мира в Астане – остались считанные дни. 24 августа 
в столице в спор за медали вступят мастера татами 
со всего мира. В сегодняшнем номере мы приводим 
мнение одного из авторитетных и уважаемых 
спортивных функционеров страны – Бекета Махмутова, 
являющегося почетным президентом республиканской 
федерации дзюдо. В период 2009–2012 годов, 
когда Бекет Сапабекович руководил спортивной 
организацией, в Казахстане произошло значительное 
улучшение как спортивных показателей, так и 
материально-технической базы в этом виде спорта. 

– Наша страна широко извест-
на в спортивном мире благода-
ря мудрой политике Главы госу-
дарства Нурсултана  Назарбаева. 
Казахстан проделал большой 
путь в политическом, экономи-
ческом, социально-культурном, 
спортивном развитии, – начал Бе-
кет Махмутов. – Успехи наших 
соотечест венников на мировой 
арене в первую очередь связаны 
с предоставляемыми условиями, 
сегодня можно констатировать, 
что казахстанские атлеты обеспе-
чены всем необходимым.

 В спорте вы прора отали 
ол ое врем  и, соответственно, 

знаете ку н  изнутри  Какими 
критери ми руково ствует
с  ме унаро на  е ераци  
то о или ино о ви а спорта, 
ко а овер ет стране прове

ение крупномасшта ны  со
ревновани

– В этом вопросе мелочей не 
бывает. тобы завоевать право 
провести у себя чемпионат мира, 
нужно соответствовать многим 
требованиям. Казахстан в орга-
низационном плане давно зареко-
мендовал себя с наилучшей сто-
роны, в республике проводится 
множество масштабных мероп-
риятий, в том числе и в спорте. 
К тому же наша страна актив-
но участвует в процессе по раз-
витию всего мирового спорта. 
За последние годы на террито-
рии республики проходит мно-
жество турниров по различным 
летним и зимним видам спорта – 
континентального и планетарно-

го масштаба. Как правило, у зару-
бежных гостей всегда остаются 
положительные впечатления от 
уровня организации мероприя-
тий, проводимых в Казахстане.

Это первый фактор. Во-вторых, 
члены исполнительного комитета 
при выборе страны-хозяйки обя-
зательно руководствуются поло-
жением дел и тем, на каком уров-
не в стране обстоит дело с раз-
витием и традициями в спорте. 

С обретением независимости 
наши спортсмены получили пра-
во выступать отдельной коман-
дой. Да, у нас были квалифици-
рованные атлеты, большой по-
тенциал, но тогда о Казахстане 
никто не знал, и нам с чистого 
листа приходилось завоевывать 
авторитет для молодого государ-
ства. Если относиться к делу с 
душой, искренне, то в любом на-
чинании можно добиться успеха. 
С момента создания Конфедера-
ции спортивных единоборств и 
силовых видов спорта, вошедшие 
в организацию олимпийские еди-
ноборства получили новый им-
пульс в своем развитии. Вы толь-
ко посмотрите, каждый год у нас 
проходят чемпионаты мира. В 
201  году в Алматы состоялось 
первенство планеты по боксу – 
самому ударному виду спорта в 
Казахстане. В прошлом году в 
этом же городе прошел чемпио-
нат мира по тяжелой атлетике. В 
текущем году лучшие дзюдоис-
ты планеты соберутся в Астане. 

Все это – колоссальная работа 
профильных менеджеров Конфе-

дерации и огромная заслуга пред-
седателя данной организации Ти-
мура Кулибаева. 

Со своей стороны всяческую 
помощь общественным органи-
зациям и большую работу во бла-
го спорта проводит Националь-
ный олимпийский комитет под 
руководством Темирхана Досму-
хамбетова. 

Данная ударная работа пол-
ностью соответствует указанию 
Президента Казахстана по со-
циальному развитию страны в 
рамках вхождения государства в 
топ- 0 передовых стран планеты. 

24 августа станет историче-
ским днем для казахстанского 
спорта – в Астане в этот день 
стартует чемпионат мира по од-
ному из зрелищных и динамич-
ных видов единоборств. Уверен, 
что предстоящее первенство пла-
неты по дзюдо оставит у участни-
ков и гостей лишь положитель-
ные впечатления. 

Когда Казахстанскую федера-
цию дзюдо возглавил Кенес Ра-
кишев, я говорил, что жду от него 
успехов и дальнейшего динамич-
ного развития. Данные ожидания 
он оправдывает. Отечественное 
дзюдо получило в свои ряды че-
ловека, который, являясь большим 
патриотом Казахстана, делает все 
возможное для развития нашего 
дзюдо на должном уровне. В ско-
ром времени в Алматы откроется 

ентр дзюдо, где спортсмены бу-
дут заниматься в специализиро-
ванном комплексе, отвечающем 
всем международным стандартам. 

Улучшение показателей дзюдо 
во всех областях является для ре-
спубликанской федерации прио-
ритетом. Ведь первостепенная 
цель федерации – популяризация 
дзюдо именно в регионах. Другая 
важнейшая задача – подготовка 
спортсменов национальных сбор-
ных и их успешное выступление 
на соревнованиях высшего уров-
ня. В целом с каждым годом уро-
вень дзюдо в стране растет, и это 
не может не радовать. 

 Како  резул тат с орно  
Каза стана на омашнем чем
пионате мира вы сочли ы 
успешным

– Все болельщики связывают 
надежды на удачное выступление 
национальной команды, и наши 
дзюдоисты должны выложиться 
на сто процентов, чтобы оправ-
дать эти ожидания. Подняться на 
пьедестал почета такого масш-
табного соревнования как чем-
пионат мира, еще и в родных сте-
нах, при своих болельщиках. – 
мечта любого спортсмена. 

В мужской сборной есть при-
знанный лидер – Максим Ра-
ков, который знает, что та-
кое завое вывать награду выс-
шего достоинства выигрывал 
 М-2009. – Ре . Азамату Му-
канову два года назад не хвати-
ло всего одного шага, чтобы пов-
торить достижение Максима. 

Наблюдается прогресс в про-
фессиональном росте таких спор-
тсменов, как Ислам Бозбаев, Ель-
дос Сметов. На смену старшим 
товарищам подросла достойная 
смена в лице Азиза Калкаману-
лы и других. Есть квалифициро-
ванные спортсменки и в составе 
женской сборной. Главный тре-
нер национальной команды Ер-
мек Имамбеков – опытный, знаю-
щий, умеющий. 

Дома, как говорится, помогают 
и стены. Казахстанские болель-
щики вправе надеяться, что чем-
пионат мира в Астане станет са-
мым успешным для наших дзю-
доистов. Во всяком случае, сбор-
ная обязана «лечь костьми», но 
выиграть «золото».

Как я уже отмечал, чемпионат 
мира по дзюдо – третье первен-
ство планеты по видам спорта, 
входящим в конфедерацию, ко-
торое пройдет в Казахстане за три 
года. Не только в республике, но 
и в мире мало какое спортивное 
об единение может похвастать 
такой ударной работой. Потен-
циал у организации большой, и 
в будущем Конфедерация спор-
тивных единоборств и силовых 
видов спорта способна выйти на 
еще более масштабный уровень. 
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Контрол ны  
выстрел  в КА 

Московский хоккейный 
клуб СКА действующий 
победитель регулярного 
чемпионата КХЛ  в род-

ных стенах уступил «Барысу» в контроль-
ном матче со счетом 2 . В составе победите-
лей точными бросками отметились Дмитрий 
Гренц, Талгат айлауов и Роман Старчен-
ко. У проигравших шайбы забросили Ники-
та Зайцев и новичок команды Джефф Плэтт.

Астана   
в аворита
А зал КАМБАР

Гонщик велоклуба «Аста-
на» Фабио Ару назван глав-
ным фаворитом на победу в 
«Вуэльта Испании».

На стартующей сегодня одной из самых 
престижных веломногодневок планеты 
предпочтение отдано именно спортсмену, 
выступающему за казахстанскую команду. 
«Предпочтение в борьбе за красную майку 
отдано гонщику, который проехал «Джиро 
д Италия-2015» и располагал большим време-
нем для отдыха и восстановления сил по срав-
нению с участниками «Тур де Франс-2015», 
говорится в официальном релизе устроите-
лей тура. Помешать ему выиграть на «Вуэ льте 
Испании-2015», помимо конкурентов из дру-
гих команд, могут и его коллеги – сокапита-
ны по команде « стана» итальянец Винчен-
цо Нибали и испанец Микель Ланда. 

  в Алматы

Семнадцать стран примут 
участие в летнем этапе Кубка 
мира    по прыж-
кам с трамплина среди мужчин 
и женщин в Алматы.

Состязания пройдут с 12 по 1  сентября на 
комплексе лыжных трамплинов «Сункар». 
За первенство и золотые медали поборются 
спортсмены 1  стран. Как сообщили в Дирек-
ции международных спортивных проек тов 
мегаполиса, в соревнованиях примут учас-
тие более 120 человек из Кореи, Болгарии, 
Финляндии, Словении, понии, России, Ав-
стрии, Италии, ехии, Германии, Швейца-
рии, Казахстана, Румынии, США, Франции, 
Норвегии и Канады. Длина трамплина для 
женщин – 106 м, для мужчин – 140 м.

Специально для зрителей будут подго-
товлены конкурсы, призы и подарки. Кро-
ме того, ожидаются выступления звезд ка-
захстанской эстрады. 
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Ака емики  пополнили с орну
В Темиртау завершилось 
личное первенство 
чемпионата страны 
по академической 
гребле. 

амир А АЕВ, Кара ан а 

Всего в соревнованиях, которые 
проходили с 1  по 16 августа на 
Самаркандском водохранилище, 
приняли участие 10  спортсмена, 
представивших команды Астаны, 
Караганды, езказгана, Уральска 
и Темиртау. Призеры и победите-
ли чемпионата совсем скоро при-
мут участие в чемпионате мира, 
который пройдет во Франции, а 
также в первенстве Азии в Пеки-
не. О том, насколько успешно был 
проведен отбор в национальную 
сборную и воспитанники какой из 
казахстанских гребных школ пока-
зали наилучшие результаты, рас-
сказывает главный тренер сбор-
ной РК по академической гребле 
Анна БЕЛОНОГОВА.

– Самые сильные участники про-
шедшего в Темиртау республи-
канского первенства поедут пред-
ставлять Казахстан на чемпионат 
мира, – рассказывает Анна Бело-
ногова. – В первую очередь это 
те ребята, которые в следующем 
году будут претендовать на учас-
тие в Олимпийских играх. Также 
по результатам личного первенства 
отобраны 20 человек для участия 
в чемпионате Азии, который со-
стоится уже в сентябре в Пекине. 

 Како  из ре ионов у ет 
ол ше все о пре ставлен в 

коман е 
– Могу сказать, что 90  сбор-

ной составляют карагандинцы и 
несколько человек из Уральска 
и Астаны. В личном чемпионате 
я поэкспериментировала, сажала 
карагандинцев с астанинскими и 
уральскими гребцами. Это сдела-

но, чтобы приподнять статус этих 
областей и немного подтянуть дру-
гие регионы, потому что Караган-
динская область – однозначный ли-
дер и по уровню подготовки, и по 
классу спортсменов. Эту основную 
цель, я считаю, достигла. 

 ем то тот чемпионат вас 
пора овал или у ивил  

– Удивить меня трудно, тем бо-
лее, что в гребле академической 
спортсмена сразу видно – каков 
у него класс. Очень хорошо про-
шел дистанцию Влад ковлев, 
ему нет равных на сегодняшний 
день в Казахстане. У тренерско-
го штаба была одна задача – выя-
вить его временные показатели, и 
они нас порадовали. Также хоро-
шо по временным нормативам вы-
ступила Светлана Германович. Это 
два моих основных претендента на 
Олимпийские игры. Конечно же, с 
других не снимаю высоких требо-
ваний, но в академи ческой гребле  
чудес не бывает. Если спортсмен 
за месяц до соревнований находит-
ся в определенной форме, то выше 
он не поднимется. Он может вы-
ступить хуже, но никак не лучше. 
Так что основная надежда у меня 
именно на этих двух спортсменов. 

 Если оворит  о  кспе
римента , то оправ алис  ли 
ваши о и ани  на миксован
ные кипа и

– Порадовало выступление сме-
шанного состава легковесов, в ко-
тором были ребята из Астаны и ка-
рагандинец Иван Экскузиди. Им 
удалось выиграть у тех, кто пре-
тендовал на победу. Очень уди-
вил Анастас Шашков, наш моло-
дой спортсмен.  сейчас хочу вы-
ставить их на чемпионат Азии по 
легковесам в парную двойку. Так 
что есть молодежь, но она опять же 
карагандинская, а из других обла-
стей, к сожалению, не вижу пока 
никого.

 о тому вы и откоман иро
вали  Ев ени  аце  в Урал ск

– Да.  отправила его в Уральск, 
чтобы хоть как-то поднять там по-
казатели.  ведь не только стар-
ший тренер Карагандинской 
облас ти, но и главный тренер 
нацио нальной сборной, должна 
думать и о других регионах.  
его возьму на чемпионат мира, 
но он будет выступать в неолим-
пийской программе – в одиночке 
по легковесам. 26 сентября еня 
Тацей вместе с Владом ковлевым 

и Светланой Германович выезжа-
ют на чемпионат мира. 

 а чемпионат Азии в Кита  
пое ет коман а из  спортсме
нов  олучитс  выступит  по 
всем про раммам

– Нужно приподнять уровень 
спортсменов, чтобы они почувство-
вали, что такое Азия. По полным 
экипажам хочу выставить восьмер-
ку, также как парную мужскую и 
четверку парную женскую. В об-
щем, все, что можно задейство-
вать по всем программам. Сорев-
нования проводятся в Пекине, там 
будет вся сборная Китая, поэтому 
борьба предстоит очень жесткая и 
очень тяжелая. На этих вот сорев-
нованиях наш сезон и закончится. 

 У ре т у ет непросто  к
замен

– Очень непростой. Мы гото-
вились к этому и будем двигаться 
дальше. Но с китайцами соперни-
чать – дело непростое, поэтому бу-
дем много думать, как конкуриро-
вать с ними сейчас и в дальнейшем.

 Если оворит  о по отовке 
к пре сто им чемпионатам, 
то наскол ко орошо то пер
венство помо ло со рат с  с си
лами

– Хочу сказать, что хорошо по-
влияла спартакиада РК. Но если 
бы на сегодняшний день лидер в 
этом виде спорта – Карагандин-
ская область приобрела инвентарь 
для юношей и младшего возрас-
та, результаты были бы другие не 
только у них, но и у нескольких 
следующих поколений спортсме-
нов.  не требую ничего для сбор-
ной, ее обеспечивает республика. 
Разговор о юношах, которых не-
обходимо готовить изначально на 
нормальных лодках, чтобы они по-
нимали, что такое гребля акаде-
мическая, и был бы совершенно 
другой результат.  об этом гово-
рю постоянно. Сейчас как никог-
да важно приобрести 0–40 нор-
мальных лодок, чтобы было на чем 
учить детей. Ведь важно думать о 
будущем. 

Шансы у Ка рата  ест
Уступив с минимальным счетом 0 1 на выезде,  
в домашних стенах алматинский клуб 

постарается не только взять реванш, но и выйти  
в групповую стадию Лиги Европы.

Аскар УЛ А

Преодолев расстояние 
в 5 94  км, казахстанский 
футбольный клуб устано-
вил рекорд по дальности 
выезда в истории клубных 
турниров УЕФА. Преж-
нее рекордное достиже-
ние принадлежало порту-
гальской «Санта-Кларе», 
которая базируется на 
Азорских островах и ко-
торой в 2002 году в рам-
ках розыгрыша Кубка Ин-
тертото пришлось преодо-
леть 5 824 км до Армении, 
где она сыграла с «Шира-
ком» из Гюмри. Возмож-
но, именно это обстоя-
тельство – утомительный 
перелет с пересадками – 
и сказалось на том, что 
«Кайрат» оставил в не-
прикосновенности ворота 
французского «Бордо».

При этом не скажешь, что 
наши футболисты выгля-
дели совсем уж уставши-
ми. К удивлению многих 
специалистов, а особенно 
пришедших на великолеп-

ный стадион «Нуво Стад де 
Бордо» который в скором 
времени будет использо-
вать сборная Франции  поч-
ти 20 тыс. местных болель-
щиков, алматинцы не ста-
ли отсиживаться в обороне 
перед более именитыми со-
перниками, а повели игру 
на встречных курсах.

Хозяева, конечно же, по-
пытались с первых же ми-
нут прибрать инициативу 
к рукам – большими сила-
ми пошли вперед, но раз 
или два пропустив контр-
атаки, все-таки перестали 
«шапкозакидательски» от-
носиться к оппонентам и 
уделили не меньшее вни-
мание обороне. Представи-
тели Лиги, которая входит 
в пятерку лучших европей-
ских чемпионатов, с удив-
лением поняли, что могут 
поплатиться, и потому по-
степенно изменили стиль 
игры, посчитав, что гости 
не так просты. И подобная 
тактика принесла свои пло-

ды в середине первого тай-
ма. На 2 -й минуте «жи-
рординец» Вахби Хазри 
обводящим ударом из-за 
пределов штрафной отпра-
вил мяч в дальний угол во-
рот алматинцев.

В оставшееся время игро-
ки «Бордо» предприни-
мали немалые усилия для 
того, чтобы увеличить счет. 
При этом им вполне благо-
волили и североирландские 
арбит ры, которые каждый 
стык трактовали в пользу 
французов. Не замечали, 
как хозяева картинно пада-
ют, зато по поводу, а в боль-
шинстве случаев без повода 
срывают наши атаки. 

В ответной игре, которая 
пройдет в Алматы 2  авгус-
та, наши игроки должны 
приложить максимум уси-
лий для того, чтобы впер-
вые в своей истории вый-
ти в групповой этап Лиги 
Европы. Этому будут спо-
собстовать многие факто-
ры  домашние стены, сред-
негорье, забитый до отказа 
стадион и поддержка всех 
болельщиков Казахстана. 
Такой шанс футболисты 
«Кайрата» дожны исполь-
зовать на все 100
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у овное созвучие по тов
Абай Кунанбаев выполнил великую 
просветительскую миссию, первым сделав 
шаг к духовному сближению казахского 
и русского народов.

атима РА БЕК ВА,  
старши  препо авател  ар У им  улати
Арман ШАУ А В, кан и ат пе а о ически  наук

Он говорил о себе  «  вы-
рос в глухой стороне, на пу-
стом бездорожье...» В усло-
виях родовых распрей и не-
вежества Абай не только 
писал стихи и песни, но и с 
увлечением изучал произве-
дения классиков русской и 
восточной литературы, пере-
водил произведения Пушки-
на, Лермонтова, Крылова и 
других поэтов, первым сде-
лал шаг для культурного 
сближения двух народов.

Поэт Халижан Бекхожин 
выразил это стихами
Абай наш, мы трижды 

тебе благодарны
За то, что ты русское

 слово любил,
И щедрой рукою, как свет

 лучезарный, 
Поэзию Пушкина нам 

подарил.
О родстве литературы 

двух народов рассуждал и 
известный литературный 
критик Мухамеджан Кара-
таев  «Когда Абая Кунанба-
ева условно называют «ка-
захским Пушкиным», Саке-
на Сейфуллина – «казахским 
Маяковским», понятно, что 
эти сравнения идут от неко-
торой схожести их творче-
ства. ...Творения гениев рус-
ской литературы не только 
близки казахским читателям, 
но они оказывают огромное 
влияние на творчество казах-
ских писателей».

Абаю близок был дух 
творчества Пушкина, те-
матика его лирики, глуби-
на мыслей и чувств, выра-
женная в лаконичной и про-
стой форме. Под его влия-
нием Абай совершенство-
вал стиль, ввел и утвердил 
в казахской поэзии несколь-
ко новых стихотворных 
форм. Две толстые книги с 
произведениями Пушкина 
и Лермонтова были самы-
ми востребованными у по-
эта. За ними он провел не-
мало вечеров. Мухтар Ауэ-
зов в романе «Путь Абая» 
пишет  «Весь вечер Абай 
сидел над Пушкиным. Этот 
день был первым днем, по-
настоящему сроднившим 
Абая с Пушкиным  он читал 
теперь пушкинские стихи не 
глазами читателя, а сердцем 
поэта».

Умом и душой постиг 
Абай поэзию Пушкина и 
поставил перед собой зада-
чу донести до своего наро-
да красоту его стихов, поэ-
тическую и идейную. Рабо-
ту над переводами начал в 
1889 году, и более пятидеся-
ти стихотворений из русской 
поэзии стали ближе молоде-
жи и другим слоям населе-
ния. Некоторые произведе-
ния Абай не просто перевел, 
а написал к ним мелодии, ко-
торые распространились по 
всей Степи как народные.

Д. Иванов, русский уче-

ный и писатель  века, пу-
тешественник по казахским 
степям, в очерке «На утином 
перелете», восхищаясь пени-
ем и игрой на домбре старо-
го казаха, вдруг встрепенул-
ся от удивления, услышав 
очередную песню  «При-
знаюсь сразу, я собствен-
ным ушам не поверил. Во-
образите только, старый кир-
гиз распевал не более не ме-
нее как «Письмо Татьяны к 
Онегину». Песня была вос-
принята слушателями с одо-
брением. На вопрос Иванова, 
кто же сочинил эту песню, 
певец ответил, что какой-то 
казахский акын. Далее Ива-
нов писал  «Об истинном ав-
торе, он, конечно, даже не 
подозревал».

Вершиной творчества 
Мухтара Ауэзова стал ро-
ман-эпопея «Путь Абая», 
который начинался имен-
но с «Письма Татьяны». В 
19 6 году в газете « аза стан 
дебиет » впервые был на-

печатан отрывок из романа 
под названием «Как запела 
Татьяна в степи». М. Ауэзов 
писал  «В зиму 188  года ве-
ликий русский акын Пуш-
кин впервые вступил в про-
стор казахских степей, ведя 
за руку милую свою Татья-
ну. Он принес в эти просто-
ры радость своих песен, а его 
Татьяна пришла как близ-
кая, как родная всем и нау-
чила молодые сердца каза-
хов тому языку искреннего 
чувства, каким еще никто не 
говорил в казахской степи».

Мухтар Ауэзов считал, 
что переводы Абаем отрыв-
ков из «Евгения Онегина» – 
это вдохновенные пересказы 
пушкинского романа  «Абай 
следовал указанной в вос-
точной поэзии древней тра-
диции назира... Манеру воль-
ного поэтического пересказа 
великого наследия прошло-
го Абай применил и к «Ев-
гению Онегину».

Конечно, у Абая был не 
дословный перевод пушкин-
ских строк, а передача обще-
го смысла, он выбрал то, что 
было созвучно понятию, мо-
ральным устоям казахской 
молодежи. Это относится в 
большей степени и к «Пись-
му Онегина Татьяне», и к 
«Ответу Татьяны Онегину в 
Петербурге», в меньшей – к 
«Письму Татьяны Онегину» 
«  к вам пишу...» . Им пе-

реведено несколько стихот-
ворных отрывков из романа, 
помимо перечисленных еще 
и «Ответ Онегина», «Слова 
Онегина», «Слова Татьяны», 
«Слова Ленского». Интерес-
ны рассуждения об этом Ба-
уыржана Момышулы  «Ве-
ликого может переводить 
только великий, гениального 
– только гений. Единствен-
ный у нас – Абай – сумел по-
казать казахскому читателю 

Пушкина. Но как  В «Евге-
нии Онегине» 89 строф, 
около пяти с половиной ты-
сячи строчек. Абай вместил 
все это в 6 строк, чтобы 
роман был понятен казаху. 
Он не старался сохранить 
ни об ем, ни стихотворный 
размер, потому что не ста-
вил перед собой целью пол-
ностью перевести роман. Он 
переделал самые главные, 
ключевые события на при-
вычный для восприятия ка-
захов размер. В 60 строфах 
первой главы масса собы-
тий. Абай выборочно пере-
вел 10, 11 и 12-ю строфы и 
дал им свое название « ерты 
Онегина». Из третьей главы 
Абай перевел только письмо 
Татьяны. После этого рас-
сказал читателю о холод-
ном ответе ей Евгения, за-
тем показал встречу Онеги-
на и Татьяны, которая волею 
судеб стала женой другого. 
И все заканчивается после-
дующими словами Онегина, 
потерявшего свою надежду 
и любовь. Перевод получил-
ся лаконичным. Казахскому 
читателю отлично передано 
содержание романа Пушки-
на. Но ведь это содержание  
Поэтому, если хочешь по-
знать Пушкина, вникнуть в 
суть каждого его слова, по-
лучить от него истинное удо-
вольствие, то должен читать 
его в оригинале».

О воздействии на Абая 
пушкинского слога свиде-
тельствуют и строки из ро-
мана «Путь Абая»  «С глу-
боким вздохом Абай вновь 
склонился над письмом Та-
тьяны. «Какие искусные сло-
ва  Не слова – дыхание, тре-
петное биение сердца, ...неж-
ная глубина», – подумал он 
с восхищением и неожидан-
но вспомнил сложенные им 
когда-то стихи «Речь влю-
бленных не знает слов». По-
коренный волнением Пуш-
кина, он снова вчитывался 
в пушкинские строки».

Абай вспомнил свою мо-
лодость, образы и печаль-
ные судьбы двух любимых 
девушек – Тогжан и Салта-
нат, которые «обе, подоб-
но самой Татьяне, подави-
ли разумом голос сердца, 
обе не смогли поднять го-
лов, опутанных уздою нево-
ли  «Пусть их чуткие серд-
ца вникнут в эту песню, они 
поймут ее, как свою», – ду-
мал Абай. Поэтому он и ре-
шил перевести письмо Та-
тьяны. Последние два дня 
он помогал ей заговорить 
на чужом для нее казахском 
языке  Русская девушка Та-
тьяна грустила одной гру-
стью с дочерьми казахов  
Такие далекие и по языку, и 
по обычаям, они оказались 
близки друг другу и мысля-
ми, и судьбой, и пламенны-
ми чувствами...» – пишет в 

романе Мухтар Ауэзов. Об-
раз Татьяны стал символом 
нежности, духовной чисто-
ты. Писатель показал и про-
цесс создания Абаем мело-
дии для «Песни Татьяны».

Первыми исполнителя-
ми были друзья Абая, акы-
ны, его последователи. Пе-
реписав стихи и выучив ме-
лодию, они торопились в 
соседние аулы и Семей зна-
комить молодежь, народ с 
новыми произведениями по-
эта, которые становились по-
пулярными и пелись повсе-
местно.

И, конечно, «Песню Та-
тьяны» не могла не испол-
нять Айгерим, известная на 
всю округу певунья с краси-
вым голосом  « и Айгерим 
запела «Письмо Татьяны». 
Она пела  с глубоким ду-
шевным волнением, с трога-
ющей сердце душевной то-
ской  Все в юрте слушали 
ее, сдерживая дыхание, по-
коренные пением. По мол-
чаливому знаку Абая Айге-
рим допела длинную песню 
всю до конца», – читаем мы 
у М. Ауэзова. «Песню Та-
тьяны» любили и пели не 
только в ингизских горах 
и степях. С удивительной 
быстротой она распростра-
нялась по всему Казахста-
ну, и немалую роль в этом 
сыграли девушки, соро-
дичи Абая, вышедшие за-
муж в дальние края и уво-
зившие с собой, чуть ли не 
как часть приданого, руко-
писные сборники стихов и 
песен Абая.

У амбыла в стихотворе-
нии «Песня о жизни» есть 
строки, посвященные Пуш-
кину и Абаю
Песня его неслась, 

не смолкая,
Песня запала в душу Абая,
И у предгорий седого 

Тянь-Шаня
Заговорили Онегин 

с Татьяной,
На близком народу 

родном языке,
На золотом языке 

Казахстана.
О переводах Абаем рома-

на «Евгений Онегин» писа-
ли в периодической печа-
ти дореволюционной Рос-
сии. В частности, в журна-

ле «Россия» 190 , в ста-
тье, посвященной Абаю, 
отмечалось  «Этому же ав-
тору принадлежат хорошие 
переводы «Евгения Онеги-
на», таким образом, от 
семипалатинских ленш  
певцов  можно слышать, 

например, «Письмо Татья-
ны», распеваемое, конеч-
но, на свой мотив». Впер-
вые «Песня Татьяны» была 
опубликована в 1909 году в 
Санкт-Петербурге в сборни-
ке «Стихи казахского поэта 
Ибрагима Кунанбаева».

«Песня Татьяны» стала 
любимой в народе и полу-
чила свою самостоятельную 
жизнь. Существовало не-
сколько вариантов мелодии 
песни, в разных областях Ка-
захстана пели по-своему. Все 
они были записаны в свое 
время из уст народных пев-
цов Б. Ерзаковичем, А. Бим-
боэсом, Л. Хамиди, А. у-
бановым и другими.

Впервые «Песню Татья-
ны» записал и переложил на 
ноты А. Затаевич в 1922 году 
в Оренбурге в исполнении 
Ш. Медетова, второй вари-
ант записан там же от дру-
гих исполнителей. Третий 
вариант сделал Л. Хамиди 
по исполнению А. скако-
ва, четвертый вариант – ис-
следователь К. узбасов в 
1984 году, в исполнении Ма-
кен-апай, внучки Абая. Наи-
более приближены к ориги-
налу те варианты, которые 
исполнялись выходцами из 
Семипалатинского региона, 
потомками Абая, среди кото-
рых и известная Макен-апай 
Мухамеджанова, дочь Тура-
гула. В ее исполнении в 0-х 
годах  века в Алма-Ате 
Ахметом убановым запи-
саны и переложены на ноты 
16 песен.

Современные композито-
ры использовали мелодию 
абаевской «Песни Татьяны» 
в своих произведениях. Гази-
за убанова написала орато-
рию «Песня Татьяны», Сер-
гей Шабельский использовал 
мелодию в финале фортепи-
анного трио, посвященного 
памяти Абая, а украинский 
композитор М. Скорульский 
– в фортепианном квинтете 
«Памяти Абая».

Тема Абая и Пушкина за-
тронута и в изобразитель-
ном искусстве. Это, напри-
мер, линогравюра «Письмо 
Татьяны» 19 1  театраль-
ного художника и графика 
Мэлса Ержанова. Абай изо-
бражен сидящим за письмен-
ным столом, он держит в ру-
ках книгу большого формата 
– произведения А. С. Пуш-
кина. Рядом с книгой ле-
жат чистые листы бумаги и 
перо. Слева горит свеча из-
вестно, что Абай любил пи-
сать длинными зимними ве-
черами допоздна , а за спи-
ной висит портрет Пушкина. 
Художник изобразил начало 
творческого процесса – пе-
ревода произведений Пуш-
кина. На темном фоне кар-
тины высвечиваются лица 
Абая и Пушкина – два об-
раза, символизирующих со-
звучие двух культур.

Аксакал казахской живо-
писи Абильхан Кастеев на-
писал десятки картин, ри-
сунков, посвященных вели-
кому поэту. Одна из картин 
– «Абай на жайляу». На пе-
реднем плане поэт изобра-
жен сидящим на камнях с 
книгой, вдали от суетно-
го аула, наедине со своими 
мыслями. На обложке чет-
ко виден порт рет Пушкина и 
угадывается фамилия автора. 
«И достав томик Пушкина, 
Абай погрузился в чтение, 
стремясь хотя бы на время 
уйти мыслью от тяжелой 
действительности, найти в 
любимых стихах успокое-
ние тоскующему сердцу», – 
писал в своем романе Мух-
тар Ауэзов. Также известны 
картина М. Кагарова «Пес-
ня Татьяны в степи» 1980 , 
плакат Э. убука «Абай и 
Пушкин» 1982  и другие.

А. С. Пушкин, побывав 
в Казахстане, познакомил-
ся с фольклором, бытом и 
обычая ми казахов. Возмож-
но, если бы жизнь велико-
го русского поэта не обо-
рвалась так рано, он бы соз-
дал эпическую поэму о каза-
хах, ведь его заинтересовал 
эпос «Козы-Корпеш и Баян-
Сулу»...

Духовное родство Абая 
и Пушкина – двух первых 
поэтов своего народа, зало-
живших основы современно-
го литературного языка, как 
казахского, так и русского, 
определилось позже, в про-
цессе творчества Абая и ис-
следований в области лите-
ратуроведения. Хочется за-
вершить статью о двух ге-
ниях казахского и русско-
го народов высказыванием 
писателя Роллана Сейсенбае-
ва, президента Международ-
ного клуба Абая  «Любовь 
к Пушкину и Абаю вошла в 
нас с детства. Это больше, 
чем любовь к великим поэ-
там. Это любовь к народам, 
имеющим таких поэтов. Рос-
сия немыслима без Пушки-
на. Казахстан немыслим 
без Абая. И Абай, и Пуш-
кин бились за честь поэзии 
и за просвещение своих на-
родов. Творчество и Пушки-
на, и Абая развивается и дви-
жется вместе с жизнью. Они 
существуют в настоящем, а 
принадлежат будущему».

А.
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а крыше мира
Почти фантастическая мечта – познакомиться с Тибетом, 
его жителями и культурой – осуществилась совсем уж 
неожиданно  посольство КНР в РК пригласило в поездку 
по Китаю, чтобы показать, чем живет сегодня страна, являющаяся 
нашим добрым соседом и стратегическим партнером.

Л ов  БР А
В Урумчи нашу группу 

встречает сотрудница Китай-
ского народного общества 
дружбы с заграницей Вэнь 
Гуанмэй, предложившая для 
удобства называть ее Наталья. 
Точно так же сменила свое 
сложное для произношения 
китайское имя ее коллега, вы-
брав привычное нашему слу-
ху Алина. Хороший русский 
язык и коммуникабельность 
снимают языковой барьер и 
позволяют чувствовать себя 
в Поднебесной комфортно.

Наши гиды представляют го-
сударственную структуру, за-
нимающуюся развитием на-
родной дипломатии, налажи-
вая контакты по всему миру. 
В пос ледние годы сотрудни-
чество в разных сферах между 
нашими странами бурно разви-
вается, и повышение взаимных 
знаний о том, чем и как живут 
в них люди, имеет важное зна-
чение для дальнейшего углуб-
ления китайско-казахстанских 
отношений. К тому же наша 
поездка на Тибет по програм-
ме народной дипломатии, как 
нас заверили в местном отде-
лении общества дружбы с за-
границей, состоялась после 
20-летнего перерыва. Так что 
хозяевам хотелось, да и было 
много чего показать в регио-
не страны, который пережива-
ет бурное преобразование в со-
циально-экономической сфере.

Наш приезд совпал с по-
лувековым юбилеем образо-
вания народного правитель-
ства Тибетского автономного 
района, который здесь широ-
ко отмечается. 

2  мая 1951 года ентраль-
ное народное правительство 
КНР и тибетское местное пра-
вительство подписали Согла-
шение из 1  пунктов о мир-
ном освобождении Тибета. 
А в 1965 году власти Китая 
об я вили об образовании Ти-
бетского автономного района. 

За прошедшее время жизнь 
здесь кардинально изменилась. 
Хороший социальный климат 
способствует повышению 
уровня жизни и росту населе-
ния. Достаточно сказать, что за 
полвека его численность уве-
личилась почти втрое. Рост на-
селения обеспечило в том чис-
ле и то, что новая власть от-
менила повинность, предпи-
сывающую каждому четверто-
му мальчишке стать монахом. 

Сейчас сохраняется право на 
вероисповедание, но никого не 
отдают насильно в монахи, да 
и их численность существен-
но сократилась. В 1 8  ти-
бетских храмах и монасты-
рях обитает 46 тыс. монахов 
и монахинь. 

На Тибете, в отличие от 
остальной части Китая, нет 
ограничений по количеству 
детей в отдельно взятой се-
мье. В среднем тибетцы име-
ют троих детей, не редкость 
– 5–6. Люди сами решают де-
мографический вопрос, исхо-
дя из понимания того, смогут 
они или нет дать своим детям 
хорошее образование и обес-
печить всем необходимым. 

Урбанизация является од-
ним из важнейших государ-
ственных проектов Китая, и 
для Тибета с его очень низкой 
плотностью населения пересе-
ление людей из сельской мест-
ности в город особенно акту-
ально. Государство помогает 
решить жилищный вопрос, по-
лучить образование и квалифи-
кацию, обеспечить занятость. 

Не так давно жителями Лха-

сы стала и семья, в гостях у 
которой побывала наша груп-
па. Давасанбу и его супруга 
Гамачжога перебрались в го-
род из пригородной деревни. 
Они живут в двухэтажном 
доме, являющемся традици-
онным жилищем для местно-
го коренного населения, а оно 
на Тибете составляет пример-
но 90 . Говорят местные жи-
тели на тибетском языке, а в 
школах учат еще и китайский. 
У тибетцев сильно развито на-
циональное самосознание, что 
помогло им сохранить нацио-
нальный язык и культуру. 

Это жилье супругам предо-
ставило государство, а ремонт 
делали уже сами, отделав по-
толок замысловатым нацио-
нальным узором в ярких жиз-
неутверждающих тонах. Се-
мья воспитывает троих детей, 
будучи уверенной, что все они 
получат хорошее образование. 
В этом плане тибетцы нахо-
дятся даже в более выгодном 
положении, чем жители дру-
гих провинций. Для них го-
сударство, к примеру, гаран-
тирует 15-летнее бесплатное 
образование, тогда как повсе-
местно в Китае оно ограни-
чивается девятью годами обу-
чения в школе. На Тибете же 
дети бесплатно посещают дет-
ский сад и еще имеют право 
три года учиться за счет го-
сударства в высшей школе. А 
детсад стоит недешево. Сред-
немесячная плата, к примеру, 
в Пекине, составляет порядка 
500 долларов.

Хозяева продемонстри-
ровали лучшие традиции 
госте приимства, приготовив 
угощение из национальных 
блюд. Отварное мясо, подан-

ное на большом блюде, по-
казало схожесть казахской и 
тибетской кухонь. Впрочем, 
здесь едят мясо яка. Вместо 
традиционного для казахов 
кумыса и шубата коренные 
жители пьют молоко самки 
яка, которое содержит боль-
ше, чем коровье, жира, бел-
ка и сахара, а местная про-
мышленность специализиру-
ется на переработке шерсти и 
шкур тибетских быков. 

Глава семьи говорит, что 
жители Тибета видят очевид-
ные перемены в своей жизни 
в составе Китая. Вплотную 

к дому супругов Давасанбу 
и Гамачжога приблизились 
новостройки. Город стреми-
тельно строится, десятки вы-
сотных домов изо дня в день 
наращивают этажи. По сосед-
ству с ними возводятся шко-
лы и детские сады, спортив-
ные сооружения и учреждения 
культуры. Новый город гармо-
нично соседствует с древни-
ми храмами и монастырями. 

Сложно себе представить, 
но в старом Тибете не было 
ни одной автомобильной до-

роги. Сейчас их протяжен-
ность составляет 5 тыс. км, 
и большинство из них имеют 
отменное качество. Как-то мне 
на глаза попалась информация 
о том, что, дескать, в Китае за 
последние два года произведе-
но цемента столько, сколько за 
всю историю США. Тогда она 
вызвала некоторое недоверие. 
Теперь, посмотрев масштабы 
и темпы строительства на Ти-
бете, я склонна верить, что это 
действительно так. 

В регионе пять аэропортов 
и ведется строительство еще 
одного, две железные дороги. 

Приход в Тибет железной до-
роги в первой половине 80-х 
годов прошлого столетия стал 
событием исключительной 
важности, ведь стройка ве-
лась в тяжелых природных 
условиях высокогорья и стои-
ла многих усилий и средств. 
Почти 10 лет назад построена 
еще одна стальная магистраль, 
связавшая Тибет с внутренним 
Китаем, – инхай-Тибетская 
железная дорога Т Д . Ее 
протяженность от Синина до 
Лхасы – 1 956 км. Самая вы-
сокогорная магистраль в мире 
заметно увеличила сюда поток 
туристов и верующих. 

В прошлом году здесь по-
бывало 15 млн иностранных 
туристов, при том, что на-
селение составляет порядка 

,  млн человек. А ведь еще 
пять лет назад число приез-
жающих достигало 2 млн че-
ловек. Местные власти став-
ку на туризм сделали основ-
ной, отказавшись от дальней-
шего строительства заводов 
и фабрик, сконцентрировав 
все внимание на создании 
турис тической инфраструк-
туры и оказании услуг при-
езжающим. 

– В Китае существует осо-
бая программа помощи раз-
вития Тибету, и она дает свои 
плоды, – сообщил на офици-
альной встрече с казахстан-
ской делегацией замести-
тель председателя правитель-
ства Тибетского автономного 
райо на Хэ Вэньхао. – В прош-
лом году валовой внутренний 
продукт достиг 100 милли-
ардов юаней, и это небыва-
лый для края успех. В пер-
вом полугодии нынешнего 
года ВВП Китая составил , 
и Тибет по темпам роста зна-
чится в лидерах, занимая 4-е 
место. Дальнейшее развитие 

региона стало темой недавне-
го обсуждения на Политбюро 

К КП КНР, так что следу-
ет ждать дальнейших влива-
ний в экономику и социаль-
ную сферу. 

Строительство современ-
ных дорог и аэропортов сы-
грало большую роль в разви-
тии туризма, позволив всем 
желающим побывать в Лхасе, 
считающейся священной зем-
лей. Здесь невероятная энер-
гетика, и сразу не поймешь, 
что тебя завораживает боль-
ше  возможность погулять по 
роскошному парку летней ре-
зиденции Далай-ламы – Двор-
ца Норбулинка, побродить по 
залам Дворца Потала или по-
грузиться в себя, остановив-
шись на смотровой площад-
ке монастыря Джоканг «Дом 
Гос пода»  – самого священно-
го места Тибета. Здесь гово-
рят  кто не был в этом монас-
тыре, тот не был в Лхасе. Он 
принес буддизм в Тибет и стал 
неот емлемой частью тибет-
ской истории и культуры. 

Именно здесь находит-
ся одна из трех статуй Буд-
да Шакьямуни – самая по-
читаемая статуя в тибетском 
буддизме. Полутораметровое 
изваяние изображает в нату-
ральную величину Будду в 
12-летнем возрасте. Счита-
ется, что она попала сюда из 
Индии как часть приданого 
китайской принцессы Вэнь-
чэн в 641 году. Она отлита из 
драгоценных металлов и бо-
гато украшена драгоценными 
камнями. У статуи, находя-
щейся за металлической сет-
кой, всегда столпотворение из 
тех, кто приехал посмотреть 
или помолиться. Специально 
для нашей делегации откры-
ли замок, позволив нам, на 
зависть сотням скопивших-
ся паломников и туристов, 
вплотную приблизиться к 
заветному изваянию.

Несколько дней, проведен-
ных на Тибете, – это сгусток 
эмоций. Здесь можно запро-
сто задохнуться от переизбыт-
ка впечатлений или недостат-
ка кислорода, который остро 
ощущаешь на высоте  600 м 
над уровнем моря. Справиться 
с горной болезнью нам помо-
гает наша заботливая Наталья, 
прибегнув к средствам тибет-
ской медицины. Практически 
вся группа признала  настой-
ка красного цветка помогла. 
Во всяком случае, несмотря на 
головокружение и легкое не-
домогание, все запланирован-
ные экскурсии и встречи мы 
выдержали. И увезли с собой 
массу впечатлений и твердое 
убеждение в том, что за полве-
ка Тибет сделал разительный 
рывок от феодального регио-
на до процветающего края, не 
расплескав на этом пути спо-
собность и потребность ко-
ренных жителей созерцать 
жизнь и постоянно размыш-
лять о сущности бытия.
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ат  осто ны  отпор 
ки ерпреступности

Борьба с киберпреступностью –  
одна из важных составляющих 
в реализации Плана нации «100 шагов», 
предложенного Главой государства. 

ан ар А Л В,  
заместител  начал ника В  Астаны 

В конце июня текущего года 
в столичное ДВД поступили за-
явления о том, что из банкома-
та, расположенного в одном из 
торгово-развлекательных цент-
ров столицы, неизвестные пыта-
ются похитить денежные сред-
ства. При осмотре места про-
исшествия на корпусе аппарата 
был обнаружен странный элек-
тронный прибор, предназначение 
которого установила экспертиза, 
– устройство, считывающее код 
банковских карточек. 

Учитывая высокую степень 
опасности, возможный обще-
ственный резонанс и негативные 
последствия подобных инноваци-
онных преступлений, ход рассле-
дования был взят под контроль 
лично начальником ДВД горо-
да Астаны генерал-майором по-
лиции Амантаем Аубакировым. 
Непосредственно организацией 
мероприятий по раскрытию и 
расследованию занималась воз-
главляемая мною следственно-
оперативная группа, куда вклю-
чили наиболее опытных сыщи-
ков и криминалистов столицы.

В результате принятых опера-
тивно-розыскных мер мы вышли 
на двух граждан Молдовы, кото-
рые приехали в нашу страну по 
туристической путевке. Правда, 
красоты Астаны визитеров осо-
бенно не волновали, их почему-
то привлекали именно банкома-
ты столицы. Возле одного из них, 
расположенного в международ-
ном аэропорту города, наши опе-
ративные сотрудники и задержа-
ли гостей столицы, что называет-
ся, с поличным – «скиммером», 
кустарным прибором для фик-
сации и считывания информа-
ции банковских карточек, а так-
же иными доказательствами их 
преступной деятельности. Еще 
один похожий прибор, а также 
раз емы для зарядки данных 
устройств, кредитные карты и 

тому подобное наша группа об-
наружила при обыске в с емной 
квартире, где проживали задер-
жанные. 

В настоящее время в полицию 
уже обратились порядка 50 жи-
телей столицы – жертв данного 
преступления. Задержанные аре-
стованы и находятся в следствен-
ном изоляторе ДВД.

 неспроста начал наш разго-
вор с одного из свежих приме-
ров «инновационной» преступно-
сти. Дело в том, что из года в год 
число виртуальных правонаруше-
ний хакерство, электронные хи-
щения, осуществление преступ-
ных связей через электронную 
почту, перевод капиталов, добы-
тых незаконным путем  растет, 
что побуждает органы МВД ак-
тивно бороться с данным видом 
правонарушений. Вместе с тем 
решение вопросов о профилакти-
ке и борьбе с киберпреступления-
ми неразрывно связано как с обе-
спечением верховенства закона, 
так и развитием экономики госу-
дарства, поскольку современная 
торговля и система социальных 
выплат подразумевает использо-
вание -технологий. 

По мнению руководства депар-
тамента внутренних дел, угроза 
виртуальной преступности требу-
ет особого внимания и соответ-
ствующего реагирования право-
охранительных органов. И в со-
ставе ДВД Астаны уже работает 
специальное подразделение «К» 
по борьбе с киберпреступностью. 
Мы ведем активное сотрудниче-
ство с коллегами из России, Бела-
руси, стран Европы по данному 
вопросу. Подобное взаимодей-
ствие позволяет более оператив-
но выявлять источники угроз, а 
также налаживать профилактиче-
скую работу, в том числе и сре-
ди населения.

Тем не менее остается актуаль-
ной проблема борьбы с органи-

зованной преступностью, кото-
рая, прибегая к услугам высо-
коквалифицированных специа-
листов, стала все чаще исполь-
зовать различные технические 
средства – от обычных персо-
нальных компьютеров и тради-
ционных средств связи до слож-
ных вычислительных систем и 
глобальных информационных 
сетей, в том числе и Интернета. 

Сфера применения компьютер-
ных технологий в преступных це-
лях весьма обширна. Так, по дан-
ным оперативно-криминалисти-
ческих служб и экспертных уч-
реждений, практически каждый 
второй поддельный денежный 
знак изготавливается с исполь-
зованием компьютерной обра-
ботки и распечатки на цветном 
принтере. Об ясняется это пре-
жде всего общедоступностью та-
кого рода информационных тех-
нологий и простотой их эксплу-
атации.

С закреплением в УК РК це-
лой главы уголовные правона-
рушения в сфере информатиза-
ции и связи , предусматриваю-
щей ответственность за такого 
рода деяния, правоохранитель-
ные органы получили реальное 
средство борьбы с лицами, ис-
пользующими компьютерную 
технику в противозаконных це-
лях. Эта мера своевременна, так 
как вызвана огромным вредом, 
который приносят подобного 
рода преступления за рубежом. 

Другой тревожный момент, ко-
торый следует отметить, это то, 
что подобные преступления все 
чаще совершаются сотрудника-
ми фирмы, банка или другого уч-
реждения, которым в конечном 
итоге и наносится ущерб. В Ка-
захстане, к слову, впервые подоб-
ное крупное преступное действие 
с использованием компьютер-
ных технологий имело место в 
2004 году. Тогда это было первое 

уголовное дело против бывшего 
оператора Алатауского филиала 
КРАМДС-банка Алматы, кото-
рый путем использования ключе-
вой шифровальной дискеты осу-
ществил две фиктивные бухгал-
терские проводки на сумму свы-
ше 6 млн тенге на счет малого 
предприятия «Анжелика».

По свидетельству зарубежных 
специалистов, наиболее привле-
кательным сектором экономики 
практически любой страны яв-
ляется ее кредитно-финансовая 
система. В связи с этим самыми 
распространенными в этой об-
ласти являются и компьютер-
ные преступления, совершаемые 
путем несанкционированного до-
ступа к банковским базам данных 
посредством телекоммуникаци-
онных сетей. Однако правоохра-
нительным органам становится 
известно о не более 5–10  таких 
преступлений. Это связано с тем, 
что хищение информации долгое 
время может оставаться незаме-
ченным, поскольку зачастую дан-
ные просто копируются. А еще 
жертвы компьютерной преступ-
ности большинство из них част-
ные предприниматели  проявля-
ют нежелание контактировать с 
правоохранительными органами, 
опасаясь распространения среди 
вкладчиков и акционеров мнения 
о собственной халатности и не-
надежной работе фирмы, что мо-
жет инициировать отток финан-
сов и последующее банкротство. 

Таким образом, благодаря ак-
тивному противодействию ин-
новационной преступности со 
стороны казахстанской полиции, 
всемерной поддержке заинтере-
сованного общества и полезно-
му взаимодействию с зарубеж-
ными партнерами, мы полагаем, 
что нам удастся справиться с вир-
туальной опасностью, принося-
щей реальный ущерб.

АН И ИН

Битва 
за уро а
Труд этих земледельцев – очень 
непростой и рискованный, 
но, к сожалению, пока весьма 
востребованный.

ле  АРА В
 Они уходили в самые удаленные места, 

добираясь порой даже до предпесковых зон. 
Здешние края не располагали для земледелия, 
тут встречались дикие звери, зато совсем не 
было людей, и это особенно устраивало тех, 
кто посвятил себя такому опасному делу. Они 
почти не думали о своих потребностях, воз-
водя временные хижины и терпя массу бы-
товых неудобств. 

Но для будущего урожая они не жалели ни-
чего – ни времени, ни сил, ни средств. Ради по-
лива растений создавали целые системы ары-
ков, делали скважины и качали воду с помо-
щью насосов. Кое-где применяли автономное 
электрическое питание. За урожаем ухажива-
ли с помощью самых современных сельскохо-
зяйственных инструментов, применяли луч-
шие удобрения.

А потом приходили строгие люди и от-
бирали у земледельцев весь урожай. Под их 
отчаянные взгляды заветные кустики, за ко-
торыми они ухаживали, можно сказать, с лю-
бовью и нежностью, выдергивались с корнем 
и уничтожались. Разлученных же с урожаем 
хозяев увозили далеко и надолго. 

Нет, это вступление – не рассказ о сельско-
хозяйственном рейдерстве. Речь идет о ли-
цах, выращивающих наркосодержащие рас-
тения и полицейских подразделений по борь-
бе с наркобизнесом, которые в рамках широ-
комасштабной операции «Кокнар» активно 
противодействуют этому. Мероприятие про-
водится на юге страны с 1 июня по 0 сентя-
бря, и основные усилия стражей порядка на-
правлены на выявление и задержание лиц, за-
нимающихся заготовкой и вывозом наркоти-
ков каннабисной группы из Шуской долины 

амбылской области.
Как рассказал начальник департамента по 

борьбе с наркобизнесом МВД РК генерал-
майор полиции Султан Кусетов, в Кызылор-
динской области, в Шиелийском и Аральском 
районах было выявлено 6 полей, засеянных 
коноплей. Общий вес собранных наркосодер-
жащих растений составил 4 тонны 8  кило-
грамма, все 4 2  кустов были уничтожены. 

етверо местных земледельцев, ухаживавших 
за «урожаем» с мая, были задержаны.

В амбылской области полицейские нашли 
два участка, где культивировали аналогичные 
растения – один на дачном участке близ Тара-
за, другой – в Байзакском районе. Здесь уда-
лось из ять и ликвидировать 1 8 0 кг «травки». 

А вот в жно-Казахстанской области «зем-
ледельцы» проявили креатив. Во-первых, если 
в Толебийском и Сайрамском районах выра-
щивали уже знакомую коноплю, то в посел-
ке Сарыагаш – опийный мак. Полицейские 
столкнулись и с «ноу-хау» местных «селек-
ционеров», которые наркосодержащие расте-
ния высаживали, либо маскируя их посевами 
свеклы, либо пряча посреди высоких зарос-
лей кукурузы. Уловки не помогли, и 6 518 ку-
стов обоих видов общим весом 926 кг были 
уничтожены.

Всего, по словам начальника ДБН МВД РК, 
за два месяца операции «Кокнар» было заре-
гистрировано 560 преступлений, связанных 
с незаконным оборотом наркотиков, из ято 
более 2  тонн наркотических веществ, в том 
числе 6 тонн 95 кг культивированной мари-
хуаны. Если учесть, что за  месяцев теку-
щего года  полицейские из яли по респуб-
лике 25 тонн 625 кг наркотиков, получается, 
что львиная доля этого «улова» пришлась на 
«Кокнарский» «урожай».

Такому успеху в борьбе с наркобизнесом 
способствовало привлечение дополнитель-
ных сил полиции и Национальной гвардии, 
а также активное использование ими новей-
шей техники.

В А

ам се  арестовал
ер е  РБУ В, авло ар

В полицию обратился жи-
тель областного центра с за-
явлением о том, что неизвест-
ные лица около гаража по ули-
це Сатпаева с угрозой откры-
то завладели его имуществом 
– портмоне с деньгами в сумме 

0 тыс. тенге и сотовым теле-
фоном. Данный факт был за-
регистрирован в Едином рее-
стре досудебных расследова-
ний ЕРДР  по ст. 191, ч. 2 УК 
РК – грабеж.

Однако в ходе досудебно-
го расследования сотрудни-
ками ОП УВД Павлодара 
было установлено, что заяви-
тель задолжал своему знакомо-
му и, чтобы протянуть время 
возврата долга, инсценировал 

факт кражи. Во время прове-
дения следственных меропри-
ятий было установлено место-
нахождение сотового телефона 
– он был обнаружен у самого 
заявителя, который признался 
в том, что дал заведомо лож-
ные показания.

После этого полицейскими в 
ОП УВД Павлодара был за-

регистрирован ЕРДР по ст. 419 
УК РК «Заведомо ложный до-
нос». Одновременно, как сооб-
щает пресс-служба ДВД Пав-
лодарской области, давший 
ложный донос задержан в по-
рядке ст. 128 УПК РК «Осно-
вания задержания» и водворен 
в ИВС УВД Павлодара. 

Р А Е АСН С И

чет пошел 
на тыс чи
С начала года сотрудниками управления 
административной полиции ДВД Акмолинской 
области были арестованы 286 автовладельцев, 
раз езжавших в пьяном виде, еще 2 016 человек 
лишены прав на управление транспортным 
средством.

ин из АШЕ В, Кокшетау
Вождение автомобиля в 

нетрезвом состоянии зани-
мает одно из первых мест в 
печальном рейтинге причин 
ДТП. Из-за влияния алкого-
ля реакция снижается, и во-
дитель рискует не только сво-
ей, но жизнями других участ-
ников дорожного движения, 
отмечает и.о. начальника 

УАП ДВД Акмолинской об-
ласти майор полиции Аслан 
Кызбикенов. По вине водите-
лей, находившихся в состоя-
нии алкогольного опьянения, 
на территории области с на-
чала года зарегистрировано 
девять ДТП, при которых два 
человека погибли и 14 трав-
мированы.
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е в чести Ко екс чести
На служебный транспорт приказано во внерабочее 
время и выходные дни не садиться, нет же, 
личные машины в гараже стоят, с них пылинки 
сдувают, а государственные эксплуатируются на 
полную катушку.

Алексан р КУ Е , Акмолинска  о ласт  

У он по прос е 
оз ина 
Корпоративная этика существу-

ет давно и везде. Конкретно для 
госслужащих прописаны особые 
требования  личная скромность, 
деловой стиль одежды, примерное 
поведение в обществе и быту, эф-
фективное и только в служебных 
целях использование госсобствен-
ности. Они должны внимательно, 
вежливо, оперативно оказывать 
госуслуги  На этом, пожалуй, 
нравственно-этические ограни-
чения заканчиваются. И ничего 
сверхсложного в них нет. В чело-
веке, как сказал классик, должно 
быть все прекрасно. От себя до-
бавим  в госслужащем – вдвойне. 

И тем не менее еще встречают-
ся нелицеприятные для слуг на-
рода факты. Очередное заседание 
диссовета ими прямо-таки изоби-
ловало. Правда, двух чиновников 
пришлось взять под защиту, – пе-
рестаралась, а может, подстрахо-
валась районная прокуратура, на-
правив в дисциплинарный совет 
дела, которые на имидж государ-
ства явно не повлияли, тем более 
«виновные» уже оказались на-
казанными административными 
штрафами.

Первый случай. Руководитель 
районного звена сел за руль слу-
жебного автомобиля, в днев-
ное время забыл включить фары 
ближнего света. Его останови-
ли сотрудники ДПС, составили 
протокол нарушения ПДД, ош-
трафовали на 4 955 тенге. День-
ги чиновник внес в сберкассу на 
следующий день. Все претензии 
к нему кончились, он за свою за-
бывчивость ответил сполна. Од-
нако районная прокуратура уви-
дела в его проступке едва ли не 

дискредитацию интересов госу-
дарства, затребовав дисциплинар-
ного наказания и общественного 
порицания. 

Второй случай. Один из акимов 
сельских округов обвинялся в на-
рушении правил противопожар-
ной безопасности. По представ-
лению все той же прокуратуры и 
на основании письма акима Ар-
шалынского района в отношении 
него проведено служебное рассле-
дование. Сельскому акиму инкри-
минировали, приводим дословно, 
«...допускание соединения концов 
электропроводки силовой и осве-
тительной сети посредством скру-
ток, а также допускание отделки 
полов линолеумом на путях эва-
куации ». 

зык можно сломать от подоб-
ной стилистики. Между прочим 
официальные справки в большин-
стве своем таким корявым языком 
и пишутся. За неграмотность, по-
лагаем, наказывать можно и нуж-
но, пожарная инспекция тоже от-
носится к госслужбе. Спрашива-
ется, при чем здесь аким, если в 
коробке напряжения обнаружены 
не те скрутки  Конечно, противо-
пожарная безопасность – это свя-
тое, за выявленные нарушения он 
оштрафован на 0 тыс. тенге. А 
ему, как и в первом случае, шьют 
дискредитацию да еще непонят-
но каких институтов государства. 

Уж кто заслуживает наказания 
и порицания по Кодексу чести, 
так это руководитель отдела жи-
лищно-коммунального хозяйства 
пассажирского транспорта, авто-
мобильных дорог Буландынско-
го района Марат Айжарыков, ока-
завшийся повторно на диссовете 
за несоблюдение морально-этиче-
ских норм. Вот для него Кодекс 
чести действительно не в чести. 

Первый раз он грубо обошелся 
с коллегами, нахамив им во вре-
мя рабочего совещания. Свою не-
сдержанность, резкость характера 
чиновник признал, ему простили, 
сделав замечание, которое оказа-
лось досрочно снято распоряже-
нием акима района. Как выясни-
лось позже, аким технично увел 
подчиненного от более серьезно-
го наказания.

Теперь господина Айжарыкова 
уличили в использовании служеб-
ного транспорта в личных целях. 
Мало того, он еще обвинил своего 
близкого родственника в угоне ав-
томобиля, намереваясь предстать 
перед сотрудниками межрайонно-
го управления по делам госслуж-
бы и противодействию коррупции, 
из стен которого вышел данный 
материал, не виновным, а постра-
давшим. 

Служебное расследование 
проводил секретариат дисци-
плинарного совета, выявив на-
рушения требований норм пунк-
тов 5, 19 Кодекса чести госслу-
жащих. Установлено, что  июля 
2015 года по оперативной свод-
ке ДВД зарегистрирован факт 
угона служебного автотранспор-
та гражданином М. Молдагуло-
вым. Опережая события, скажем  
угонщик оказался племянником 
М. Айжарыкова, действовал по 
его указке. 

Предыстория такова. Шестого 
июля праздничный день  Марат 
Айжарыков выехал по личным де-
лам в Темиртау. Служебная ма-
шина чиновника находилась в это 
время, как часто замечалось рань-
ше, во дворе его дома, а не в аки-
матовском гараже, где ей положе-
но быть. Возвращаясь из гостей, 
он позвонил родственнику Мол-
дагулову и попросил встретить 
на трассе Астана – Кокшетау на 
«мерседесе», принадлежащем ру-
ководителю отдела. 

Однако у племянника не было 
обязательного страхового поли-
са на частную машину, тогда он 
«оседлал» служебную любимо-
го дяди, также не имея права ею 
управлять. Тут его и задержали. 
Дядя, добравшись на попутке в 

Макинск, узнав, по какой причине 
племянник его не встретил, обра-
тился в полицию с заявлением об 
угоне служебной машины.

Собрались против «угонщика» 
возбудить уголовное дело. Айжа-
рыков тотчас пошел на примире-
ние. Фокус с угоном не удался. 
Вместе с тем служебное рассле-
дование выявило дополнительные 
факты использования служебного 
транспорта в личных целях этим 
госслужащим. Водитель и сто-
рож подтвердили, что автомаши-
на ВАЗ-2 05, принадлежащая от-
делу КХ, оставалась на ночь во 
дворе водителя или его шефа, в 
акиматовском гараже она появля-
лась редко. Вывод  Государствен-
ная легковушка часто использова-
лась в неслужебных целях, а это 
категорически запрещено Кодек-
сом чести. 

Пришлось руководителю отде-
ла за подобную вольность об я-
вить выговор. Он полностью свою 
вину признал.

оссу си ии  
вслепу

Казалось бы, история с незакон-
ными выплатами госсубсидий на 
развитие племенного животно-
водства закончилась. После про-
курорской проверки деньги, выде-
ленные на «левый» скот, возвра-
щены в бюджет, виновные понес-
ли наказание. Однако неожиданно 
всплыл новый аналогичный факт в 
Буландынском районе. Он поверг 
проверяющих в шок размахом и 
количеством нарушений. 

Предварительный ущерб госу-
дарству составил почти 2,5 млн 
тенге. Учитывая, что на одну го-
лову выдается 18 тыс. тенге, мож-
но представить, сколько «халявно-
го» племскота развелось в районе. 
Сегодня 80  бюджетных средств 
возвращены в казну, это и спасло 
руководителя ГУ «Отдел сельско-
го хозяйства Буландынского райо-
на» Амангельды Камельинова от 
максимально строгого наказания. 
Ему об явлено неполное служеб-
ное соответствие. 

– Вину не отрицаю, – божился 

чиновник. – Заявки финансиро-
вали вслепую, без подтверждаю-
щих документов, не выезжая на 
место. Сейчас для проверки дан-
ных создали межведомственную 
комиссию. Ни один тенге не ухо-
дит на ветер

Увы, продолжаем жить по прин-
ципу «пока петух не клюнет». 
Всех липовых претендентов на по-
лучение госсубсидий перечислить 
ни времени не хватит, ни газетной 
полосы. Остановимся на более яр-
ких примерах. В списке получа-
телей бюджетных денег оказалось 
фермерское хозяйство «Ел-Хан». 
Субсидированию, согласно заяв-
ке, подлежало 60 коров и телок, 

 племенных быка-производите-
ля. Собственнику скота было вы-
плачено 1,2 млн тенге. На поверку 
выяснилось  стадо заражено бру-
целлезом. ивотные были отправ-
лены на санитарный убой, а бюд-
жетные деньги ушли на развитие 
племенного поголовья. Лихо за-
кручено

ТОО « уравлевка- » подало за-
явку на субсидирование 206 го-
лов КРС. Как выяснилось, пять 
животных зарегистрированы за 
другими сельхозпроизводителя-
ми. Согласно базе ИС , племпо-
головье товарищества оказалось 
разбросанным по всей области. 

В результате хозяйство получи-
ло необоснованно 180 тыс. тен-
ге. Но это, так сказать, были вы-
явлены вершки. Когда копнули 
глубже, неучтенное поголовье 
увеличилось в разы, естествен-
но, увеличились размеры субси-
дий, в конце концов достигнув 

20 тыс. тенге. 
Верно говорят, аппетит появля-

ется во время еды. Леваков в це-
лом по району набралось более 
десятка. Многие коровы и тел-
ки, указанные в заявках, давно 
были забиты, многие проданы в 
другие хозяйства, зарегистриро-
ваны за юридическими и физиче-
скими лицами неизвестно откуда. 
И все предприимчивые собствен-
ники мнимого скота захотели по-
лучить госсубсидии, не имея его 
в наличии. 

Отдел сельского хозяйства под-
писывал заявки не глядя. Госбюд-
жет большой, на всех хватит, рас-
суждали его руководители. Но тут 
нагрянула прокурорская провер-
ка  И чем все это закончилось, 
сказано выше.

И И

овыша  показатели
Работа по защите прав интеллектуальной 
собственности, исполнение судебных решений, 
обеспечение контроля за регистрацией актов 
гражданского состояния и апостилирование – 
те направления деятельности, на которых были 
сосредоточены усилия департамента юстиции 
Астаны в минувшем полугодии.

аксы ек УКЕЕВ, заместител  начал ника епартамента 
стиции Астаны
В названных направлениях 

Есильским и Алматинским тер-
риториальными отделами департа-
мента юстиции столицы продела-
на определенная работа. В частно-
сти, отделом по правам интеллек-
туальной собственности за первое 
полугодие вынесено пять актов о 
назначении проверок в отношении 
суб ектов, использующих об екты 
интеллектуальной собственности, 

на предмет соблюдения требова-
ний Закона РК «О товарных зна-
ках, знаках обслуживания и наи-
менованиях мест происхождения 
товаров». Совместно с ДВД Аста-
ны была организована и проведена 
широкомасштабная акция публич-
ного уничтожения контрафактной 
продукции. Более 12 тыс. экземп-
ляров контрафактных аудиовизу-
альных произведений было унич-

тожено на городском полигоне за-
хоронения отходов. Также депар-
таментом постоянно проводятся 
ежедневные приемы физических 
и юридических лиц по вопросам 
интеллектуальной собственности.

В связи с тем что наша страна 
присоединилась к Гаагской кон-
венции, территориальным орга-
нам юстиции необходимо прини-
мать иностранные документы, по-
ступившие из государств – участ-
ников упомянутой конвенции, при 
наличии апостиля. Как показывает 
практика, из года в год количество 
документов, поступающих на апо-
стилирование, увеличивается. За 
первое полугодие 2015 года посту-
пило 1 64  таких документа. Из них 
1 49 – от нотариусов Астаны, 252 – 
гербовые свидетельства и справки 
о регистрации актов гражданского 
состояния из органов РАГС, 42 – от 
других госорганов. 56 документов 

возвращены в ентр обслуживания 
населения по различным причинам. 
Каждый отказ доводится до руко-
водства ОНа.

В Алматинском территориаль-
ном отделе по исполнению су-
дебных актов всего находилось 
12 816 исполнительных произ-
водств. Из них реально окончено 
2 22 исполнительных докумен-
та на сумму свыше 504 млн тенге. 

то на 285 исполнительных произ-
водств больше, чем за первое по-
лугодие 2014 года. По взысканию 
заработной платы на исполнении 
в отчетном периоде находилось 

5 исполнительных производств 
на сумму 19 млн 452 тыс. тенге, из 
них окончено 25 на 18 млн. 

В Есильском территориальном 
отделе по исполнению судебных 
актов на начало 2015 года находи-
лось 4 06  исполнительных про-
изводства, из них к концу перво-

го полугодия исполнено в полном 
об еме 1 694. По взысканию зар-
платы на исполнении находилось 
41 исполнительное производство 
на сумму более 4  млн тенге, из 
них окончено 25 почти на 14 млн 
тенге. 

За отчетный период возбужде-
но 1  административных дел, ко-
торые рассмотрены специализи-
рованным межрайонным судом 
Астаны с привлечением право-
нарушителей к административ-
ной ответственности в виде штра-
фов. Также отделом направлено 
16 представлений в органы внут-
ренних дел, по результатам кото-
рых возбуждены уголовные дела 
по статье 4 0 УК РК. Кроме того, 
в целях исполнения требований 
исполнительных документов вы-
ставлены временные ограничения 
для должников на выезд за преде-
лы Казахстана в 1 4 случаях. 
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Место капитала капиталов
Казахстан обозначил цель – превратить Астану в истинный финансовый 
центр Евразии. Это принесло бы существенную экономическую 
прибыль, значительно увеличило вес и твердость положения республики 
в геополитике Евразии. тобы понять, как работает финансовый центр, 
как влияет на экономику страны и региона, рассмотрим примеры успешно 
действующих центров. В этом нам помогут казахстанские эксперты 
и банкиры. Сегодня первая из публикаций цикла. 

Асет Б А БЕК В, 
начал ник управлени  рыночны  рисков А   

Развитие современной откры-
той экономики, либерализация 
экономических отношений, от-
крытие границ и глобализация 
выделили города, которые, вви-
ду своего географического по-
ложения, открытости для не-
резидентов, особенностей ин-
фраструктуры, налогового ре-
жима, интеллектуальных ре-
сурсов, верховности закона и 
справедливости общественно-
го устройства, обрели статус 
новых финансовых институ-
тов – международных финан-
совых центров. В связи с уве-
личением составляющей дохо-
дов по финансовым операциям 
в ВВП правительства многих 

стран, будучи заинтересован-
ными в развитии своих финан-
совых рынков, устремили свои 
взгляды на проблему формиро-
вания международных финан-
совых центров.

Термин уже давно на слуху, 
но что из себя все-таки пред-
ставляет финансовый центр  
Различные авторы, консалтин-
говые агентства и практики 
определяют его зачастую по-
разному. В узком смысле фи-
нансовый центр – это просто 
локация, где сконцентрирова-
но существенное количество 
суб ектов финансового бизне-
са  банки, биржи, финансовые 
посредники страховые компа-

нии, инвестиционные фонды , 
инвесторы. Главнейшим опре-
делителем является индикатор 

    
 Глобальный индекс 

финансовых центров, , 
публикуемый консалтинговой 
компанией   с мар-
та 200  года. Этот отчет вна-
чале представлял собой иссле-
дование по конкурентоспособ-
ности городов, точнее, «сити» 
– деловых центров. Основная 
цель  – это анализ глав-
ных финансовых центров, где 
разделяют национальные, ре-
гиональные и глобальные фи-
нансовые центры.

Исследователь финансовых 

центров сеф Кассис отмеча-
ет, что финансовый центр был 
прежде всего местом «капита-
ла капиталов», где происходи-
ло значительное стимулирова-
ние больших сделок – поли-
тических, юридических и со-
циальных. Но в основе всего 
– концентрация именно ин-
ститутов представителей биз-
неса и скопление финансо-
вых фирм, управляющих ка-
питалом. Также часто в круп-
нейших финансовых центрах 
расположены главные офи-
сы крупнейших банков или 
значительные по размерам их 
отделения , инвес тиционных 
компаний. ем же об ясня-
ется концентрация этих суб -

ектов именно в финансовых 
центрах  

Прежде всего любой фи-
нансовый центр расположен в 
«сити», в деловой части круп-
нейшего города страны. Од-
нако каждый город уникален 
по-своему, со своей самобыт-
ной, свойственной ему, культу-
рой. Зачастую он основывается 
именно на собственных преиму-
ществах и специфике работы, 
в конечном итоге – служащих 
для укрепления собственных 
слабых мест города или госу-
дарства в целом. Финансовые 
центры существуют также для 
взаимоотношений сторон как 
капитала и управления рисками. 

Такая искусственная над-
стройка в финансовом бизнесе 
требует исследования историче-
ских предпосылок для становле-
ния такого специфического ин-
ститута, как финансовый центр, 
для уменьшения негативных сто-
ронних негативных эффектов от 
этой новой финансовой институ-
циональной надстройки. Тем бо-
лее что в истории уже были их 
взлеты и падения.

Финансовый центр представ-
ляет собой концентрацию фи-
нансовых потоков от торговой 
деятельности, которая стала 
возможна в основном только с 
появлением банковского сек-

тора или рынка капитала. Но 
главнейший фактор, который 
на протяжении веков остается 
неизменным, – это географиче-
ское расположение. В резуль-
тате важного стратегического 
расположения будущего финан-
сового центра в Астане и раз-
вития инфраструктуры он тем 
более станет привлекательным 
связующим звеном между Кита-
ем и странами западного мира.

Развитию банковского секто-
ра и великих открытий способ-
ствовала бурная деятельность 
заемного капитала и в дальней-
шем – инвестиции в какое-ли-
бо дело. Финансовая глобализа-
ция не является новым феноме-
ном поздних лет  века. Важ-
ная эра финансовой глобализа-
ции и интеграции имела место 
еще в –  веках как след-
ствие развития научно-техниче-
ской революции эпохи Великих 
открытий веков Великих море-
плаваний . Благодатной почвой 
для развития послужила жаж-
да наживы в неизведанных зем-
лях. Именно возможность полу-
чения дополнительных эконо-
мических преимуществ потре-
бовала об единения большой 
группы лиц с возможностью со-
хранения, сбережения капита-
ла благодаря участию в проек те 
открытия новых земель. 

фо
то

 пр
ед

ст
ав

ле
но

 ба
нк

ом
 РБ

К,
 из

 ар
хи

ва
 А

. Б
ОТ

Ай
БЕ

КО
ВА

ИНН ВА ИИ

В поиска  е ины  стан артов
Информационно-коммуникационные 
технологии в социальной сфере Казахстана 
в центре внимания Международной 
ассоциации социального обеспечения МАСО .

Рустем АМ , прези ент А  осу арственны  
он  социал но о стра овани  
Лидер нации – Прези-

дент Республики Казахстан  
Нурсултан Назарбаев, по-
ставив задачу по вхождению 
Казахстана в число 0 разви-
тых стран мира, неоднократно 
отмечал необходимость при-
ложения усилий для дальней-
шего повышения качества и 
стандартов жизни населения. 

Реализация этой масштаб-
ной цели предусматривает 
углубление социальных пре-
образований, дальнейшее со-
вершенствование инновацион-
ной инфраструктуры системы 
социального обеспечения.

Развитие человеческого ка-
питала, реализация социаль-
ных и духовных потребностей 
людей неразрывно связаны с 
системой социальной защиты 
населения.

В Казахстане с 1 января 
2005 года внедрена система 
обязательного социального 
страхования как дополнитель-
ная форма социальной защиты 
работающего населения. В свя-
зи с чем при трудоустройстве 
каждый работник должен тре-
бовать заключения трудового 
договора с работодателем. 
Работодатель в соответствии 
с законодательством о пен-
сионном обеспечении обязан 
ежемесячно удерживать из 
заработной платы работника 
10  обязательных пенсион-
ных взносов и перечислять в 
Единый накопительный пен-
сионный фонд ЕНПФ . Со-
гласно законодательству об 
обязательном социальном стра-
ховании, работодатель должен 
уплачивать 5-процентные со-
циальные отчисления от фон-
да заработной платы наемных 
работников в Государственный 

фонд со циального страхования 
ГФСС . 

За годы независимости Ка-
захстан построил собственную 
систему социальной защиты 
населения с разделением от-
ветственности государства, 
работодателя и работника. 
Ответственность государства 
выражается в своевременном 
назначении базовых пособий 
за счет средств государствен-
ного бюджета. В свою очередь 
ответственность работодателя 
реализуется в своевременной 
уплате социальных отчислений 
в ГФСС за наемных работников. 
В результате работники имеют 
право получать социальные вы-
платы из ГФСС при наступле-
нии следующих социальных 
рисков  по утрате трудоспо-
собности, потери кормильца, 
потери работы, случаю потери 
дохода, в связи с беременностью 
и родами, усыновлению, удоче-
рению новорожденного ребенка 
детей , случаю потери дохода 

в связи с уходом за ребенком 
по достижении им возраста 
одного года. Ответственность 
работника заключается в упла-
те обязательных пенсионных 
взносов для получения пенсии 
из ЕНПФ при достижении пен-
сионного возраста.

воевременно уплаченные 
ежемесячные обязательные 
пенсионные взносы в ЕНПФ 
и социальные отчисления 
в ГФСС дают возможность 
работающему населению на 
дополнительную форму со-
циального обеспечения. 

Повышение эффективности 
и качества предоставления со-
циальных услуг населению 
неразрывно связано с исполь-
зованием информационных и 

инновационных технологий, 
так как их внедрение обеспе-
чивает автоматизацию тру-
да, снижение трудоемкости, 
ускорение процессов обслу-
живания.

Имеющийся в Казахстане 
арсенал информационно-ком-
муникационных технологий 
способствует эффективному 
развитию национальной систе-
мы социального обеспечения. 

Концептуальная идея при-
меняемых информационно-
коммуникационных техно-
логий системы социального 
обеспечения Казахстана ба-
зируется на принципе персо-
нифицированного индивиду-
ального  учета. 

Особенностью используе-
мой технологии является не 
просто автоматизация приме-
няемых процедур обработки 
информации, но и новое со-
держание. В этом контексте 
можно сказать, что на основе 
инновационных технологий 
осуществляется реинжини-
ринг действующих и создание 
новых процессов социальной 
защиты населения. Персони-
фицированный учет взносов 
дает возможность получения 
адекватных пенсионных и 
социальных выплат. Также 
обеспечивает возможность 
гражданам получать доступ 
к данным, которые подтверж-
дают их права и обязанности в 
системе социальной защиты.

Социально-экономические и 
технические преобразования 
во многих странах мира пока-
зали необходимость измене-
ний существующих моделей 
предоставления услуг учреж-
дениями социального обеспе-
чения. В ответ на изменение 
общественных ожиданий и 
растущие потребности населе-
ния, организации социального 
обеспечения сталкиваются с 
необходимостью внедрения 
новой модели предоставления 
услуг населению. В частности, 
это обеспечение электронных 
услуг в предоставлении пенсий 

и пособий с использованием 
новых технологий и достиже-
ние взаимной административ-
ной интеграции. 

Казахстан, зарекомендовав-
ший себя как проводник со-
временных информационных 
технологий в области оказания 
социальных услуг населению, 
является несомненным лидером 
в ентрально-Азиатском регио-
не, а также среди стран СНГ. 

Для содействия обмену опы-
том в поиске эффективных ме-
ханизмов и наилучшей между-
народной практики в Астане 
со 2 по 4 сентября 2015 года 
пройдет  Международная 
конференция Международной 
ассоциации социального обес-
печения МАСО  по информа-
ционно-коммуникационным 
технологиям в области соци-
ального обеспечения. 

Проведение авторитетного 
мероприятия международ-
ного уровня в очередной раз 
положительно отразится на 
имидже страны, в которой 
семимильными шагами про-
водятся инновационные ре-
формы в области социального 
обеспечения граждан. 

МАСО является ведущей 
международной организацией, 
об единяющей государствен-
ные учреждения, организации 
и ведомства социального обе-
спечения. МАСО способству-
ет повышению стандартов 
в управлении социальным 
обес печением путем разра-
ботки профессиональных ру-
ководств, распространения 
экспертных знаний, оказания 
услуг и предоставления под-
держки своим членским ор-
ганизациям из разных стран, 
что помогает им развивать 
динамичные системы соци-
ального обеспечения и соци-
альную политику. МАСО была 
основана в 192  году под эгидой 
Международной организации 
труда и насчитывает порядка 
40 членских организаций из 

160 стран.
МАСО выступает за со-

циальное обеспечение, которое 
способно адаптироваться и 
использовать инновационные 
подходы в целях разработки и 
осуществления комплексных, 
последовательных, ориентиро-
ванных на активные действия 
и на будущую перспективу 
политики и программ, обе-
спечивающих гарантирован-
ный доступ к социальному 
обеспечению.

На сегодня МАСО предла-
гает инновационные инстру-
менты и услуги, способству-
ющие управлению социаль-
ным обеспечением граждан 
по всему миру. Поэтому Ка-
захстан, ежегодно развиваю-
щий повышение социальных 
гарантий для своих граждан, 
также успешно внедривший 
стандарты получения госу-
дарственной помощи путем 
современных коммуникаци-
онных технологий, был не 
случайно утвержден членами 
МАСО в качестве места про-
ведения  Международной 
конференции по информаци-
онно-коммуникационным 
технологиям ИКТ  в сфере 
социального обеспечения. 

Астанинская конференция 
ставит перед собой цель об-
судить стандарты единого 
решения в области ИКТ для 
реализации социальной за-
щиты населения. 

Если на прошедших между-
народных конференциях в 
Севилье 2009 г.  и Бразилии 
2012 г.  ИКТ рассматрива-

лись как основа и краеуголь-
ный камень комплексного 
со циального обеспечения, 
ориен тированного на по-
требности населения, то на 
предстоящей Астанинской 
конференции с учетом разви-
тия -технологий в области 
оказания социальных и других 
государственных услуг будут 
обсуждаться такие темы, как  
цели и принципы информа-
ционно-коммуникационных 
технологий  текущий опыт 
использования корпоративных 
и крупномасштабных систем 
программного обеспечения в 
сфере социального обеспече-
ния  базовые технологии ре-
ализации стандартизирован-
ных решений многократного 
применения.

Форум индустрии ИКТ на-
правлен на поиск решения 
проб лем, оказывающих серьез-
ное воздействие на внедрение 
ИКТ в работу организаций 
социального обеспечения. В 
работе этого форума примут 
участие представители веду-
щих ИКТ компаний, которые 
представят свое видение про-
дуктов и услуг в области со-
циального обеспечения. 

На предстоящей Астанин-
ской конференции с участием 
членов МАСО Казахстан не 
только как организатор, но 
и как член международного 
сообщества сможет достойно 
продемонстрировать достиже-
ния ИКТ в социальной сфере 
как инструмент оказания ка-
чественных государственных 
услуг населению. 

Казахстанская сторона ор-
ганизации данного мероприя-
тия ставит перед собой цель 
– привлечь внимание между-
народного сообщества к оте-
чественному опыту в области 
реализации программ обеспе-
чения социальных гарантий. 
Таким образом, наша молодая 
и процветающая республика 
получит возможность демон-
страции успешного опыта 
внедрения электронных ус-
луг, получаемых населением 
от государства на междуна-
родном уровне. 

В последние годы ИКТ стали 
играть стратегическую роль 
в практической реализации 
оказания государственных 
услуг населению в социаль-
ной сфере. Инновационное 
применение ИКТ позволило 
повысить эффективность и 
усовершенствовать процессы 
управления, качество обслу-
живания и охват социальным 
обеспечением, увеличивая об-
щественное влияние программ 
социальной защиты населения. 

Очевидно, что в нашей стране 
вырабатываются инновацион-
ные решения в сфере социаль-
ного обеспечения, в том числе 
социального страхования. Но 
самое главное – все вводи-
мые инновации прежде всего, 
адаптируются к потребностям 
населения, что будет способ-
ствовать достижению главной 
цели – вхождению Казахстана в 
число 0 развитых стран.
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Мастера по е а т
Восьмой конкурс профессионального мастерства 
« зд к маман» состоялся среди работников 
дочерних организаций и совместных предприятий 
АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз» 
в анаозене.

Кира ВА ВА

Два дня 58 работников АО 
«Озенмунайгаз», АО «Эмбаму-
найгаз», АО «Каражанбасмунай» 
и ТОО «СП «КазГерМунай» со-
ревновались за звание лучшего 
специалиста. Кроме того, в число 
соревнующихся впервые были 
включены представители сер-
висной компании ТОО «КРУЗ». 

Специалисты состязались как 
в теоретических знаниях, так и в 
практических умениях. При этом 
каждый из конкурсантов должен 
был ответить на 20 теоретических 
вопросов, для чего организаторы 
отвели всего 22 минуты. Большин-

ство участников не испытывали 
проблем с заполнением компью-
терного теста, в контрольное вре-
мя уложились все, и конкурс от-
крыл свой второй этап. Здесь уже 
нефтяникам пришлось показывать 
свое практическое мастерство и 
демонстрировать умения.

На состязание вышли специа-
листы 11 профессий  операторы 
по добыче нефти и газа, оператор 
по исследованию скважин, опера-
торы по подготовке нефти, опера-
торы по поддержанию пластового 
давления, бригады по подземному 
ремонту скважин, слесари по ре-
монту нефтепромыслового обо-
рудования, газоэлектросварщик, 
токари, бригады электромонтеров, 
лаборанты химического анализа 
и слесари по контрольно-измери-
тельным приборам и автоматике.

– Работники наших дочерних 
предприятий в течение года го-
товятся к конкурсу, стремятся 
усовершенствовать свою работу, 
улучшить навыки и знания. По-
тому что конкурс – это лучшая 
площадка для того, чтобы заявить 
о себе. Такое стремление к победе 
положительно влияет на качество 
работы в целом. Конкурс повыша-
ет престиж рабочих профессий в 
нефтегазовой отрасли. Ведь они 
и есть лицо компании. Это под-

тверждает тот факт, что календарь 
РД КМГ за 2015 год украсили фо-
тографии победителей конкурса 
« зд к маман» прошлых лет. Мы 
с уважением относимся к профес-
сионалам своего дела, – сказал 
заместитель генерального ди-
ректора АО «РД «КазМунайГаз» 
Кайырбек Елеусинов.

В нынешнем году конкурс 
« зд к маман» состоялся на про-
изводственной базе АО «Озенму-
найгаз». Компания позаботилась 
о том, чтобы на месторождении 
Узень для выполнения заданий 
были подготовлены специальные 
рабочие площадки, оборудова-
ние и инвентарь. Условия были 

максимально приближены к тем, 
при которых проходит реальный 
рабочий процесс.

– Слесарем я работаю уже три 
года и считаю, что проведение тако-
го конкурса дает нам уникальную 
возможность пообщаться с колле-
гами, повысить профессиональное 
мастерство и укрепить корпора-
тивный дух, – считает слесарь по 
ремонту нефтепромыслового обо-
рудования ТОО «СП «КазГерМу-
най» Болатбек Абдыкаемов.

По итогам конкурса победители 
по каждой профессии награждены 
медалью « зд к маман», денеж-
ными премиями и ценными при-
зами. Также участники конкурса, 
занявшие первые, вторые и третьи 
места, в течение года будут полу-
чать надбавку к заработной плате 
в размере 0, 20 и 10  от тарифной 
ставки соответственно. 

– Уверена, что в этом конкурсе, 
кроме финансовой стороны, для 
участников важна и моральная 
сторона – победитель получает 
признание коллег. От уровня ма-
стерства и квалификации наших 
работников будет зависеть в це-
лом коэффициент развития про-
изводства. ель этого конкурса 
– повысить уровень, поднять пре-
стиж рабочих профессий. Здесь 
собрались настоящие мастера 

своего дела, которыми гордится 
весь наш дружный коллектив. 
Именно они своим примером по-
казывают, как нужно мастерски 
выполнять поставленные задачи. 
Каждый из наших работников вы-
ложился на все 100  в борьбе за 
звание лучшего по профессии, – 

оценила конкурс управляющий 
директор по управлению и раз-
витию персонала АО «Разведка 
Добыча «КазМунайГаз» Ботагоз 
Аширбекова.

В компетентное жюри вошли 
представители каждого из пред-

приятий, выдвинувших специа-
листов на конкурс. Комиссия, 
состоящая из профессионалов, 
тщательно разбирала каждое дей-
ствие соревнующихся, оценивая 
результат по ряду признаков – 
от соблюдения правил техники 
безопасности и охраны труда до 
качества выполнения практиче-
ского задания в установленные 
сроки. урналисты заметили, 
что организаторы конкурса тща-
тельно оберегали участников от 
лишних контактов, чтобы сохра-
нить соревновательную «чистоту 
процесса», а также обеспечить на 
участках технику безопасности.

По итогам испытаний конкурс-
ная комиссия выбрала лучших 
из лучших. В результате первое 
место во всех номинациях было 
отдано работникам АО «Озен-
мунайгаз».

Итак, первое место в номина-
ции «Оператор по добыче нефти 
и газа» занял Алип Акджигитов, 
лучшим в профессии «Опера-
тор по исследованию скважин» 
оказался Бауыржан оламанов, 
первое место в номинации «Товар-
ный оператор» заняла Джумагул 

онтыбаева, лучшим операто-
ром по поддержанию пластового 
давления признан асулан Ка-
ракулов, в номинации «Лучшая 
бригада операторов по подземно-
му ремонту скважин» победили 
Максат Айдарханов, Зулкарнай 
Мурзабеков и Нурлыбек Наукеба-
ев, лучшим слесарем по ремонту 
неф тепромыслового оборудования 
стал Марат Демеубаев,  лучшим 
газосварщиком признан Кенжебай 

Каракаев, токарем – Ерхан Суги-
ров. Первое место в номинации 
«Электромонтер» заняла бригада 
от АО «Озенмунайгаз» – Мирам 
Джауымбаев, Мухамбет Сабуров, 
Галымжан Усенов. В номинации 
«Лаборант химического анализа» 
победила Аккенже Кожанепесова, 
лучший слесарь КИПиА – Аман-
кельди Тасимов. 

– Общее впечатление от орга-
низации конкурса, безусловно, 
хорошее, чувствуется, что люди 
серьезно готовились, и хотя вол-
нение присутствовало, оно впол-
не об яснимо. При этом каждый 
справился со своей работой на 
«отлично». А профессия газо-
электросварщика так же важна,  
как и все остальные. Аварии бы-
вают разные, и мастерство в дан-
ной сфере у наших специалистов 
должно быть отточено, – заклю-
чил старший инженер департа-
мента мониторинга АО «Разведка 
Добыча «КазМунайГаз», предсе-
датель оценочной комиссии кон-
курса среди газоэлектросварщи-
ков Нуралы Гулджумаров.

К тому же отмечалось, что про-
водимый на протяжении ряда лет 
конкурс служит не только под -
ему престижа рабочих профессий, 
но и создает профессиональную 
площадку для того, чтобы наи-
более квалифицированные спе-
циалисты в своей сфере могли 
обмениваться накопленными зна-
ниями и навыками. Организаторы 
рассчитывают, что в дальнейшем, 
с появлением новых технологий 
и инноваций, конкурс будет раз-
виваться, а его авторитет выйдет 
на более высокий уровень. 

СПРАВКА. АО «Разведка До-
быча «КазМунайГаз» является 
одним из крупнейших работода-
телей в регионах присутствия  на 
основных активах работают свы-
ше 14 тыс. человек, а с учетом до-
черних, зависимых и совместных 
предприя тий РД КМГ по всему 
Казахстану – около 26 тыс. чело-
век. РД КМГ является дочерней 
компанией АО «Национальная 
компания «КазМунайГаз». Ком-
пания разрабатывает 42 место-
рождения в Западном Казахста-
не. Крупнейшим из них является 
месторождение Узень, добыча на 
котором ведется с 1965 года.
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о  солнцем возмо носте
В условиях обновления содержания школьного 
образования ключевой фигурой реализации 
стратегии модернизации становится Учитель. 

аулеш МУКА ВА, иректор илиала А  К 
рлеу  К Р по Кара ан инско  о ласти,  п  н

Если учитель понимает суть про-
исходящих изменений, готов осу-
ществлять эти изменения, владеет 
ресурсами организации работы – 
быть обновленной казахстанской 
школе  От педагога требуются 
недюжинные способности разо-
браться в череде новшеств, най-
ти свое место «под солнцем воз-
можностей» организации успеш-
ной профессиональной карьеры. 

Среди институциональных ре-
форм, осуществленных в Казах-
стане за последние 5 лет по по-
вышению статуса педагога и по 
поддержке его в постоянном про-
фессиональном развитии, особое 
место отводится переформатиро-
ванию системы повышения квали-
фикации педагогов.

Созданное в 2012 году АО «На-
цио нальный центр повышения 
квалификации « рлеу» об еди-
нило 1 республиканский, 14 об-
ластных, а также городов Астаны 
и Алматы институты повышения 

квалификации педагогических ра-
ботников. ентром сформирована 
качественно иная стратегия про-
фессионального развития учите-
ля. Нынешняя система повыше-
ния квалификации « рлеу» – это 
прежде всего единые по всей стра-
не подходы к составу и структу-
ре курсов повышения квалифика-
ции, в основе которых – государ-
ственные приоритеты модерниза-
ции школы, образования в целом.

К началу 2015 16 учебного года 
1  институтов Н ПК « рлеу» по-
дошли со значительным опытом 
реа лизации программ краткосроч-
ных и уровневых курсов повыше-
ния квалификации, подготовки к 
организации полиязычного обра-
зования, учас тию в международ-
ных исследованиях  и  
и другим актуальным проблемам. 
С сентяб ря 2015 года института-
ми « рлеу» предлагаются новые 
программы повышения квалифи-
кации, в том числе трехмесячный 

курс нравственно-духовного вос-
питания «Самопознание», месяч-
ный курс организации инклюзив-
ного образования.

Из числа профессорско-препо-
давательского состава «Н ПК 
« рлеу» подготовлены 90 трене-
ров по программе развития функ-
циональной грамотности уча-
щихся в рамках проведения меж-
дународного исследования .  
По восьми программам АОО  
«Назарбаев Интеллектуальные 
школы» подготовки учителей к 
работе в рамках обновленного со-
держания школьного образования 

обучились 264 сотрудника Н ПК 
« рлеу».

Сегодня система « рлеу» – это 
мощная научная и методическая 
составляющая поддержки педаго-
гов. В поддержку учителю – ве-
бинары, конференции, семинары, 
методические десанты, 1  наиме-
нований периодических информа-
ционных, научных и методических 
журналов и газет институтов, бо-
лее 00 научно-методических раз-
работок за период 201 –2015 годов 
по актуальным воп росам органи-
зации образовательного процесса. 

В регионах получили поддерж-
ку организуемые Н ПК « рлеу» 
рес публиканские конкурсы «Педа-
гогические чтения», «Лучший ме-
тодист», «Лучший психолог». Фо-
румы направлены на поиск одарен-
ных учителей, обобщение и рас-
пространение передового педаго-
гического опыта.

Кредо Карагандинского института 
повышения квалификации « рлеу»  
«Истинная профессиональная под-
держка не заканчивается на курсах». 
Учитель в соответствии с Картой 
посткурсовой работы как програм-
мы личностного роста реализует 
стратегии непрерывного профессио-
нального развития. Особое внимание 
уделяется посткурсовому сопровож-

дению сертифицированных учите-
лей школ сельской местности через 
организацию методических десан-
тов института « рлеу» – педагогам 
села» и профессиональное взаимо-
действие через Интернет. Качествен-
ная посткурсовая работа сертифици-
рованных учителей создает мульти-
пликативный эффект, способствуя 
обучению коллег.

Обучать учителя ответственно. 
Профессорско-преподаватель-
ский состав ИПК – основной ре-
сурс реа лизации миссии органи-
зации – подготовки конкурен-
тоспособного педагога Караган-
динской области. Мы уверены, 

-педагог « рлеу» – лидер 
в команде, исследователь и мето-
дист – способен подготовить учи-
теля к инновационной деятельно-
сти, к внедрению новых образо-
вательных программ, тем самым 
способствовать созданию успеш-
ной казахстанской школы  

На старте 2015 16 учебного года 
есть полное основание сказать, что 
сотрудничество с « рлеу» придаст 
педагогам республики уверенность 
в возможности быть конкуренто-
способными, стать истинными ли-
дерами в системе образования в ус-
ловиях обновления содержания об-
разования.

В С АВ И

то ы не ыло ни о но  ал шиво  ноты
Мемориальная выставка «Халы  ж рег ндег  аламгер», 
посвященная 100-летию талантливого писателя, лауреата 
Государственной премии КазССР и участника Великой 
Отечественной войны Ильяса Есенберлина, с большим успехом 
прошла в ентральном государственном музее РК. 
Раушан ШУЛЕМБАЕВА, Алматы

Она стала значимым куль-
турным событием. Символич-
но, что юбилей писателя со-
впал с Годом 550-летия Казах-
ского ханства, истории кото-
рого он посвятил многие свои 
произведения. Ильяс Есенбер-
лин является первым из казах-
ских писателей, посвятивших 
свое творчество теме борьбы 
за независимость страны и об-
ретение государственности. 

Ученый секретарь музея 
Галия ТЕМИРТОН, расска-
зывая об экспозиции, под-
черкнула, что многие экспо-
наты представлены впервые. 
К примеру, порт рет писателя 
кисти художника Агимсалы 
Дузельханова, подаренный 
им детям Ильяса-ага. А так-
же рукописи стихов И. Есен-
берлина к различным песням 
– « астар вальс » на музыку 
Мукана Тулебаева, «Домбы-

ра» – музыка Бахытжана Бай-
кадамова, «Сауыншы же гей 
н », « ас т лектер н », « ыз 

арманы» и другие стихи. Как 
оказалось, немногие знают, 
что Есенберлин писал стихи 
к песням. Поэтому радует, что 
выставка вызвала огромное 
восхищение и интерес, ведь 
ее посетили более 1  тыс. ал-
матинцев и гостей города.

– Сегодня Ильяса Есенбер-
лина по праву называют пред-
вестником независимости и 
певцом свободы, – продол-
жила Галия Темиртоновна. 
– Его произведения занима-
ют особое место в казахской 
литературе. И, как говорил 

ингиз Айтматов, обладают 
своей  ценностью и литера-
турной судьбой, независимо 
ни от прошлых, ни от сегод-
няшних кон юнктур.

 Мно ие кспонаты  

личные ве и писател  Рас-
ска ите и  истори , как 
они попали в музе

– Да, на выставке было не-
мало личных вещей Ильяса-
ага, свыше 150 предметов. 
В основном это его награды 
и книги, а также оригиналы 
документов из фондов ент-
рального государственного 
музея РК и Государственного 
архива кинофотодокументов 
и звукозаписей. Спе циальные 
витрины демонстрировали его 
медали «За оборону Ленин-
града», «За победу над Герма-
нией в Великой Отечествен-
ной войне 1941–1945 гг.», 
«За доблестный труд в Ве-
ликой Отечественной войне 
 1941–1945 гг.», ордена Тру-
дового Красного Знамени и 
«Знак Почета», а также знак 
и дип лом «Лауреат Госпре-
мии Казахской ССР в облас-
ти литературы имени Абая» 
1968 года, и другие.

Многие из личных вещей в 
198  году нашему музею пе-
редала супруга писателя Ди-
ляра Джусупбекова. А чапан 
и дачную настольную лампу 
подарили музею его дети на-
кануне открытия сегодняшней 
выставки. Как нам рассказал 
его сын Козыкорпеш, Ильяс-
ага очень любил носить ча-
пан, подаренный узбекскими 
коллегами еще в 0-е годы во 
время Дней казахской литера-
туры и искусства в Узбекиста-
не. А лампа являлась своего 
рода свидетелем живых строк 

будущих произведений вели-
кого писателя.

 Музе  пре ставил и та-
кие нео ычные кспонаты, 
как руко ел ные картины, 
вышитые нитками мулине  
Как они св заны с писате-
лем

– К Ильясу-ага они имеют 
непосредственное отношение, 
так как их вышивала его су-
пруга Диляра Джусупбекова. 
В тяжелые годы ссылки она 
поддерживала мужа полны-
ми любви, нежности и добра 
письмами, а также хранив-
шими тепло ее рук выши-
тыми крестиком картинами. 
В целом выставка отразила 
весь гражданский и творче-
ский путь писателя. В ней, 
насколько это было возмож-
но, мы постарались охватить 
все, что было присуще настоя-
щему писателю, «хорошему 
современнику». Как говорил 
сам Ильяс-ага  «Хороший сов-
ременник своего века – это со-
временник и всех грядущих 
веков».

 Какие из кспонатов, на 
ваш вз л , наи олее полно 
раскрыва т личност  писа-

тел , е о творчески  поиск 
и мечты

– В первую очередь это, ко-
нечно, воссозданный в нашем 
музее рабочий кабинет писа-
теля. Здесь его любимая домб-
ра, а на рабочем столе неиз-
менная спутница – печатная 
машинка. На книжных пол-
ках «кабинета» мы выстави-
ли произведения его любимых 
авторов – Шекспира, Пушки-
на, Островского, Абая  И да-
лее – страницы его произве-
дений  стихов, поэм, которые 
писатель начал публиковать 
с 1945 года. И, конечно же, 
исторические  романы. В том 
числе – «Хан Кене», «Заго-
воренный меч», «Отчаяние», 
которые были об единены 
в трилогию «Кочевники», 
описывающую события ка-
захской степи –  веков. 

Ильяс Есенберлин очень 
любил народные песни и да-
станы. В детстве он с огром-
ным интересом слушал в ис-
полнении сказителей и акы-
нов героические легенды, ска-
зания и песни. В них, по сло-
вам писателя, «все прошлое 
героического и несчастно-
го народа сводилось к стра-

даниям, кровавым схваткам, 
победам и поражениям». Спу-
стя много лет во многом эти 
знания помогли писателю раз-
гадать немало тайн Великой 
степи, сос тавить хроноло-
гию нескольких веков. И вы-
делить такие знаковые фигу-
ры, как анибек, Керей, ан-
гир, Абылай, Абулхаир, Ка-
сым, Кенесары. Сам он гово-
рил  «все эти исторические 
факты подогревали мое здо-
ровое любопытство с самого 
детства, перерастая в насто-
ящее увлечение историей».

Именно устная летопись ка-
захского народа, которую он 
анализировал, проверял и сли-
чал с другими письменными 
свидетельствами и докумен-
тами, позволила создать писа-
телю художественную исто-
рию казахского народа. Он 
считал, для того чтобы стать 
настоящим писателем, необ-
ходимо открыть для себя за-
ветную тему и изучить ее до-
сконально  «Вынашивать свое 
детище в душе до полной зре-
лости... чтобы не было ни од-
ной фальшивой ноты», преж-
де чем вынести его на суд на-
родный.
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Все а на пере нем крае
Имя фронтового журналиста,  
комиссара Касыма Шарипова стоит  
в особом ряду в истории отечественной  
и фронтовой журналистики.

а и  ШАР ВА,  
кан и ат имически  наук, про ессор 

Он был редактором фрон-
товых казахских газет, в том 
числе знаменитой Панфи-
ловской дивизионной газеты 
«Отан уш н» «За Родину» , 
единственный из редакторов 
дважды возглавлял республи-
канскую газету «Социалист к 

аза стан», был первым пред-
седателем правления Союза 
журналистов Казахстана и од-
ним из руководителей и орга-
низаторов Союза журналистов 
СССР, председателем КазТАГ.

Касым Шарипов родился в 
декабре 1912 года в ауле Сек-
сенбай Кызылординской об-
ласти. В ранние годы, поте-
ряв родителей, воспитывался 
в детском доме. После школы 

окончил подготовительное от-
деление Института народно-
го образования в Оренбурге, 
а затем литературно-сценар-
ный факультет Московского 
ВГИКа. 

Вернувшись в Алма-Ату с 
двумя дипломами о высшем 
образовании, начал трудовой 
путь с должности редактора в 
издательствах. Когда началась 
война, Касым уже на следую-
щий день явился с заявлени-
ем о добровольной отправке на 
фронт. В те дни генерал-май-
ор Иван Васильевич Панфи-
лов формировал в Алма-Ате  

16-ю стрелковую дивизию. 
Касым Шарипович был на-
правлен в 10 5-й стрелковый 

полк этой дивизии. Он стал 
полит руком 8-й роты полка, 
о подвигах которой заговори-
ли на фронте. Впоследствии 
об этом Касым Шарипов рас-
сказал в своих книгах «Подмо-
сковная битва», «Мы – панфи-
ловцы», «Братья по оружию», 
« урналист и жизнь».

Боевой путь Касыма Шари-
повича – Западный, Калинин-
ский, Прибалтийский, Ленин-

градский фронты, где он слу-
жил сначала политруком 8-й 
роты, комиссаром -го бата-
льона гвардейской Панфилов-
ской дивизии, военным кор-
респондентом, редактором 
ряда газет. В том числе «Впе-
ред», «Отан к зет нде» «На 
страже Родины» . Во время 
одного из боев был тяжело 
ранен, подлечившись, вновь 
вернулся на фронт редакто-
ром газеты «Отан ш н», в 
составе которой он, гвардии 
майор Шарипов, и встретил 
День Победы. 

Быть журналистом на вой не 
– нелегкая задача, ведь воен-
кор всегда в гуще событий, 
на передовой. Наверное, сей-
час мало кто знает, что в годы 
Великой Отечественной вой-
ны на казахском языке выпу-
скалось более 0 фронтовых, 
армейских, бригадных и ди-
визионных газет. Нелегкому 
труду военных журналистов, 
фронтовой печати посвящена 
книга президента Академии 
журналистики Казахстана 

Сагымбая Козыбаева «Опа-
ленная войной». В ней среди 
5  фронтовых корреспонден-
тов неоднократно упоминает-
ся и имя Касыма Шарипова. 
О его боевом пути рассказы-
вается и в других книгах ка-
захстанских авторов. Самим 
Касымом Шариповичем напи-
сано много книг и очерков. 
Он был награжден ордена-
ми «Оте чественной войны» 
 и  степени, медалями «За 

оборону Москвы», «За побе-
ду над Германией в Великой 
Отечественной войне 1941–
1945 гг.». 

Многообразна и многогран-
на трудовая и общественная 
деятельность Касыма Ша-
риповича в мирное время. И 
на всех постах проявлялись 
присущие Касыму Шарипо-
вичу незаурядный талант ру-
ководителя, государственное 
мышление, профессионализм. 
Рядом с боевыми орденами и 
медалями его грудь украсили 
еще  мирных наград. 

Память о Касыме Шарипо-
виче жива и по сей день  одна 
из улиц в алматинском микро-
районе «Акбулак» названа его 
именем. К столетию талант-

ливого журналиста и писате-
ля, ветерана Великой Отече-
ственной войны была выпу-
щена книга « асым Ш р пов 
– айраткер, аламгер» «Ка-
сым Шарипов – деятель, писа-
тель» , составители которой – 
известный журналист Мамади-
яр акып и автор этих строк. 

К 0-летию Победы по 
инициативе Мамадияра а-
кыпа и журналиста Нурма-
хана Оразбека была переиз-
дана книга Касыма Шарипо-
ва « аруластар» «Братья по 
оружию» . По словам извест-
ного журналиста С. Галымо-
ва, это «лучшее, что было в 
казахской литературе о Ве-
ликой Отечественной вой-
не». В трехтомнике «Пламя 
Победы», также посвящен-
ном 0-летию Победы, есть 
замечательная статья С. Ко-
зыбаева о Касыме Шарипови-
че « изнь как слеза». 
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В Казахстане, как и по всей стране, в годы Великой 
Отечественной войны были широко распространены 
усыновление, опека и попечительство. Одна из газет сообщила, 
что только за 4 месяца 1942 года трудящиеся Казахстана 
взяли на воспитание 1 606 осиротевших детей. По инициативе 
профсоюзов республики за период с марта 194  года по май 
1945 года было усыновлено и патронировано 1  48 детей, 
возвращено родителям  464 ребенка. Возможно, и наш герой 
один из тех детей, кто младенцем попал в казахскую семью. 

али  Ш М РБАЕВА, 
Алматы 

Нурманбету Кизат-улы в 
январе пошел 5-й год, но он 
энергичен, спортивен, сухо-
щав и подтянут, а в глазах 
так и пляшут огоньки. На 
4-й этаж областной филар-
монии, где мы с ним встре-
тились, вбежал легко и бо-
дро. Сейчас его голову вен-
чает густая копна седых во-
лос, но в молодости, гово-
рят, был ослепительным 
блондином. Словом, в нем 
нет ни одной азиатской чер-
ты, кроме разве что чистей-
шего казахского языка. 

Кизат-улы всю жизнь про-
работал фотографом в раз-
ных казахстанских печатных 
изданиях. Сейчас трудится 
над книгой-фотоальбомом, 
посвященной юбилею фи-
лармонии им. амбыла. На 
мой застенчивый лепет, мол, 
его коллеги-фотографы в го-
лос утверждают, что он этни-
ческий немец и что биологи-
ческие родители погибли при 
бомбежке поезда, следовав-
шего в Казахстан, собесед-
ник ответил веселым вопро-
сом-вызовом  «А где доказа-
тельства  Они что – роды у 
моей матери принимали »

За его спиной толпятся, 
выстроившись в ряд, пор-
треты стариков-казахов. 
Нурманбет-ага важно пере-
числяет

– Это мой отец Кизат 
Амантаев, а это мои пред-
ки – Суюнбай, Туктибай...

 Он также сообщил, что 
родом из аула Кызыласкер 

амбылского района ам-
былской области.

– Отец, участник Вели-
кой Отечественной войны, 
помимо прочих наград, был 
удостоен именного оружия 
за освобождение Украи-
ны от бандеровцев. По воз-
вращении домой работал 
председателем сельсове-
та. Однажды на одной из 
аульных посиделок вышел 
спор, перешедший в драку. 
Отец вытащил именной на-
ган и начал стрелять в воз-
дух. Его за это чуть не по-
садили. После этого он ра-
ботал полевым бригадиром. 
Когда тень на вершине горы 
Аспанкора заходила за чер-
ный камень, командовал  
«На обед » Тот островер-
хий камень с той поры про-
звали часами Кизата.  от 
отца ни на шаг не отставал. 
Он сажал меня перед собой 

на лошадь, но чаще я, обни-
мая его за плечи, вставал но-
гами на заднюю луку седла.

Матушка моя, Тазакыз, 
рано ушла из жизни Нур-
манбет-ага смахивает сле-
зу . енщины в те годы ра-
ботали на износ. Вечером, 
бывало, у дома сбрасывают 
целую арбу табака. Мать 
наспех справит домашние 
дела, глотнет чашку чая, и 
мы с ней садимся нанизы-
вать его на суровую нит-
ку. Пока собирали табак в 
связки, отогревали у себя 
под мышкой не один деся-
ток связок сырых, холодных 
листьев. Многие женщины, 
подхватив табачную просту-
ду, умерли тогда. У матери 
тоже был страшный кашель, 
я всегда боялся, что она за-
дохнется от него. 

За полночь, как сделаем 
последнюю связку, она от-
правляет меня спать, а сама 
идет вывешивать табак на 
улицу. Потом, так и не сомк-
нув глаз, уходит на работу. 
Прикорнет часок-другой у 
края табачного поля с кор-
зинкой под головой, а брига-
дир уже кричит  «Под ем » 
«Лучше не спать совсем, чем 
стать врагом народа » – го-
ворили в те годы женщины. 

Когда отец вернулся с 
вой ны, мать была еще не 
старой – ей было чуть за 
тридцать, но выглядела она 
изможденной пожилой жен-
щиной. И он, разведясь с ней 
для отвода глаз, построил в 
нашем же дворе еще один 

домик и взял токал. От нее 
у него родились две дочери 
и трое сыновей...

Но именно отец, по сло-
вам Нурманбета, устроив-
шись после бригадирства 
аульным почтальоном, при-
страстил его к чтению га-
зет и журналов. Став под 
его влиянием грамотным и 
сознательным комсомоль-
цем, сын сообщал новости 
из жизни аульной молодежи 
в районную газету. Профес-
сию фотографа Нурманбет 
избрал опять же благодаря 
отцу. Увидев, что повзрос-
левший сын от скуки вместе 
с приятелями стал баловать-
ся вином и картами, купил 
ему фотоаппарат «ФЭД» и 
велел заняться делом.

– Однажды с фотоаппара-
том наперевес зашел в ре-
дакцию узнать о судьбе сво-
их материалов, – продолжает 
Нурманбет. – Редактор мне и 
говорит  «Слушай, а что если 
ты к нам придешь фотокорре-
спондентом » «Ойбай  – за-
паниковал я. – Надо посове-
товаться с родителями». Отец 
сказал  «Сам решай. Если не 
справишься и вернешься в 
аул, позору не оберемся». Но 
я прижился в редакции. Так 

с 1965 года и работаю фото-
журналистом. В 1980 году, 
когда работал в районной 
газете Илийского района Ал-
матинской области, пригласи-
ли в областную газету. Вол-
новался я сильно, но ничего, 
газета « етысу» надолго мне 
стала родным домом. 

На вопрос, какое учебное 
заведение он оканчивал, 
Нурманбет Кизат-улы гор-
до отвечает, что его уни-
верситеты – благословение 
самого автора знаменитых 
строк «Ленинградцы, дети 
мои » амбыла Джабаева. 
И рассказал такую историю. 
Однажды его отец на зака-
те дня встретил на выезде из 
аула поэта-самородка, тру-
сившего куда-то на ослике. 
«Ата, в столь поздний час 
подобает сидеть в гостях, а 
вы, похоже, уже возвраща-
етесь домой » амбыл оби-
женно ответил ему, что пы-
тался быть гостем председа-
теля совхоза, но тот не ока-
зал ему должных почестей.

 « аке, мой шанырак 
всегда рад вам», – встрепе-
нулся Кизат Амантаев. 

 – Всю ночь в нашем доме 
звенела домбра и лились 
песни, – вспоминает Нур-

манбет-ага. – Вот тогда-то 
отец и попросил великого 
старца благословить меня, 
в ту пору еще ходившего 
под стол пешком малыша. 

амбыл – мой талисман, по-
сле Бога он для меня пер-
вый святой. Не встреть его 
отец, я бы так и не выбрал-
ся из аула.

Своей семейной жизнью 
Нурманбет Кизат-улы тоже 
доволен. С супругой Дана-
хан вырастил троих детей – 
дочерей Самал и Салтанат 
и сына Самгата. Сейчас его 
сердце радуют 12 внуков. 
Единственное, о чем жале-
ет Нурманбет-ага, что отец 
Кизат умер не на его руках.

 –  тогда уже перебрался 
по работе под Алматы, ког-
да умерла токал, его млад-
шая жена. Младших сестер 
я забрал к себе, отец остался 
со средним сыном в родном 
ауле. «Балам сынок , я там 
буду сиротой, – сказал отец, 
когда я его настойчиво стал 
звать к себе. – А здесь мои 
друзья-ровесники. У одного 
чаю попью, к другому зай-
ду поговорить, с третьим по-
ругаюсь, с четвертым – по-
смеюсь над проделками мо-
лодости».
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Руководство и коллектив РГП «Национальный центр по комплекс-
ной переработке минерального сырья РК» выражают глубокие собо-
лезнования политическому государственному деятелю РК, депутату 
Сената Парламента РК Касымову Гани Есенгельдиновичу в связи с 
тяжелой утратой – кончиной матери

КАСЫМОВОЙ Манары Ахметовны. 
Скорбим вместе с Вами. 

19 августа 2015 года в возрасте 57 лет ушел из жизни замечатель-
ный человек, главный инженер ТОО «КМГ-Кансу Оперейтинг» – Конысов 
Жанибек Насенович.

Жанибек Насенович посвятил нефтегазовой отрасли почти 40 лет. 
Благодаря незаурядному таланту и целеустремленности он снискал к 
себе уважение со стороны как казахстанских, так и зарубежных коллег. 
Стоял у истоков создания новой национальной компании – АО «НК «Каз-
МунайГаз». Руководил геологическим блоком АО «Атыраумунайгаз». 

В 2015 году был приглашен принять участие в новом проекте 
АО «НК «КазМунайГаз» – ТОО «КМГ-Кансу Оперейтинг». 

Те знания, которыми обладал Жанибек Насенович, – профессионализм, 
ответственность и трепетность к любимому делу – сыграли очень важную 
роль в становлении компании.

С печальным, но светлым чувством Жанибека Насеновича вспомнят ты-
сячи людей, которым посчастливилось повстречать его в течение жизни. 

Коллектив ТОО «КМГ-Кансу Оперейтинг» приносит свои соболезно-
вания родным и близким Конысова Жанибека Насеновича и разделяет 
горечь этой тяжелой утраты. 

КОНЫСОВ Жанибек Насенович

Утерянные договор купли-продажи № 1-4743 от 22.09.2010 г.,  
кад. № 20:313:017:000:269:32, сведения о собственнике, техпаспорт 
на квартиру по адресу: г. Алматы, ул. Жарокова, д. 269, кв. 32, на имя 
Джузенова Медета Абаевича считать недействительными.

* * *
Нотариус города Астаны Мадиева P. M. (лицензия 0000696 от 

26.12.2006 г.) сообщает об открытии наследства Рсаевой Багилы 
Кабдуллиновны, умершей 28.03.2015 года. Наследникам обратиться к 
нотариусу для принятия наследства по адресу: г. Астана, пр. Абылай-
хана, д. 10, контактный телефон 8 (7172) 35-94-67.

* * *
Открыто наследственное дело после смерти Ембаевой Раушан 

Керейкызы, 08.04.1964 г. р., умершей 04.07.2015 года. Наследников 
просим обратиться и заявить о себе до 03.01.2016 года по адресу:  
г. Астана, ул. Кенесары, д. № 69, тел. 8-775-433-40-30, нотариус города 
Астаны Оразалинова А.

* * *
Открылось наследственное дело в связи со смертью Калдыбаева 

Баур жана, умершего 23 июля 2015 г. Наследникам обращаться к нотариу-
су Мукашевой Д. А. по адресу: г. Астана, ул. Иманова, 41, тел. 61-77-88.

2015 жылы 12 тамыздағы № 4 хаттамаға сәйкес кандидаттарды 
аттестаттауды өткізу қорытындысы бойынша «Көлік құралдары 
жүргізушілерін дайындау бойынша оқытушылар, өндірістік оқыту 
шеберлері мен оқыту үдерісі кезінде жургізуді оқыту шеберлерінің 
кандидаттарын аттестаттау бойынша «Қостанай Автомектеп Ассоциа-
циясы». Біліктілік комиссиясы «оқытушы», «өндірістік оқыту шебері», 
«оқыту үдерісі кезінде жүргізуді оқыту шебері» біліктілігін беру туралы 
және келесі кандидаттарға біліктілік куәлігін беруді хабарлайды:

ЧУ «Квалификационная комиссия ПО «Костанайская Ас-
социация Автошкол» по аттестации кандидатов в преподаватели, 
мастеров производственного обучения и мастеров обучения вож-
дению во время образовательного процесса по подготовке во-
дителей транспортных средств по итогам проведенной аттестации 
кандидатов, согласно протоколу № 4 от 12 августа 2015 года, 
объявляет о присвоении квалификации «преподаватель», «мастер 
производственного обучения», «мастер обучения вождению во 
время образовательного процесса» и выдаче квалификационных 
свидетельств следующим кандидатам:

Н. К. Исмагулову, С. М. Саканову, А. И. Михееву, А. Т. Есикееву, А. Л. 
Костенко, Д. Н. Шинтасову, С. В. Новикову, С. А. Цхай, Д. Л. Кичкайло, 
Е. М. Куприенко, Д. И. Шостак, Б. М. Есенгельдину, Н. И. Недугову,  
У. Ш. Ансабаевой, К. У. Иралину, Е. С. Корчагиной, Б. К. Абишеву,  
Е. А. Полину, М. В. Войцеховскому, В. В. Хрипушину, М. В. Симонову, 
В. Д. Кувшинову, А. А. Втюрину, А. В. Фролову, Ю. В. Кузнецову,  
С. А. Горуненко, В. В. Собко, С. В. Тарасенко, Е. Т. Турдикулову,  
В. И. Доронину, С. А. Гармс, М. Д. Казанцеву. 

РЕ А А

Утеряны ККМ, книга товарных чеков, книга наличных денег 
ИП Касилова К. Б.

ЕН АРИ

Всео и  тру  по ко ексу
Разрабатываемый Министерством 
здравоохранения и социального развития 
Республики Казахстан совместно 
с профсоюзами проект нового Трудового 
кодекса будет внесен на рассмотрение 
в Правительство и Парламент до конца 
августа. В МЗСР раз яснили для читателей 
«Казахстанской правды» ряд положений 
нового документа.

рина  

– Министерством разрабаты-
вается проект нового Трудово-
го кодекса в рамках реализации 
Плана нации «100 шагов по реа-
лизации пяти институциональ-
ных реформ», намеченных Пре-
зидентом Республики Казахстан 
Нурсултаном Назарбаевым. 
Либерализация трудового зако-
нодательства является важным 
шагом на пути формирования 
эффективной рыночной эконо-
мики, легализации рынка труда 
в Казахстане. В этих целях пред-
лагается расширить механизмы 
гибкого регулирования трудовых 
отношений, снять ряд ограниче-
ний, препятствующих развитию 
предприятий, что в свою очередь 
положительно скажется на раз-
витии предпринимательства, 
рынка труда, привлечения ино-
странных инвестиций, – пояснил 
директор департамента труда и 
социального партнерства МЗСР 
Нуркен Тлеуов.

По его словам, к разработке 
проекта кодекса привлечены 
эксперты, представляющие ин-

тересы бизнес-сообщества, На-
циональной палаты предпри-
нимателей «Союз «Атамекен», 
республиканских и отраслевых 
профсоюзов, ученые в области 
трудового права, представители 
Международной организации 
труда, Всемирного банка. 

– Изначально работа над проек-
том шла и продолжается в форма-
те рабочей группы при министер-
стве, в состав которой вошли 
все заинтересованные стороны, 
включая республиканские и от-
раслевые профсоюзы, – утверж-
дает представитель ведомства.

По мнению разработчиков, 
проект нового Трудового ко-
декса предполагает упростить 
коллективно-договорное ре-
гулирование. Кроме того, для 
частных предприятий станет 
проще выстраивать отношения 
с работником, поскольку из зако-
нодательства уйдут «избыточно 
экспансивные законодательные 
нормы, налагающие на такие 
предприятия обязанности, не 
свойственные им». В то же вре-

мя, как отметил директор депар-
тамента министерства, проект 
Трудового кодекса закрепляет 
возможности работодателя от-
носительно расторжения в лю-
бое время трудового договора 
с работником, не прошедшим 
испытательный срок.

Среди новаций, внедряемых 
в законодательную ткань до-
кумента, отмечают расшире-
ние полномочий работодателя 
на изменение места работы со-
трудника через его «прикоман-
дирование с целью обеспечения 
выполнения определенных задач 
и осуществления контроля над 
деятельностью юридического 
лица, к которому он прикоман-
дирован». Конечно, указывает 
Н. Тлеуов, это действие рабо-
тодатель не может провести без 
согласия работника.

то касается трудового от-
пуска, то проект кодекса регла-
ментирует минимальную про-
должительность такового «при 
его использовании по частям, то 
есть не менее половины трудо-
вого отпуска».

Также проектом Трудового ко-
декса предусмотрено заключение 
дополнительного соглашения о 
неконкуренции обязательство 
работника не конкурировать с 
бывшим нанимателем , что свя-
зано с защитой интересов рабо-
тодателя. 

– Предлагаемая модель регу-
лирования трудовых отношений 
основана на трудовых стандар-
тах Международной организа-
ции труда, ОЭСР, рекоменда-
ции которых основываются на 
необходимости повысить само-
управление работников и рабо-

тодателей посредством коллек-
тивных договоров и переговоров 
на уровне предприятия. В рам-
ках указанной модели предпо-
лагается упрощение процедур 
изменения условий трудового 
договора по экономическим и 
технологическим причинам, 
особенно в условиях кризисных 
явлений в экономике, – дополнил 
Н. Тлеуов. 

Он пояснил, что в рамках дей-
ствующих ограничений работо-
датель не может использовать 
гибкие формы занятости в усло-
виях уже сложившихся трудовых 
отношений. Любые возможности 
изменения режима труда и других 
условий трудового договора по 
инициативе работодателя строго 
ограничены случаями изменений 
в организации производства и
или сокращением об ема работ.

– Поэтому министерством 
предложены механизмы, спо-
собствующие повышению устой-
чивости организаций в период 
экономической нестабильности 
перевод работников к другому 

работодателю, временный пере-
вод на другую работу по про-
изводственной необходимости 
и прочее . Кроме того, будут 
классифицированы основания 
для расторжения трудового до-
говора, в том числе при ухудше-
нии производственных условий, 
изменении кон юнктуры рынка 
и другим причинам, с одновре-
менной регламентацией порядка 
прекращения трудовых отноше-
ний и выплаты соответствующей 
компенсации, – рассказал ди-
ректор департамента ведомства.

Относительно предоставляе-
мого работодателю права пре-

кращать трудовые отношения 
с работниками, достигшими 
установленного пенсионного 
возраста, ведомство планирует 
четкую регламентацию таких 
условий. При планируемом ра-
ботодателем увольнении пенсио-
нера обойти нормы закона будет 
невозможно. При этом кодекс за-
крепит возможность ежегодного 
продления трудового договора 
с работником, достигшим пен-
сионного возраста и обладающим 
высоким профессиональным и 
квалификационным уровнем, с 
учетом его работоспособности. 

Кроме всего прочего, в части 
разработки норм труда предлага-
ется предоставить работодателю 
право самостоятельно вводить 
трудовые нормы с учетом органи-
зации труда, техники и техноло-
гии, с сохранением гос контроля 
за их применением. Сфера госре-
гулирования трудовых отноше-
ний сохранится для суб ектов 
естественных монополий.

Пересмотра ожидает еще ряд 
норм  установление испытатель-
ного срока  прикомандирование  
возможность расторжения тру-
дового договора по инициативе 
работодателя по экономическим 
причинам  оплата труда работ-
ников, занятых во вредных усло-
виях труда и доплата за работу в 
выходные, праздничные дни, в 
ночное время и за сверхурочную 
работу. Однако, по утверждению 
директора департамента, все но-
вации подвергнуты правовой и 
научно-экономической эксперти-
зе. Войдут ли они в законодатель-
ное поле, покажет обсуждение в 
Правительстве и работа над про-
ектом документа в Парламенте.
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 Аскар БЕ Е БАЕВ

Меньше недели осталось до стар-
та очередного сезона междуна-
родной Континентальной хоккей-
ной лиги. Интерес к этому собы-
тию растет с каждым днем. Мы по 
многочисленным просьбам читате-
лей «Казахстанской правды» тра-
диционно опубликовали расписа-
ние матчей с участием не только 
«Барыса», но и всех команд лиги. 
Это прежде всего сделано для лю-
бителей статистики, которые, следя 
за продвижением нашей команды, 
могут оценить в цифрах и действия 
ее непосредственных соперников.

Конечно же, большое обсужде-
ние вызывало введение новой, сто-
личной суперарены, аналогов ко-
торой совсем немного на всем про-

странстве Евразийского континен-
та. Ее полюбили с первых же дней, 
она действительно вызывает гор-
дость у всех казахстанцев. Кто-то 
может огорчиться, что старт сезо-
на КХЛ мы вновь начнем во двор-
це спорта «Казахстан». Но на то 
есть об ективные причины. Да и 
дань уважения отдадим спортком-
плексу, который все эти годы пре-
данно служил и клубу, и его бо-
лельщикам. 

Еще одна обсуждаемая тема – 
противостояние российских чинов-
ников от спорта и представителей 
КХЛ по поводу статуса хоккеистов 
из стран, входящих в ЕАЭС. Вроде 
первые в первую очередь извини-
те за тавтологию  должны ратовать 
за интеграцию, на деле же об еди-
няющей и стирающей границы си-

лой по прежнему остается имен-
но СПОРТ  Как разрешится ситу-
ация, мы узнаем уже в ближайшее 
время, многое будет зависеть те-
перь уже от чиновников  Мини-
стерства юстиции РФ, а, быть мо-
жет, и суда ЕАЭС. 

Перечитывая все эти строки, вы 
правомерно зададитесь вопросом, 
а в чем же суть заголовка  А пово-
дом к этому я выбрал создание в 
России енской хоккейной лиги.

Обсуждение этого проекта в со-
седней стране велось два послед-
них года. И вот свершилось – ен-
ская хоккейная лига стала частью 
вертикали КХЛ-ВХЛ-МХЛ. Эта 
система позволит решить несколь-
ко важных задач  внедрить в жен-
ские соревнования стандарты ор-
ганизации и освещения в СМИ, 
принятые в КХЛ и МХЛ, повы-
сить зрительский интерес к игре 
и привлечь большее количество 
молодых спортсменок. Уже, кста-
ти, опубликован календарь матчей 
чемпионата, в котором примут уча-
стие семь российских команд. 

И вот тут встает резонный во-
прос. А почему бы и нам не при-
нять участие в становлении оче-

редного широкомасштабного ми-
рового проекта  Причем нам есть 
что предложить.

Прежде всего это базовый клуб 
нашей сборной – «Айсулу» из Ал-
маты, которому предстоит уча-
ствовать в домашней Универсиа-
де 201  года, а также возвращать 
утраченные позиции на мировых 
первенствах и зимних Олимпий-
ских играх.

Сегодня «лунные красавицы» 
кстати, бронзовые призеры Кубка 

европейских чемпионов  в родном 
первенстве, где также принимают 
участие астанинская «Томирис», 
«Алматы», «Горняк» Рудный  и 
«Устинка» из Усть-Каменогорска, 
конкурентов не имеют, а могли бы 
бороться на постоянной основе с 
представителями страны, которые 
на последнем чемпионате мира за-
воевали «бронзу», а на Универси-
аде – «серебро».

В скором времени в Алматы бу-
дет возведен еще один уникальный 
ледовый дворец, на 12 тыс. мест. 
Как его использовать  Конечно 
же, под этот уникальный комплекс 
нужно создавать еще одну дружи-
ну в КХЛ. Может быть, женскую

И Е РА Н Р ИНА

Сегодня мой д ень... И год тоже!

Раушан ШУЛЕМБАЕВА

В праздник Медового спаса в ми-
нувшее воскресенье перед Вознесен-
ским кафедральным собором Алматы 
состоялась ярмарка меда. Она собра-
ла, наверное, рекордное количество 
участников. На площади, как говорит-
ся, яблоку негде было упасть. «Этот 
мед освященный», – видно было, что 
Наталья, специально приехавшая на 
праздник из Каскелена, довольна по-
купкой пластикового бочонка меда. Но 
главным для нее стало благословение 
священнослужителя в то время, ког-
да она в маленьких разовых стаканчи-
ках раздавала мед детям и пожилым 
людям. Вдохновленная Наталья рас-
сказала, что, вернувшись домой, ис-
печет блины с медом и угостит сосе-

дей. Ведь в Пчелиный праздник надо 
щедро делиться и медом, и радостью. 
Тогда весь год изобилие и благодать 
не покинут твой дом, уверена она.

Организовали нынешнюю ярмарку 
Ассоциация русских, славянских и ка-
зачьих организаций Казахстана и на-
циональный союз пчеловодов «Бал-
Ара» при поддержке акимата Алматы. 
По благословению митрополита Аста-
найского и Казахстанского Алексан-
дра в празднике принял участие прото-
иерей Александр Суворов. Он провел 
ритуал освящения меда и благословил 
новый урожай, чтобы в Казахстане он 
оказался щедрым на радость людям.

Медовый спас празднуется издрев-
ле. Несмотря на давность лет, многие 
обычаи сохранились до наших дней. 
Судя по названию, понятно, что эти 

обычаи связаны с медом и заключа-
ют в себе церковный устав и народ-
ную мудрость. Название «Медовый 
спас» у всех на слуху. Наверное, из-
за того, что к середине августа в ульях 
уже полно меда. Поэтому пасечники 
аккурат где-то 14–15 числа последнего 
летнего месяца приступают к активно-
му сбору меда. По народной традиции 
сбор начинается с утра, чтобы успеть 
на церковную службу и освятить ме-
док на весь будущий годок. Пчелово-
ды шутками и прибаутками завлека-
ли покупателей. Они рассказали, что с 
Медового спаса начинаются проводы 
лета. И добавили, что для пчел «у Спа-
са всего в запасе  и дождь, и в дро в 
смысле ясной погоды , и серопогодье».

Таким образом, Медовый спас вновь 
напомнил, какое огромное значение для 
людей имеет пчеловодство. Специали-
сты утверждают, что без пчел челове-
чество сможет выжить буквально –4 
года  Дело в том, что главная ценность 
пчел не в меде, хотя это, безусловно, 
ценный продукт. Главная польза пчел в 
их активной способности опылять сель-
скохозяйственные растения. Неудиви-
тельно, что грамотные агрономы, не 
ожидая «у моря погоды», специально 

приглашают пчеловодов с ульями. Для 
этого в Казахстане существует специ-
альный закон о пчеловодстве. В нем 
Правительство регулирует отношения в 
области производства продуктов пчело-
водства, а также охраны и воспроизвод-
ства пчел, эффективного применения 
их для опыления сельскохозяйствен-
ных культур и всей опыляемой фло-
ры, создания условий для повышения 
продуктивности пчеловодства. Таким 
образом, наша страна стремится к ми-
ровому уровню развития пчеловодства, 
помогая через госпрограммы внедрять 
прогрессивные технологии кормления 
и содержания пчел, использовать высо-
копродуктивные и приспособленные к 
нашим условиям пчелиные породы. По 
словам опытных пчеловодов, произ-
водство меда весьма прибыльно и мо-
жет окупить вложенные средства чуть 
ли не в 10 раз. Ведь мед любят все, и 
о его уникальных целебных свойствах 
также знают все.

Завершился Медовый спас веселым 
и самобытным концертом этнокуль-
турных центров. И это по-новому укра-
сило своими неповторимыми крас ками 
яркую палитру традиций многонацио-
нального народа Казахстана.

Рана
Валентина Р ВА

«  достигла того возраста, когда 
половина друзей жалуется на семью, 
а другая – на отсутствие семьи». По-
добных вариаций в соцсетях десятки. 
Шутливых, серьезных и отчаянных. По-
читаешь и задумаешься.

Много раз, хотя специально и не ис-
кала, мне попадались на глаза выкладки 
социологов о высоком проценте разво-
дов, рассуждения о кризисе семьи, об 
уменьшении прочности традиционных 
связей. Наткнулась недавно на такую 
цифирь, и в голове понеслись семейные 
истории друзей, родных, знакомых. Как 
бы сами собой вспомнились и первые 
строки «Анны Карениной» о счастли-
вых и несчастных семьях. Классик был, 
несомненно, прав. Причин, по которым 
распадаются семьи, множество. 

Есть у меня хороший знакомый, ко-
торый живет в небольшом, похожем 
на село, райцентре. Здешние обитате-
ли почти все имеют собственные дома 
с огородами и садами. изнь там не са-
хар, но Коле нравится быть хозяином, 
жить на своей земле, под своей кры-
шей. Семья у него была небольшая – 
жена и дочь. 

енился он, как многие мужчи-
ны старшего поколения, вскоре после 
службы. Не зря ведь есть шутка, что 
если сразу после армии не женился, то 
потом уже рано. Но шутки в сторону. 
Многие годы Коля работал дальнобой-
щиком, неплохо зарабатывал, содержал 
семью. ена вела хозяйство. Но вот 
повзрослела дочь, окончила школу и 
решила поступать в вуз в областном 
центре, что за сотню с лишним кило-
метров. Девочка домашняя, можно ска-
зать, сельская, а областной центр – го-
род хоть и небольшой, но  В общем, 
решили, что жена поедет с дочкой вме-
сте. Будут жить в с емной квартире, а 
сама она устроится на работу.

И что же вышло из такого вроде бы 
взвешенного решения  Да ничего хо-
рошего, как ни странно. ене так по-
нравилась городская жизнь, что она на-
чала агитировать мужа продать домик 
с участком и перебраться в областной 
центр. Коля не соглашался, жена тре-
бовала настойчивее, а он ни в какую  
мол, тут все родное, дом вместе с от-
цом строил своими руками. А что удоб-
ства во дворе, так жили ведь столько 
лет, терпели. ена стала все реже при-
езжать на выходные, а потом и вовсе 
потребовала  «Или перебираемся в го-
род, или...» 

Получилось «или». Коля на уговоры 
не поддался. Обиделся на жену и дочь, 
которая поддержала мать. В итоге се-
мья распалась. Развод и никаких отно-
шений. Его даже на свадьбу дочери не 
позвали, а потом и отчий дом отсудили. 
Документы были оформлены на дочь. 
Хорошо, хоть бывшие домочадцы ми-
лостиво не стали выселять Колю и раз-
решили ему пока пожить.

Странно все это, правда  Друзья пы-
тались бедолагу разговорить. Не вери-
лось, что жена только из–за городских 
удобств порвала отношения. «Может, 
ты обижал ее, бил, не давал денег на 
побрякушки » – спрашивали они. Нет, 
убеждал он, все было хорошо. ену и 
дочь любил, холил, капризы исполнял 
– и вот такой поворот. «Если умру, то 
и хоронить будет некому » – жалуется 
он по телефону, когда выпьет. А пить 
он стал гораздо чаще. Нельзя сказать, 
что спивается, но уже иногда жалует-
ся на здоровье, чего раньше никогда 
не делал.

Возраст Коли позволяет еще найти 
себе пассию и попытаться создать но-
вую семью. Мужчина он симпатичный, 
работящий, не забулдыга. Если и выпи-
вает, то тихо, без скандалов. Но нет у 
него желания. И никто вроде бы не ви-
новат, что он потерял семью. Так сло-
жилась жизнь. Или все-таки виноват
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е уроки не прошли ессле но
Биологу, академику МОН РК, генеральному 
директору Казахского НИИ защиты и карантина 
растений Абаю Сагитову 18 августа исполнилось 
0 лет. В канун своего юбилея он написал даже не 

автобиографическую, а скорее полемическую книгу 
«Выжить и приспособиться. Биологи в поисках 
истины». Рассказывая о том, как развивается 
эта наука в Казахстане, он также увлекательно 
повествует о тех уроках, которые смог извлечь из 
собственного жизненного опыта, и о деле, которому 
посвятил жизнь. «КП» с разрешения автора 
публикует сегодня отрывки из этой книги.

тцовски  капитал 
и мамина интуици

Когда я родился произошло 
это событие в маленьком станци-
онном городке арске 18 августа 
1945 года , вся страна отмечала 
100-летие Абая. И бабушка Уа-
лима посоветовала назвать меня 
в честь великого земляка.

В детстве я не просто гордил-
ся отцом – часто украдкой любо-
вался им... Его сдержанную муж-
скую красоту подчеркивала и 
одежда – всегда тщательно выгла-
женные мамиными руками брю-
ки и подобранные в тон рубашки. 

Отец прожил трудную, но ин-
тересную жизнь. В семнадцать 
лет вступил в комсомол, а в двад-
цать – в партию. Когда Компартия 
выступила с лозунгом «В период ре-
конструкции народного хозяйства 
техника решает все», Ораз Саги-
тов одним из первых сел за штур-
вал трактора. Вначале был рядовым 
трактористом, затем бригадиром в 
крупном северном зерносовхозе.

Карьеризм в чистом виде был 
чужд отцовскому характеру, но его 
умение организовать людей, неуем-
ная тяга к знаниям и просто челове-
ческая порядочность были замечены 
руководством. Так отец постепенно 
стал подниматься по должностной 
лестнице  от бригадира до заместите-
ля директора совхоза, от главного аг-
ронома района до заместителя пред-
седателя райисполкома Уйгурского 
района Алма-Атинской области. 

Сам смолоду очень серьезный 
и немногословный, отец не лю-
бил болтливых и легкомысленных 
людей. Он всегда был занят, но я не 
могу сказать, что отец совсем не за-
нимался нашим воспитанием. Да, он 
не читал нотаций, не говорил «ум-
ных» слов. Он готовил нас к жизни 
исподволь, незаметно. С малых лет 
отец учил меня косить сено, об ез-
жать лошадь, резать и разделывать 
барана, работать в огороде и в саду, 
строить дома... Порой мне даже ка-
жется, что я родился с этими уме-
ниями, – так рано все произошло. 

Мне не было и года, когда семья 
переехала в унджу – центр Уйгур-
ского района, что в Алма-Атинской 
области. Именно здесь были зало-
жены руками мамы основы меня 
сегодняшнего – счастливого отца, 
деда, мужа и, как говорят, успеш-
ного и уверенного в себе человека 
Абая Сагитова. Мои сестры и брат, 
наверное, скажут то же самое. 

Ее заслуга в том, что она, любя 
нас, нашла в себе силы и время не 
баловать и сюсюкать с нами – про-
являть такую любовь легче всего, 
а прививать нам иммунитет к лю-
бым трудностям. Причем дела-
ла это своеобразно. Как-то я, бу-
дучи в первом классе, заявил, что 
учиться больше не хочу  «Зачем   
и так уже научился читать, писать 
и считать». Мать не стала спорить. 
«Хорошо, – согласилась она. – Тог-

да с утра до вечера будешь пасти 
скот, возить навоз. Другой работы 
у меня для тебя нет, а кормить за 
так я тебя, дурака, не буду».

Аванс свыше
Моя жизнь потекла бы, вероят-

но, совсем по-другому, не совсем, 
может быть, так, как сейчас, если 
бы не одна случайная встреча, ког-
да совершенно незнакомый чело-
век дал мне, деревенскому маль-
чишке, возможность авансом по-
ступить в институт.

После школы я приехал в Ал-
ма-Ату. Хотел пойти в мединсти-
тут, а там конкурс до 10 человек на 
место и почти все – медалисты. Из 
боязни не сдать математику и хи-
мию я подал документы в сельхоз-
институт, где конкурс был мень-
ше. Английский сдал на пять, со-
чинение на четыре, физику – тоже, 
а химию чуть не завалил. Экзамен 
принимали двое – совсем еще мо-
лодой мужчина и женщина в годах. 
Когда я не смог расписать валент-
ность, женщина сказала  «Все, до 
свидания». Но ее коллега, ободряю-
ще глянув на меня, настоял  нет, 
пусть решит еще одну задачу. И я, 
помня об уроках Назиры – стар-
шей сестры, играючи решил одну, 
вторую, третью... И мне поставили 
тройку. Правда, потом мой благо-
детель – будущий доктор химичес-
ких наук и министр образования 
Ережеп Альхаирович Мамбетка-
зиев – дал мне жару  химию при-
шлось зуб рить день и ночь.

осле ни  
из мо икан

Не могу не сказать о человеке, ко-
торый «двинул» меня в науку. Ха-
мит Даулетович урин был послед-
ним из могикан. В гражданскую 
вое вал в чапаевской дивизии. Три 
раза встречался с Лениным. Вождь 
революции при личной встрече ска-
зал ему, что Казахстан – огромная 
страна с большими возможностями.  

урин был активным участни-
ком организации Первого образ-
цового конного полка Красной ар-
мии, делегатом  с езда В ИК. 
В 194  году, защитив кандидат-
скую диссертацию по экономике 
сельского хозяйства, стал ректором 
сельскохозяйственного института. 
Потом работал зампредом Госпла-
на Казахской ССР. Став пенсио-
нером республиканского значения, 
написал председателю Совета Ми-
нистров Казахской ССР Байкену 
Ашимову ходатайство о присво-
ении ему звания пенсионера со-
юзного значения, поскольку он 
встречался с Лениным. Из союз-
ного архива пришло подтвержде-
ние, что такая встреча и в самом 
деле была. И урину, повысив пен-
сию на 10 рублей, присвоили за-
прашиваемое звание. 

Хамит Даулетович сыграл боль-

шую роль в моей жизни. Младшая 
сестра моей матери вышла замуж 
за его младшего брата. Став отны-
не по нашим казахским обычаям 
родней, мои родители стали бывать 
в его доме, а в студенческие годы и 
я тоже стал в доме уриных своим. 
Хамита Даулетовича и его жену я 
покорил своей деревенской неиз-
балованностью и безотказной по-
мощью по дому. У уриных была 
старенькая «победа». После того 
как я зачастил к ним, заботы о ма-
шине тоже легли на мои плечи. Уз-
нав, что я кое-что смыслю в тех-
нике, мне доверили заниматься ее 
ремонтом, а потом разрешили са-
диться за руль, чтобы возить про-
фессора на дачу. 

Взамен я, вечно голодный сту-
дент, получал не только вкусный 
стол, но и общение с людьми, кото-
рых так просто на улице не встре-
тишь. В хлебосольном доме Ха-
мита Даулетовича часто бывали, 
например, его свояк Таир аро-
ков, многие писатели и ученые. Его 
жена Райхан-апай очень радова-
лась, когда я появлялся в их доме. 
Закаленный работой деревенский 
мальчишка, да еще к тому же вос-
питанный мамой в духе безуслов-
ного уважения к старшим, я ниче-
го зазорного в том, чтобы сходить 
за хлебом, вынести мусор, вытряс-
ти ковры, не видел. 

 восхищался этим немного-
словным человеком, не любившим 
говорунов-пустозвонов. Как и мой 
отец, он искренне верил в непогре-
шимость партии и победу комму-
низма на всей планете. Но науку 
Хамит Даулетович все же уважал 
больше, чем партию. Когда акаде-
мика Вавилова отправили в ссыл-
ку в Казахстан, урин, тогда со-
трудник Госплана КазССР, делал 
все возможное, чтобы облегчить 
участь гениального ученого. Бла-
годаря ему стали возможными лек-
ции Вавилова на агрофаке Казах-
ского сельхозинститута.

 
аучны  внучок  

Когда после окончания инсти-
тута меня не приняли в закрытый 
НИИ в Отаре, урин рекомендовал 
пойти в Институт защиты растений. 
« урин посоветовал  Хамит Дауле-
тович » – заведующий Комитетом 
науки Минсельхоза Шавхат олту-
ров был приятно удивлен, когда я 
пришел к нему за направлением. 
Он без лишних вопросов черкнул 
записку, с которой я отправился в 
НИИ защиты растений. Директор 
института иенбаев, которого под-
чиненные боялись как огня, бла-
годаря этой записке принял меня 
очень приветливо.  год прорабо-
тал лаборантом, занимался пара-
зитическими нематодами червя-
ми  сельскохозяйственных расте-
ний. А потом директор решил, что 
мне нужно учиться дальше и непре-
менно – в Ленинградском зооло-
гическом институте. Ослушаться я 
не посмел. есткий и строгий чело-

век, иенбаев терпеть не мог воз-
ражений. «Собирайся, нам нужны 
национальные кадры». И я поехал 
поступать в аспирантуру. 

В конкурентах у меня оказались 
трое производственников из Крас-
нодарского края. Эти хорошо упа-
кованные взрослые мужчины прие-
хали с большими корзинами, пол-
ными отборного винограда и бу-
тылок с вином. Сдали экзамены, 
потом нас попросили написать ре-
фераты.  был уверен, что не по-
ступлю, и, не дожидаясь результа-
тов, взял билет домой. Напоследок 
погулял по городу, где стояли зна-
менитые белые ночи, и так, на вся-
кий случай, зашел утром в инсти-
тут. К моему изумлению, я един-
ственный из четверых поступил. 

Потом узнал, что мой научный 
руководитель Екатерина Кирьяно-
ва, всемирно известный ученый-
биолог, когда-то жила в Верном, 
училась здесь в женской гимна-
зии. Она все расспрашивала, как 
теперь называется та улица, или 
эта... Меня она называла своим 
«научным внучком». Однако те-
плые, почти родственные отноше-
ния, сложившиеся между нами, ни-
как не сказывались на работе. Ки-
рьянова была требовательным ру-
ководителем. Многие аспиранты у 
нее так и не защитились. Работая 
под ее началом, я так увлекся не-
матодами, что очень скоро нашел 
несколько новых видов. Одну я на-
звал именем Екатерины Сергеевны, 
другую – жены. Профессор очень 
смеялась, а жена немного обиде-
лась. Мой научный руководитель, 
очень веселый по натуре человек, 
наставляла  «Абай, век живи – век 
учись». И добавляла  «Все равно 
помрешь дураком». Моя «научная 
бабушка» умерла, когда я работал 
на Кубе. До сих пор подкатывает 
ком к горлу при воспоминании о 
ней. Очень жалею, что не смог бро-
сить горсть земли на ее могилу. 

Те уроки, которые я получил в 
молодые годы, не прошли бесслед-
но. И в моей жизни тоже было не-
мало прецедентов, когда случайная 
встреча и незаметный толчок по-
могали человеку реализовать зало-
женный в нем потенциал. Расскажу 
о последнем. На одном из област-
ных совещаний меня заинтересо-
вал один молодой человек из Тал-
дыкоргана. У Андрея Агеенко было 
много новых идей, которые с уче-
том редактуры можно было вовле-
кать в инновационные технологии. 
Отшлифовав несколько патентов и 
получив на них авторские права, 
мы опробовали эти технологии в 
опытном хозяйстве «Байсерке-Аг-
ро». Когда на двух полях площадью 
200 гектаров мы получили с каж-
дого гектара рекордные 66 центне-
ров сои, воодушевленный учреди-
тель сразу же купил на два миллио-
на долларов зарубежную технику – 
компакторы, трактора, культивато-
ры, сеялки и опрыскиватели.

В 2014 году, установив на 
0 гектарах капельное орошение, 

мы получили по 120 тонн с гекта-
ра кукурузы на силос, 116 центров 
пшеницы сорта тритикале, овса – 
60 центнеров, озимой пшеницы – 
84 центнера. В июле 2014-го учре-
дитель «Байсерке-Агро» пригла-
сил посетить хозяйство Президен-
та. Нурсултан Назарбаев, увидев 
воочию «урожайные» результаты 
от использования инновационных 
технологий, рекомендовал Прави-
тельству и руководителям облас-
тей широко внедрить наш опыт 
по всей республике... 
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ИСКУССТВО
ВЕРНИСАЖ

Краски сочные и звонкие по цвету
Персональная выставка в честь 
90-летия со дня рождения народного 
художника Молдахмета Кенбаева 
открыта в Государственном музее 
искусств РК им. А. Кастеева. 
Раушан ШУЛЕМБАЕВА, Алматы

Эмоционально и образ-
но она показала националь-
ную красоту и своеобразие 
жизни казахского народа. 
Кураторы вернисажа Гуль-
нара Акишева и Самал Ма-
мытова обратили внима-
ние на то, что художник 
смог воспеть красоту род-
ной земли и повседневную 
жизнь казахов, преобразо-
вав в образы национально-
го бытия. Его знаменитая 
картина «Ловля лошади» 

имела огромный успех. Ее 
затем приобрела Третья-
ковская галерея. Эта пол-
ная динамики сцена укро-
щения лошади стала гим-
ном смелости и мужеству 
казахских джигитов.

На полотне запечатлен 
момент, когда они набра-
сывают аркан на шею бе-
лой лошади, вздыбившейся 
на скаку. Золото степной 
травы, свет и тень горной 
гряды, бег белой лошади 

и двух всадников ей на-
перерез, без сомнения, за-
хватывают воображение. 
Специалист Клара Исабае-
ва сообщила, что позднее 
художник написал автор-
ское повторение и для му-
зея им. А. Кастеева.

Молдахмет Кенбаев ро-
дился 25 июля 1925 года 
в Джангильдинском райо-
не Кустанайской области. 
В 1948 году окончил АХУ 
им. Н. Гоголя, а в 1956-м – 
Московский государствен-
ный институт им. В. Сури-
кова. В качестве диплом-
ной работы он написал 
картину «Отряд Алиби 
Джангильдина», которую 
защитил на «отлично». 
Сейчас это полотно в по-
стоянной экспозиции Му-
зея искусств им. А. Кастее-
ва. Затем родилась «Песнь 
чабана», где молодой ху-
дожник смог передать ве-
личие родной земли. Степь 
для казаха – это его радос-
ти и печали, это мечта и 
счастье, это его жизнь, го-
ворил при жизни худож-
ник. Казахская степь дей-
ствительно нашла в Кен-
баеве своего яркого певца.

Когда художник учился 
на последнем курсе инсти-
тута, вышло постановление 
об освоении целинных и 
залежных земель. И он сра-
зу откликнулся на предло-

жение провести практику 
на целине. Его пейзажные 
и портретные этюды моло-
дых целинников сегодня 
воспринимаются как свое-
образный исторический 
документ той поры. На-
пример, триптих «Празд-
ник урожая» или картина 
«Рождение целины».

Молдахмет Сыздыкович 
написал много портретов и 
пейзажно-жанровых сцен. 
На его картинах запечат-
лены образы Курманга-
зы и Ауэзова, Шевченко 
и аль-Фараби. Он воспе-
вал и простых тружени-
ков – праздничное полот-
но «Кошмоделие» на вер-
нисаже сразу привлекает 
внимание. Благодаря точ-
но найденной мере обоб-
щения оно кажется мону-
ментальным. Темнеющая к 
вечеру зелень травы, еще 
голубое небо, белые пла-
тья и разноцветные жиле-
ты народных мастериц – 
все это создает атмосферу 
творчества. В глубоко на-
циональном по колориту и 
сюжету полотне художник 
смог тонко провести и ли-
рическую линию, воплотив 
ее в образе юной девушки. 
Она смотрит вдаль, где в 
дымке едва виден силуэт 
всадника.

Произведения художни-
ка, будь то живописные 
работы или эскизы к мо-
заичному панно, глубоко 
национальны и современ-
ны. Светлые и радостные 
по настроению, сочные и 
звонкие по цвету, они оп-
тимистично и проникно-
венно отображают жизнь 
родного края и красоту 
ковыльных степей. Рабо-
ты художника сегодня на-
ходятся в художественных 
музеях и частных коллек-
циях Казахстана и многих 
других стран.
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